
Жизнь  
на две страны 
упрощается
Термин «валютный 
резидент» с 2018 года 
перестанет пугать 
граждан

Правительство внесло в Госду-
му разрабатывавшийся около го-
да проект поправок к законода-
тельству о валютном контроле. 
Он аннулирует запутанную схе-
му признания физлиц валютными 
резидентами РФ, максимально 
сближая это понятие с общепри-
нятым в мире понятием налого-
вого резидента. Нерезидент в по-
нимании этого закона должен 
проживать за пределами стра-
ны 183 дня или больше — тогда 
он, в частности, не обязан сооб-
щать ФНС о своих зарубежных 
счетах. Резидентам же с 2018 го-
да разрешается напрямую зачи-
слять на зарубежные банковские 
счета средства от продажи зару-
бежной недвижимости и платить 
в РФ картами иностранных бан-
ков к зарубежным счетам.

В Госдуму внесены правитель-
ственные поправки к закону «О ва-
лютном регулировании и валютном 
контроле». Первые их версии появи-
лись год назад, но окончательно про-
ект Минфина был одобрен прави-
тельством лишь 12 октября 2017 го-
да. Наиболее важный его элемент — 
потеря статуса валютного резиден-
та РФ происходит по итогам прове-
дения за границей 183 дней в сово-
купности, вне зависимости от коли-
чества въездов в РФ. Сейчас для это-
го необходимо провести год за рубе-
жом без въезда на территорию РФ. 
Как говорится в сообщении на сай-
те правительства, анализ примене-
ния закона о валютном регулиро-
вании выявил неоднозначность по-
нимания гражданами термина «ре-
зидент». Как пояснил 

”
Ъ“ источник 

в ФНС, граждане просто путали по-
нятия «валютный резидент» и «нало-
говый резидент» — поправки Мин-
фина «по дням» просто приравнива-
ют первое ко второму.

Соответственно, нерезиденты РФ 
(теперь уже почти в идентичном «на-
логовом» и «валютном» понимании) 
избавляются от обязательства уве-
домлять налоговые органы о бан-
ковских счетах, открытых за преде-
лами РФ, и о движении средств по 
ним. Как сообщили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе ФНС, статистики по валютным ре-
зидентам служба не ведет. 

экономическая  
политика — с2

Банкиры останутся за кадрами
Запрет на профессию получат более сотни менеджеров «ФК Открытие»

Как стало известно ”Ъ“, 
в черный список ЦБ по-
падут более ста высоко-
поставленных сотрудни-
ков банка «ФК Открытие». 
Это самый массовый слу-
чай за всю историю са-
наций. Немногим мень-
ше — с учетом масштабов 
бизнеса — ожидается 
топ-менеджеров «с чер-
ной меткой» и в Бинбанке. 
Оказавшиеся в списке ЦБ 
банкиры не только не ме-
нее пяти лет не смогут за-
нимать высокие должно-
сти в банках, новый закон 
о деловой репутации за-
кроет им вход на руково-
дящие позиции в иных 
компаниях финансового 
сектора. Эксперты гово-
рят, что черный список ре-
ально работает, осложняя 
ситуацию на рынке труда 
в отрасли, но не способст-
вует улучшению ситуации 
в банках.

В черный список ЦБ по-
падут более 120 управляю-
щих работников «ФК Откры-
тие», рассказали источники 

”
Ъ“, «многих уже предупре-

дили». Это коснется бенефи-
циаров банка, членов наблю-
дательного совета и правле-
ния, главного бухгалтера 
и его заместителя, руково-
дителей и главных бухгал-
теров филиалов. «Возможно, 
в список попадут и другие 
сотрудники, которых вре-
менная администрация со-
чтет причастными к доведе-
нию банка до плачевного со-
стояния»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. «Решение 

уже принято и до многих ме-
неджеров уже доведено»,— 
сообщил другой источник, 
уточнив, что большинст-

во руководителей вряд ли 
покинут рабочие места до 
окончания работы времен-
ной администрации.

«ФК Открытие» с 29 авгу-
ста находится на оздоров-
лении в фонде по консоли-
дации банковского секто-
ра ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 30 августа). 

Это самый крупный из про-
ектов санации банков в РФ. 
До этого лидером был Банк 
Москвы: соответствующее 
решение было принято 1 
июля 2011 года. Тогда банк 
занимал седьмое место по 
активам в рэнкинге «Интер-

факс» — 763 млрд руб. По 
данным рэнкинга за пер-
вое полугодие 2017 года, 
«ФК Открытие» также зани-
мал седьмое место по акти-
вам, но их размер был в не-
сколько раз больше, чем 
у Банка Москвы,— 2,4 тр-
лн руб. Согласно ежеквар-
тальным отчетам эмитента, 
в Банке Москвы на момент 
санации работало 7,6 тыс. 
человек (отчет за второй 

квартал 2011 года), в «ФК 
Открытие» — 15,2 тыс. че-
ловек (отчет за второй квар-
тал 2017 года). В сентябре 
в фонде консолидации 
оказался другой крупный 
банк — Бинбанк (см. 

”
Ъ“ 

от 22 сентября). По словам 
близких к нему источни-
ков, попасть в черный спи-
сок оттуда могут около ста 
менеджеров, но «указаний 
на этот счет еще не было». 

По итогам первого полуго-
дия Бинбанк занимал 12-е 
место по активам (1,1 трлн 
руб.), число сотрудников, 
согласно отчету эмитента 
за второй квартал 2017 го-
да,—11,2 тыс. человек.

В ЦБ и «ФК Открытие» 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

В Бинбанке отказались от 
комментариев.

Черный список банки-
ров регулятор ведет более 
десяти лет. По ст. 75 зако-
на «О Центральном банке», 
в него попадают менеджеры 
банков, признанных бан-
кротами после отзыва ли-
цензии, а также тех кредит-
ных организаций, в отно-
шении которых осуществ-
ляются меры по предупре-
ждению банкротства — са-
нация. По данным ЦБ на 
26 июля, в списке было 
6,675 тыс. человек. Из них 
5,621 тыс.— это руководите-
ли и члены совета директо-
ров, 1,029 тыс. крупных вла-
дельцев. Согласно действу-
ющему законодательству, 
провинившийся банкир по-
падает в список на пять лет, 
в течение этого времени он 
не может занимать руково-
дящие позиции в банках (на 
которые требуется согласо-
вание ЦБ), владеть в банках 
долями 10% и более.

Но в ближайшее время 
список ограничений суще-
ственно возрастет. С 28 янва-
ря 2018 года в силу вступает 
закон о требованиях к дело-
вой репутации руководства 
кредитных и отдельных ви-
дов некредитных финансо-
вых организаций.

деловые  
новости — с8

«Россети» создали 
напряжение
Инвесторов озадачили идеи нового 
руководства компании

Новый глава «Россетей» Павел Ливин-
ский готовит для холдинга неожиданную 
стратегию. Планируя увеличить капита-
лизацию «Россетей» в четыре-шесть раз, 
до 1–1,5 трлн руб., он одновременно на-
мерен прекратить выплату дивидендов. 
В результате вместо роста котировок хол-
динг потерял почти 5% капитализации, 
миноритарии считают идеи Павла Ливин-
ского противоречащими даже госполити-
ке в секторе, а сами «Россети» пытаются 
сгладить негативное впечатление от вы-
сказываний своего руководителя.

Недавно назначенный гендиректором 
«Россетей» Павел Ливинский в своем, по су-
ти, первом программном выступлении на 
конференции ФАС в Ялте предложил карди-
нальную реформу бизнес-модели холдин-
га. Он готов отказаться от выплаты дивиден-
дов, поскольку «тарифное меню» (расчет та-
рифа на передачу, основного источника до-
ходов «Россетей».— 

”
Ъ“) их не предполагает. 

«Россети» уже предложили с ФАС и Минэнер-

го обратиться с этой идеей к правительству. 
Однако одновременно топ-менеджер зая-
вил, что капитализация «Россетей» должна 
составить 1–1,5 трлн руб. вместо нынешних 
224 млрд руб. Чем «Россети» должны привле-
кать инвесторов при отказе от дивидендов, 
он не пояснил. После его заявлений обык-
новенные акции «Россетей» на Московской 
бирже упали на 4,65%.

Сейчас «Россети», как и другие госком-
пании, формально подпадают под требова-
ние отчислять на дивиденды 50% от прибы-
ли, хотя и не выполняют его. Так, при скор-
ректированной чистой прибыли в 2016 го-
ду в 144,8 млрд руб. (98,3 млрд руб. без кор-
ректировки) выплаты составили всего око-
ло 2 млрд руб.— из-за вычета «бумажных» 
доходов, затрат на техприсоединение и т. п. 
Минэнерго поддерживало снижение диви-
дендов «Россетей» (в министерстве и ФАС 
комментариев не дали).

деловые новости — с9

Борьба  
с культом вечности
XIX съезд КПК может сделать Си Цзиньпина 
равным Мао Цзэдуну

В условиях беспрецедентного информа-
ционного вакуума открывается  сегодня 
в Пекине XIX съезд Компартии Китая, на 
котором определится состав руководства 
страны на ближайшие пять лет. Послед-
ний год был ознаменован подковерной 
борьбой внутри китайской элиты, фрак-
ции которой стремились провести как 
можно больше «своих» людей на руково-
дящие посты в партийных и государствен-
ных органах. Генеральный секретарь Си 
Цзиньпин консолидировал власть, чтобы 
стать вровень с отцами-основателями 
КНР и провести столь необходимые ей 
 реформы. Результаты съезда покажут, 
 накопил ли он достаточно политического 
 капитала для окончательной победы над 
противниками и слома негласных правил, 
по  которым страна жила последние 25 лет.

Политпроцесс эпохи перемен
Обычно список тех, кто войдет в управляю-
щее страной Политбюро, известен за три-

четыре месяца до съезда. Так было с нача-
ла 1990-х годов, когда в Китай потекли ин-
вестиции и предсказуемость стала ценить-
ся выше секретности. Иностранных поли-
тиков и бизнесменов убеждали: вне зави-
симости от того, кто возглавит государство, 
заводы будут работать, иностранцы смогут 
вывести прибыль, а политических и соци-
альных потрясений не предвидится. Опре-
деленность служила сигналом того, что 
двух взглядов на развитие общества нет: 
в Компартии существует консенсус. Конфу-
цианскую гармонию в элите обеспечивал 
процесс всеобщего накопления капитала, 
на фоне которого политические дрязги вы-
глядели неуместными.

В этот раз традиция оказалась нарушена. 
Китайские, российские и американские экс-
перты в беседе с 

”
Ъ“ только разводили рука-

ми: кто по итогам XIX съезда встанет у руля 
государства, остается лишь гадать.
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После крупнейшей 
в истории  санации 
банка «ФК Откры-
тие» более сот-
ни менеджеров 
получили билет 
на  выход с финан-
сового рынка   
ФОТО REUTERS
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В договоре о создании ЕАЭС от 2014 года 
закреплено, что налоговая политика стран 
союза остается областью национально-
го регулирования. Однако на фоне расту-
щего оборота электронной торговли в Ев-
разийской экономической комиссии (ЕЭК) 
сейчас видят необходимость в появлении 
и общего регулирования. Подробности ”Ъ“ 
рассказал министр по экономике и финан-
совой политике ЕЭК Тимур Жаксылыков.

— Страны ЕАЭС сейчас обсуждают «дорож-
ную карту» по налогообложению элек-
тронной торговли. Какова позиция ЕЭК? 
— Пока мы говорим о концепции налогообло-
жения электронной торговли: в рамках Кон-
сультативного комитета по налоговой полити-
ке, в которую вошли представители всех стран 
и ЕЭК, мы утвердили ее структуру, определяем 
понятийный аппарат, основные принципы на-
логообложения, смотрим на правовые основа-
ния, анализируем опыт других стран. Работа 
в самом начале, но все страны понимают, что 
электронная торговля очень быстро растет, ме-
няя сам рынок и постоянно адаптируясь к нему.
— Концепция ориентирована на покупки 
физлиц?
— Она ориентирована на торговлю в целом: на 
услуги, работы и на товары. По работам, услу-

гам мы можем опираться на регулирование, 
которое в некоторых странах уже есть, напри-
мер, в России принят так называемый закон о 
налоге на Google. Подобное регулирование бу-
дет и в Белоруссии с 2018 года, но в остальных 
странах заинтересованные госорганы только 
оценивают необходимость внесения таких из-
менений. Что касается, например, обложения 
НДС трансграничной интернет-торговли това-
рами, то такого регулирования пока нет ни у 
одной из пяти стран. Более того, во всем мире 
это достаточно новая тема, являющаяся пред-
метом дискуссий. 

Здесь есть несколько важных моментов. 
Надо решить, кого облагать. Конкретных по-

ставщиков товара, которых на торговой пло-
щадке может быть сотни тысяч и которые мо-
гут иметь налоговую регистрацию в различ-
ных странах и работать по различным прави-
лам, или саму площадку, которая в общем-то 
лишь предлагает услуги доступа к «витрине» 
с товаром и выполняет функции информаци-
онного сервиса по взаимодействию с владель-
цем товара. Пока единой позиции по этому во-
просу нет.

Львиная доля покупок в зарубежных он-
лайн-магазинах невелика по стоимости, при-
мерно две трети из них меньше €22 за одну по-
сылку. Но их количество растет как снежный 
ком. Поэтому введение НДС в трансгранич-
ную интернет-торговлю товарами поставит 
вопрос об эффективном администрировании 
этого процесса. Надо ли устанавливать мини-
мальный порог стоимости и какой он должен 
быть, как должно отличаться администриро-
вание НДС при сделках в форматах В2В и С2С 
и многое другое. Все эти вопросы должны ре-
шить страны на свой страх и риск — или пред-
ложить ЕЭК выработать совместную политику 
в этой области. Мы должны будем ответить са-
мим себе на один существенный вопрос: как 
обеспечить такие правила игры, при которых 
фискальный эффект был бы выше стоимости 
администрирования.

— А у ЕЭК есть своя позиция по этому 
 вопросу?
— Сейчас мы анализируем правоприменитель-
ную практику. Кроме того, надо ознакомиться с 
позицией остальных стран и понять, нуждает-
ся ли этот вопрос в наднациональном регули-
ровании. Договор об ЕАЭС в сфере косвенных 
налогов обозначил основные принципы: наци-
ональный режим в сфере косвенных налогов, 
гармонизация ставок акцизов на наиболее чув-
ствительные товары, совершенствование ад-
министрирования НДС при покупке товаров, 
обложение НДС торговли товарами по принци-
пу страны назначения, а также по месту реали-
зации работ и услуг. При этом принцип нало-
гового суверенитета проходит красной лини-
ей. Мы пока не дошли до той стадии, когда нам 
необходимо говорить о более глубокой гармо-
низации в налоговой сфере, но, понимая важ-
ность налогообложения электронной коммер-
ции, мы начинаем обсуждать концепцию, хо-
тим договориться об общих принципах. Если 
стороны выразят желание идти дальше, чем это 
заложено договором, мы готовы к этому.

Интервью подготовила  
Татьяна Едовина 
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«Надо решить, кого облагать»
Министр ЕЭК Тимур Жаксылыков о перспективах регулирования электронной торговли в ЕАЭС

Источник в службе пояснил, что 
«в основе статистики очень дина-
мичные факторы, которые зависят 
от поведения граждан — человек мо-
жет долго не приезжать, а потом при-
ехать на территорию РФ».

Отметим, что таким образом рос-
сийские власти избавились от необ-
ходимости анализировать большую 
часть информпотока, который с 2018 
года будет поставляться ФНС в рам-
ках систем автоматического обмена 
такой информацией. Это была бы, 
видимо, и дорогостоящая, и почти 
бессмысленная задача — в основ-

ном речь шла об операциях постоян-
но проживающих за пределами Рос-
сии людей, годами не приезжающих 
в страну, не обязанных платить здесь 
налоги, не ведущих в РФ бизнеса и 
в целом сохраняющих российское 
гражданство по внеэкономическим 
соображениям.

Поправки упрощают и прави-
ла валютного контроля операций 
физлиц—резидентов РФ. Им пред-
лагается разрешить зачислять на 
свои зарубежные счета средства от 
продажи за границей зарегистри-
рованных не в России автомоби-
лей и недвижимости без явно из-
быточного требования проводить 

эти операции с иностранными соб-
ственниками только с использова-
нием российских банков. Для сде-
лок с недвижимостью предусмо-
трена оговорка — она должна нахо-
диться на территории государства 
ОЭСР или в стране, исполняющей 
правила ФАТФ. Валютные резиден-
ты РФ также смогут оплачивать то-
вары и услуги на территории РФ с 
помощью банковских карт, выпу-
щенных иностранными банками к 
их зарубежным счетам.

12 октября премьер Дмитрий 
Медведев назвал целью проекта сни-
жение избыточной нагрузки на бан-
ки по контролю за операциями сво-

их клиентов за рубежом и облегче-
ние гражданам, которые работают и 
учатся за границей, общения с орга-
нами валютного контроля. «Контр-
оль за движением средств должен 
быть эффективным, но в то же вре-
мя не перегружающим ни банки, ни 
людей»,— сказал премьер.

Отметим, даже после правки за-
кон «О валютном контроле» в этой 
части остается достаточно сложным 
и плохо понятным по его целям и за-
дачам, а практическое его примене-
ние с 2018 года в условиях автомати-
ческого обмена налоговой инфор-
мацией все равно заставит вносить 
коррективы и в новый порядок. Воз-

можны два противоположных сце-
нария. В рамках тренда, заданного 
поправками, правительство будет и 
далее упрощать, делать более понят-
ным для большинства граждан и тех-
нологичным для ФНС контроль опе-
раций с иностранными счетами. Но 
возможны и новые ужесточения — 
проект Минфина долго продвигал-
ся в правительстве, встречая очевид-
ное сопротивление сторонников ги-
перконтроля в этой сфере. Процеду-
ра автоматического обмена налого-
вой информацией, очевидно, даст 
новые аргументы этой стороне.

Татьяна Гришина,  
Дмитрий Бутрин

Жизнь на две страны упрощается

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 124,9

миллиона тонн зерна было намолочено к 1 октября 2017 года — на 12,8% больше, чем в 2016 
году, сообщил Росстат. По данным Минсельхоза, на 16 октября урожай составил уже 131,4 млн тонн 
зерна. Отметим, в этом году урожай превысил прогноз министерства — ранее там ожидали сбора 
более 127 млн тонн — и побил исторический рекорд. Как отмечается в сообщении Росстата, сбор 
зерна с гектара в целом повысился по сравнению с прошлогодним уровнем (Минсельхоз оценивает 
среднюю урожайность в 29,7 центнера с 1 га против 26,3 в 2016 году). Наиболее значимый рост зафик-
сирован в Курской и Тамбовской областях (на 11,9 и 11,7 центнера с 1 га соответственно).

РЫНОК ТРУДА

В России 10 млн  
водителей и продавцов

Седьмая часть всех трудоспособ-
ных россиян занята всего в двух 
профессиональных сферах — они 
работают водителями или про-
давцами. Такие данные приводят 
в своем исследовании эксперты 
Высшей школы экономики — 
его основой стала информация 
Росстата о российском рынке 
труда в 2000–2015 годах.

По данным ведомства, сейчас 
в экономике России заняты около 
72 млн человек. На них приходится 
450 профессий, при этом около 
50% работников заняты только 
в 28 из них. На первом месте 
по числу занятых на протяжении 
последних 15 лет — профессия 
водителя, это 5 млн россиян, или 
7% занятых. На втором — 4,9 млн 
продавцов (6,8% занятых). Третье 
место (2 млн человек, или 2,8% за-
нятых) за учителями средних школ. 
Также в десятке наиболее массовых 
российских профессий: сельхозра-
ботники (2,5%), финансисты (2,4%), 

грузчики (2,3%), уборщики (2,1%), 
медперсонал (1,9%), охранники 
(1,8%) и руководители производст-
венно-эксплуатационных подразде-
лений (1,6%).

В других странах, например, 
в США и Великобритании, концент-
рация занятых ниже (на то же число 
профессий в США приходится только 
30,5% занятых, в Великобритании — 
23,8%). Впрочем, в целом структуры 
массовых профессий схожи. Как и в 
России, в США среди самых распро-
страненных — профессии, не требу-
ющие высокого уровня квалифика-
ции. Это продавцы (3,3%), водители 
(2,5%) и грузчики (2,3%). В Ве-
ликобритании продавцы в списке 
топ-профессий вообще не значатся, 
зато в нем больше специальностей 
высококвалифицированных и не 
требующих длительной подготовки 
(полуквалифицированных).

Структура массовых профессий 
в России смещена в сторону торгов-
ли, транспорта и бюджетной сферы, 
отмечают авторы исследования, 
при этом за пределами бюджетной 
сферы массовых профессий в РФ 
практически нет. В большинстве 
российских профессий женщины 
и мужчины представлены равномер-
но. Однако женщины по-прежнему 
доминируют в здравоохранении 
(в основном средний персонал), 
в торговле (продавцы, демонстра-
торы товаров и одежды), в сфере 
обслуживания, оформления 
документации и учета. Для мужчин 
более характерны инженерные на-
правления, профессии промышлен-
ных рабочих и водителей. В то же 
время существенное влияние на 
профессию оказывает возраст — 
среди молодежи почти вдвое выше 
доля экономистов, еще больше 
этот отрыв от старшего поколения 
в областях гуманитарных наук и IT.

Анастасия Мануйлова
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Проблемы госрегулирования 
цифровой экономики стали клю-
чевой темой второго дня форума 
«Открытые инновации» в техно-
парке «Сколково». Мероприятие 
посетил премьер-министр Дмит-
рий Медведев — позитивно оце-
нив готовность страны к цифро-
визации, он призвал создавать 
новые технопарки и «регуляцион-
ные песочницы» и пригласил биз-
нес к активному диалогу о судьбе 
новой области экономики. Пред-
приниматели, в свою очередь, 
говорят, что ждут изменений в 
законодательстве об идентифи-
кации личности, статусе цифро-
вых документов и регулировании 
искусственного интеллекта уже 
в 2018 году.

По словам Дмитрия Медведева, 
эффективность цифровизации эко-
номики зависит от готовности об-
щества, бизнеса и государства. В Рос-
сии он оценивает ее как «неплохую»: 
в индексе готовности стран к сете-
вому обществу РФ за пять лет под-
нялась на 36 позиций, 75% домохо-
зяйств имеют доступ к интернету 
(первое место в Европе), а полови-
на пользователей госуслуг получа-
ют их в электронной форме. Однако 
цифровизации еще только предсто-
ит кардинально трансформировать 
рынок труда и все уровни образова-
тельной системы. «У нас много изо-

бретателей, но мало реализованных 
коммерческих решений»,— сформу-
лировал премьер основную пробле-
му в этой области, заявив о необхо-
димости создания дополнительных 
центров «с концентрированным IQ».

Ответ на вопрос о готовности 
компаний к изменениям должна 
дать инициированная правитель-
ством необычная программа циф-

ровой экономики (см. 
”
Ъ“ от 29 сен-

тября). Дмитрий Медведев подтвер-
дил: ведущая роль в программе оста-
ется за бизнесом, для которого циф-
ровизация — вопрос конкуренто-
способности, а правительство будет 
лишь оформлять для него рабочую 
среду. Среди отраслей, способных 
обеспечить быстрый успех при не-
больших затратах, он назвал транс-

порт, здравоохранение и образова-
ние, финтех, «умную» городскую 
среду, аграрное производство и со-
здание системы мобильной связи 
пятого поколения.

Впрочем, при обсуждении вопро-
са о том, должно ли государство пре-
дугадывать потребности рынка или 
реагировать на его запросы, участ-
ники сессии немного поспорили. 
«Скорость изменений требует от ре-
гуляторов гибкости. Нормотворче-
ство не будет успевать за ростом тех-
нологий»,— заявил Дмитрий Мед-
ведев. Глава Сбербанка Герман Греф 
возразил: «Немножко отставать — 
очень важное качество правительст-
ва. Оно должно дать бизнесу попро-
бовать, а потом отрегулировать». Ви-
це-премьер Аркадий Дворкович по-
обещал, что правительство будет 
«спешить разумно», основываясь на 
бизнес-кейсах, а президент фонда 
«Сколково» Виктор Вексельберг от-
метил, что как бы Белый дом ни спе-
шил, он все равно опоздает.

Решать сложные регуляционные 
вопросы в правительстве намерены 
путем создания отдельных пилот-
ных площадок для обкатки норма-
тивных практик. О необходимости 
создания так называемых «регуля-
ционных песочниц» говорил кури-
рующий программу развития циф-
ровой экономики замглавы аппара-
та правительства Максим Акимов. 

Нужно «создать, и создать быстро, 
новое пространство, где можно бу-
дет делать то, что не совсем пока раз-
решено», подчеркнул он.

По мнению господина Вексель-
берга, ключевые изменения законо-
дательства должны касаться иденти-
фикации субъекта цифровой эконо-
мики, в том числе физлиц, и право-
вого статуса цифровых документов. 
В электронную форму должны быть 
переведены и все формы контроля 
бизнеса государством. Также в пер-
вой очереди регулирование роботов, 
дронов и беспилотников — и оборо-
та данных, в том числе их защиты. 
Как пояснил 

”
Ъ“ председатель прав-

ления фонда «Сколково» Игорь Дро-
здов, эти темы войдут в концепцию 
первоочередных изменений законо-
дательства, которую фонд подгото-
вит до конца года (напомним, «Скол-
ково» выступает в программе циф-
ровой экономики центром компе-
тенций в нормативно-правовом ре-
гулировании). Первые законодатель-
ные изменения должны быть разра-
ботаны уже в 2018 году. Всего же экс-
перты, работавшие в рамках 14 рабо-
чих групп, выделили 250 регулятив-
ных барьеров, мешающих развитию 
цифровой экономики,— их устране-
ние потребует кардинального изме-
нения федерального законодательст-
ва, полагают в «Сколково».

Надежда Краснушкина

Правительство сконцентрирует IQ  
для цифровой экономики
На «Открытых инновациях» обсудили регулирование новых технологий
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Премьер-министр Дмитрий Медведев подтвердил — правитель-
ство будет прикладывать руки к регулированию цифровой эко-
номики только по запросам бизнеса  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Израиль нашел на карте Сирии 
иранскую угрозу
Сергей Шойгу и Биньямин Нетаньяху поговорили о Тегеране

Вчера министр обороны РФ Сергей Шойгу провел 
переговоры с премьером Израиля Биньямином 
Нетаньяху. Ключевой темой стало участие иран-
ских военных в сирийской кампании и иранская 
же ядерная программа. По данным ”Ъ“, развеять 
убеждения Израиля относительно агрессивных 
планов Ирана российским военным не удалось, 
но донести необходимость привлечения Тегера-
на к урегулированию кризиса в Сирии они поста-
рались. Пока господин Шойгу вел переговоры 
в Тель-Авиве, сирийская оппозиция заявила об 
освобождении города Ракка, считавшегося сто-
лицей «Исламского государства».

Извечный израильский вопрос
Ключевым событием второго дня Сергея Шойгу в Тель-
Авиве стала встреча с Биньямином Нетаньяху (накануне 
он вел переговоры со своим коллегой Авигдором Либер-
маном). Несмотря на обширный список тем (замминист-
ра обороны РФ Александр Фомин называл в их числе во-
енное и военно-техническое сотрудничество), главны-
ми стали Иран и ливанская «Хезболла». Во время встречи 
господин Нетаньяху прямо заявил, что не допустит появ-
ления в Сирии иранских военных баз, а также заявил о 
необходимости изменения «иранской ядерной сделки». 
Об ответной реакции российских переговорщиков вче-
ра публично не сообщалось.

Израильские власти неоднократно обвиняли Иран 
в намерении создать постоянные наземные, воздуш-
ные и морские базы в Сирии. Одним из поводов для 
таких обвинений стало появление зоны деэскалации 
в провинции Деръа и Кунейтра вблизи сирийско-иор-
данской границы, которую контролируют иранские 
военные. По сведениям 

”
Ъ“, израильские спецслужбы 

считают, что под видом мониторинговых групп Теге-
ран наращивает в провинции свой военный потенци-
ал для последующей атаки на еврейское государство. 
К остальным зонам деэскалации у Израиля претензий 
нет: мониторинг в провинции Идлиб ведут военнослу-
жащие из России и Турции, а в Восточной Гуте и Дамас-

ке — военная полиция РФ. По данным 
”
Ъ“, российская 

делегация постаралась развеять опасения господина 
Нетаньяху относительно планов Ирана в Сирии, обри-
совав перспективу мирного урегулирования кризиса 
в республике, но изменить его отношение к этому во-
просу не удалось. По словам старшего научного сотруд-
ника отдела Израиля Института востоковедения РАН 
Дмитрия Марьясиса, «это единственное государство, 
желающее стереть Израиль с лица земли, и любая по-
пытка Тегерана приблизиться к границам расценива-
ется Иерусалимом как прямая угроза». Эксперт Валдай-
ского клуба Юрий Бармин уверен, что опасность для 
Израиля представляет не столько Иран, сколько под-
держиваемая им «Хезболла»: «За время сирийской гра-
жданской войны организация разрослась и залезла на 
территорию Сирии».

По данным 
”
Ъ“, не менее сложным вышел разговор и 

о ядерной программе Ирана: израильский премьер на 
переговорах сказал, что если условия сделки не изме-
нить, то «через восемь—десять лет у Ирана будет ядер-
ный арсенал». Он считает, что соглашение, заключен-
ное в 2015 году шестью странами с Ираном (ограниче-
ние ядерной программы в обмен на снятие санкций), 
легализовало положение Ирана в качестве пороговой 
ядерной державы и позволило ему расширить поддер-
жку «сателлитов» по всему Ближнему Востоку (включая 
военизированные группировки в Ливане, Сирии и Йе-
мене). Однако для Москвы заключение данного согла-
шения являлось одной из самых громких дипломатиче-
ских побед, и согласиться с господином Нетаньяху воен-
ные не смогли. Отметим, что критика премьера Израи-
ля последовала после очередных заявлений президен-
та США Дональда Трампа о том, что США могут выйти 
из ядерного соглашения с Ираном. По сведениям 

”
Ъ“, в 

ближайшее время Авигдор Либерман посетит с офици-
альным визитом Вашингтон, где встретится с минист-
ром обороны США Джеймсом Мэттисом для обсуждения 
иранского вопроса.

Ракка почти освобожденная
Пока в Тель-Авиве шли переговоры, представители Си-
рийских демократических сил (SDF) объявили о полном 
освобождении Ракки, с марта 2013 года являвшейся нео-
фициальной столицей «Исламского государства» (ИГ; за-
прещено в РФ). Представители штаба операции Inherent 
Resolve («Непоколебимая решимость»), проводимой под 
эгидой США, в оценках были более осторожны: полков-
ник Райан Диллон сообщил об освобождении «более 
90% территории Ракки», но добавил, что отдельные оча-
ги сопротивления в городе еще есть (он утверждает, что 
в этом городе осталось около ста исламистов).

Вооруженные отряды сирийской оппозиции и кур-
дов ведут наступление на Ракку с ноября 2016 года, под-
держку с воздуха им оказывает международная коали-
ция во главе с США. К маю 2017 года SDF удалось окру-
жить город сразу с трех направлений, после чего начал-
ся штурм. Российские военные были недовольны тем-
пами наступления, считая, что SDF и коалиция созна-
тельно его замедляют, вследствие чего боевикам ИГ 

удается перебрасывать силы в другие города, в том чи-
сле в Дейр-эз-Зор (сейчас сирийские саперы ведут его 
разминирование) и Меядин (боевики были выбиты от-
туда 14 октября). Владимир Путин в сентябре 2017 го-
да выражал надежду, что партнеры доведут операцию в 

Ракке до конца. По словам источника 
”
Ъ“ в органах во-

енного управления, в последнее время тенденция из-
менилась: российская разведка фиксирует от 13 до 20 
боевых вылетов авиации коалиции (в том числе бом-
бардировщиков B-52) в районе города. Однако к заяв-
лениям Пентагона и SDF относительно «освобожде-
ния города от ИГ» в Минобороны РФ относятся с не-

доверием. Высокопоставленный военно-дипломати-
ческий источник 

”
Ъ“ считает, что для SDF главным яв-

ляется как можно скорее заявить об освобождении го-
рода своими силами: «Это должно показать американ-
ским партнерам, что на них можно рассчитывать». «Мы 
ожидаем, что на окончательную зачистку Ракки сирий-
ско-курдской оппозиции потребуется еще около меся-
ца, это при условии, что они не будут снижать взятых 
темпов,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Впоследствии го-

род будут держать исключительно сирийские оппози-
ционеры, дальнейшие действия коалиции пока про-
гнозировать сложно».

По всей видимости, в США также не определились с 
последовательностью действий в Сирии после освобо-
ждения Ракки. По крайней мере, как сообщил вчера те-
леканал NBC, якобы в администрации Дональда Трампа 
существуют расхождения по этому вопросу. По данным 
телеканала, некоторые члены администрации, в том чи-
сле постпред США при ООН Никки Хейли, поддержива-
ют план, который ведет к отставке президента Сирии Ба-
шара Асада. Другие представители администрации счи-
тают, что именно благодаря ему страна пока не стала 
«черной дырой, поглотившей большую часть региона».

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Сергей Шойгу два дня посвятил 
обсуждению иранского вопроса 
с  израильским руководством  
(на фото слева — Авигдор Либерман) 
ФОТО AP

Депутаты 
сопоставили  
график встреч 
с Конституцией
В КС рассмотрели жалобу 
думской оппозиции  
на закон о митингах

Конституционный суд (КС) рассмотрел жалобу 
думской оппозиции на поправки к закону «О со-
браниях, митингах, демонстрациях, шестви-
ях и пикетированиях», запрещающие депутатам 
свободно проводить встречи с избирателями. 
По словам заявителей, нововведение ставит 
 законодательную власть в зависимость от ис-
полнительной: именно местные власти выбира-
ют места для общения с избирателями. Кроме 
 того, как заявил депутат КПРФ Юрий Синель-
щиков, под угрозой теперь стихийные встречи 
с гражданами. Полпред президента в КС Миха-
ил Кротов в ответ высказал сомнение, что спон-
танное общение с избирателями вообще возмож-
но: по его мнению, депутаты должны проявить 
« законопослушание» и согласовывать свои меро-
приятия.

Поправки к закону о митингах Госдума приняла го-
лосами единороссов, в июле жалобу в КС на эти из-
менения подписали 104 депутата из фракций КПРФ, 
«Справедливой России» и ЛДПР (см. 

”
Ъ“ от 21 июля). 

Прежде депутаты могли свободно проводить встречи с 
избирателями в любой форме и в любом месте. Теперь 
депутаты всех уровней без согласования могут встре-
чаться с избирателями только в специально отведен-
ных местах (их определяет исполнительная власть) и 
во дворах.

На заседании КС депутат от КПРФ Юрий Синельщи-
ков заявил, что нововведение нарушает принцип раз-
деления властей, поскольку ставит депутатов, в чьи 
обязанности входит проведение встреч с избирате-
лями, в зависимость от исполнительной власти. Ком-
мунист указал, что митинги планируются заранее, а 
встречи депутатов с избирателями часто возникают 
спонтанно. Он процитировал заключение думского 
комитета по государственному строительству, в кото-
ром говорится, что если применять нормы оспаривае-
мого закона буквально, то депутат должен «либо зара-
нее уведомлять о гипотетически возможном общении 
с избирателями, либо пресекать любые попытки обра-
щения двух и более граждан к депутату, либо избегать 
любых встреч с гражданами в общественном месте». 
Новый закон ставит депутатов в неравное положение 
с остальными представителями власти, добавил депу-
тат-справоросс Олег Шеин.

У закона в новой редакции есть плюсы, заявила 
представитель Госдумы в КС, депутат от «Единой Рос-
сии» Татьяна Касаева. В частности, он обязывает испол-
нительные структуры власти предоставлять депутатам 
помещения для встреч с избирателями, то есть содей-
ствовать им. Правда, закон «О статусе члена Совета фе-
дерации и депутата Госдумы» и так обязывал оказывать 
такое содействие. Депутат Олег Шеин заявил, что во 
многих населенных пунктах в принципе нет помеще-
ний, подходящих для проведения встреч с избирателя-
ми, а значит, исполнить закон невозможно.

«Я в любом населенном пункте найду место, где пе-
реговорить с людьми,— заявил сенатор, представитель 
Совета федерации в КС Андрей Клишас.— Если я пой-
му, что масштабы такого мероприятия могут представ-
лять проблему с точки зрения безопасности или функ-
ционирования инфраструктуры, то я обязательно уве-
домлю об этом заранее муниципалитет». Представи-
тель президента РФ в КС Михаил Кротов и вовсе усом-
нился в том, что «появление депутата в публичном ме-
сте собирает огромную толпу граждан, которые хотят 
с ним пообщаться». По мнению полпреда президента, 
«стихийной», неорганизованной встречи депутата с из-
бирателями произойти не может, а значит, депутат обя-
зан «проявить законопослушание» и уведомить о пред-
стоящем мероприятии орган исполнительной власти, 
позаботившись тем самым о безопасности граждан. «За 
каждым депутатом что, должна следовать полиция и 
скорая помощь, чтобы обеспечить надлежащий пра-
вопорядок на его стихийных встречах?» — возмутил-
ся господин Кротов. Не согласился полпред и с тем, что 
поправки нарушают принцип разделения властей. «В 
таком случае депутаты не должны соблюдать и прави-
ла дорожного движения, поскольку их тоже устанавли-
вают органы исполнительной власти»,— привел он ар-
гумент. Депутаты, по мнению господина Кротова, яко-
бы требуют привилегии, которая «не укладывается ни 
в правовой статус депутата, ни в положения Конститу-
ции»: в частности, ставят вопрос о том, что на публич-
ное мероприятие с участием парламентария не рас-
пространяются «никакие требования закона».

Оппозиционные депутаты неоднократно в форма-
те встреч с избирателями организовывали протестные 
акции, проведение которых вызывало недовольство у 
властей. В Санкт-Петербурге депутаты от Партии роста 
и «Яблока» проводили в этом формате акции против 
передачи Исаакиевского собора Русской православ-
ной церкви. После этого заксобрание Санкт-Петербур-
га на региональном уровне в феврале 2017 года ужесто-
чило правила проведения встреч депутатов с избира-
телями. Аналогичный закон в декабре 2016 года при-
няла и Мосгордума. В столице в формате встреч с депу-
татами (в том числе Госдумы) проводились акции про-
тив действий городских властей, в том числе против 
расширения зоны платной парковки.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Госдума нашла средства 
для исследований 
о санкциях 
и контрсанкциях
Госдума расширила круг тем для исследова-
ний, которые будут заказаны в этом году. 
Они утверждены советом по формированию 
программы научно-экспертных работ во гла-
ве с первым вице-спикером Александром 
Жуковым («Единая Россия»). Новых тем 
шесть. Комитет по международным делам 
заказал правовой анализ «мирового право-
вого опыта санкций и контрсанкций». Коми-

тет Госдумы по образованию хочет исследо-
вать проблемы изучения русского языка 
и родных языков в республиках. Депутаты 
хотят разработать нормы, которые снимали 
бы сегодняшнее «напряжение в обществе». 
Комитету по информационной политике ин-
тересно, как парламентарии могут способ-
ствовать «международной информационной 
безопасности».

Благодаря тому, что исследования зака-
зываются аппаратом Госдумы на конкурсной 
основе, в этом году удалось «сэкономить бо-
лее 17 млн руб.», сообщил Александр Жуков 

членам совета. Как писал ”Ъ“ 22 сентября, 
к началу осенней сессии Госдумы уже было 
объявлено 29 конкурсов на сумму более 
96 млн руб., не считая ряда социологических 
исследований за 29 млн руб., которые Гос-
дума просила провести до этого. Результаты 
исследований, которые были заказаны ра-
нее, в Госдуме начнут получать с 10 декабря, 
сказали на заседании совета. В конце октя-
бря совет по формированию программы со-
берется вновь, чтобы определить темы для 
исследований в 2018 году. 

Виктор Хамраев

КОНТЕКСТ

По данным 
”
Ъ“, российская делегация постаралась  

развеять опасения господина Нетаньяху относительно  
планов Ирана в Сирии, обрисовав перспективу мирного  
урегулирования кризиса в республике
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Как стало известно ”Ъ“, предста-
вители Сбербанка обратились 
с жалобой в суд на действия сле-
дователей МВД России, которые 
ведут уголовное дело бывшего 
гендиректора группы компаний 
JFC Владимира Кехмана, позже 
возглавлявшего Михайловский 
театр и Новосибирский театр 
оперы и балета, и двух его пред-
полагаемых подельников. Рас-
следование хищений банковских 
кредитов на сумму около 20 мл-
рд руб. продолжается уже по-
чти пять лет, однако, несмотря 
на требования прокуратуры об 
«устранении нарушений», до сих 
пор не завершено.

Заявление в Тверской райсуд, 
по месту нахождения следственно-
го департамента МВД, подал адво-
кат, представляющий интересы ПАО 
«Сбербанк России». Жалоба написа-
на в рамках ст. 125 УПК РФ и касает-
ся бездействия следователя. По дан-
ным 

”
Ъ“, долгое время уголовное де-

ло в отношении господина Кехма-
на и двух остальных обвиняемых — 
топ-менеджеров обанкротившейся 
JFC Андрея Афанасьева и Юлии За-
харовой — вела опытная женщина-
следователь. Она уже собиралась за-
вершать расследование, однако ма-
териалы у нее были изъяты и переда-
ны старшему следователю по особо 
важным делам первого отдела управ-
ления по расследованию организо-
ванной преступной деятельности СД 
МВД Дмитрию Гришину.

Как считают представители Сбер-
банка, новый следователь не при-
нимает «должных мер» в рамках 
расследования. В частности, адво-
каты кредитного учреждения отме-
чают, что уголовное дело о масштаб-
ных хищениях кредитных средств 
(ч. 4 ст. 159.1 УК РФ) было возбужде-
но еще 21 декабря 2012 года, а на 
данный момент срок следствия, ко-
торый неоднократно продлевался, 
составляет уже четыре года и девять 
месяцев. При этом сами преступ-
ные действия, по мнению предста-
вителей Сбербанка, были соверше-

ны еще в 2010–2011 годах, а «дли-
тельные сроки расследования и не-
принятие мер к привлечению к уго-
ловной ответственности виновных 
лиц, возмещению ими причинен-
ного вреда дискредитируют смысл 
и назначение уголовного судопро-
изводства». В кредитном учрежде-
нии убеждены, что нарушены все 
«разумные сроки» уголовного про-
изводства. Представляющий инте-
ресы Сбербанка юрист попросил 
суд запросить для «полного и всесто-
роннего» рассмотрения поданной 
жалобы в следственном департа-
менте постановления о продлении 
сроков следствия, вынесенные за 
последний год. В итоге же адвокаты 
требуют признать суд незаконным 
бездействие следователя Гришина, 
которое, как считают юристы, выра-
зилось, в «непринятии мер к окон-
чанию расследования и направле-
нию в суд уголовного дела».

Как рассказывал 
”
Ъ“, ранее пред-

ставители Сбербанка уже обраща-
лись с жалобой на бездействие со-
трудников СД МВД, ведших «дело 
Кехмана», в Генпрокуратуру. Одна-
ко, по словам источников 

”
Ъ“, все ог-

раничилось тем, что надзорный ор-
ган несколько раз потребовал от сле-
дователей устранить «допущенные 
нарушения», но расследование так 
и не было завершено. При этом са-
ми материалы дела уже давно нахо-
дятся на утверждении у руководст-
ва следственного подразделения, но 
их дальнейшая судьба осталась неиз-
вестной.

Источники 
”
Ъ“ в Сбербанке под-

твердили факт обращения в суд с жа-
лобой на следователей МВД, отве-
тив, что ранее те фактически не от-
реагировали на представления про-
куроров и нарушения не устранили 
— дело не сдвинулось с места, а об-
винение фигурантам в окончатель-
ной редакции так и не предъявлено.

Напомним, что господам Кехма-
ну, Афанасьеву и Захаровой было 
в свое время предъявлено обвине-
ние по 15 преступным эпизодам, 
восемь из них касаются особо круп-

ных мошенничеств в сфере креди-
тования (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ), а еще 
семь связаны с отмыванием похи-
щенных денег (ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). 
При этом, по подсчетам следовате-
лей СД МВД, общий ущерб от дея-
тельности аферистов превышает 
20,3 млрд руб., из них около 15 мл-
рд руб. было отмыто. Владимир Кех-
ман как глава JFC в свое время счи-
тался одним из основных постав-
щиков фруктов в Россию из-за рубе-
жа, в частности, бананов. Позже его 
компания набрала множество кре-
дитов у банков, которые не верну-
ла. Сейчас она должна около 20 мл-
рд руб. Сам господин Кехман, вы-
ступавший личным поручителем, 
должен Сбербанку более 4,3 млрд 
руб., а JFC — еще 6 млрд руб.

По версии следствия, получив 
кредиты, топ-менеджеры JFC «не на-
меревались выполнять свои обяза-
тельства», выводили средства в дру-
гие проекты, в частности, девело-
перские.

Надо отметить, что, несмотря на 
огромные суммы предполагаемых 
хищений, все трое обвиняемых на-
ходятся на свободе. Владимир Кех-
ман при этом, отойдя от бизнеса по-
сле банкротства JFC, являлся ген-
директором Михайловского и Но-
восибирского театров. Из-за дол-
гов господин Кехман был признан 
банкротом как за рубежом, так и в 
России. Последнее обстоятельст-
во, запрещающее занимать руко-
водящие посты, стало поводом для 
ухода Владимира Кехмана из Ми-
хайловского театра, где он остал-
ся лишь худруком. Несколько меся-
цев назад он подал в отставку с по-
ста Новосибирского театра, однако 
до сих пор исполняет свои обязан-
ности, а на сайте театра по-прежне-
му указан его гендиректором. Надо 
также отметить, что господин Кех-
ман свободно перемещается по Ев-
ропе, а недавно отметил пышную 
свадьбу со светской львицей Идой 
Лоло. Обвиняемый от комментари-
ев по делу вчера воздержался.

Владимир Баринов

Владимира Кехмана  
доведут до суда через суд
Сбербанк призывает МВД завершить дело  
о кредитной афере

Как стало известно ”Ъ“, уже 
в ближайшее время уголовное 
дело о преднамеренном банкрот-
стве авиакомпании «ВИМ-Авиа» 
будет передано из Нижнего Нов-
города в Москву для его объеди-
нения с делом о мошенничестве. 
В материалах обоих дел фигури-
руют одни и те же лица: собствен-
ники и топ-менеджеры авиаком-
пании. При этом сумма ущерба 
в банкротном деле уже превыси-
ла 4,7 млрд руб.

Уголовное дело о преднамерен-
ном банкротстве (ст. 196 УК, до ше-
сти лет заключения) возбудило При-
волжское следственное управление 
на транспорте СКР, расположенное в 
Нижнем Новгороде. В его основу ле-
гли материалы проверки, проведен-
ной Приволжской транспортной 
прокуратурой в авиаперевозчике, 
зарегистрированном в Татарстане.

Поводом для мероприятия послу-
жили «многочисленные нарушения 
прав пассажиров, вызванные задер-
жками авиарейсов, а также трудо-
вых прав работников» самой авиа-
компании. Как установил надзор, а 
затем и следствие, топ-менеджеры 
и собственники «ВИМ-Авиа», пони-
мая, что авиакомпания находится в 
нестабильном финансово-экономи-
ческом состоянии, тем не менее за-
ключали в 2016 и 2017 годах явно 
невыгодные для предприятия сдел-
ки, в том числе направленные на вы-
вод активов за рубеж. При этом ак-
тивы оказывались у аффилирован-
ных с ними юрлиц. Так, в ряде дого-
воров, заключенных «ВИМ-Авиа» с 
иностранными, в том числе офшор-
ными, компаниями, не указывалась 
точная цена сделок, в результате чего 
выплаченные данным контрагентам 
суммы многократно увеличивались.

В свою очередь, эти контракты, 
повлекшие «огромные», но еще до 
конца не подсчитанные финансовые 
затраты, привели к тому, что «ВИМ-
Авиа» не смогла обслуживать ранее 
полученные в банках кредиты, до-
говора лизинга воздушных судов и 
проч. В дальнейшем, чтобы создать 

благоприятные условия для оцен-
ки финансового состояния авиаком-
пании перед новыми кредиторами 
и уполномоченными государствен-
ными органами, гендиректор и соб-
ственники «ВИМ-Авиа» поручили ра-
ботникам своей бухгалтерии внести 
изменения в показатели отчетности. 
Высокие показатели кредиторской 
задолженности в ней скрывались, а 
прибыль, хотя и небольшая, вместо 
огромных убытков показывалась за 
счет выручки от продажи билетов 
на рейсы, которые еще не были осу-
ществлены.

По подсчетам участников провер-
ки и расследования, неправомерные 
действия руководства и владельцев 
«ВИМ-Авиа» привели к возникнове-
нию на начало этого месяца задолжен-
ности перед лизингодателями, банка-
ми, а также десятком туристических 
компаний, которым не были возвра-
щены депозиты за неиспользованные 
чартерные перевозки, на сумму более 
4,7 млрд руб. При этом оказалось, что 
более половины имущества авиаком-
пании на общую сумму 2,2 млрд руб. 
находится в залоге у кредиторов.

По данным СПАРК, выручка ави-
акомпании в 2016 году составила 
17,1 млрд руб., чистая прибыль — 
89 млн руб. Объем займов и креди-
тов — 5,8 млрд руб., кредиторская за-
долженность — 3,1 млрд руб.

Действия топ-менеджеров и вла-
дельцев «ВИМ-Авиа», посчитал над-
зор, привели к фактическому бан-
кротству авиакомпании. Обычно 
расследования по ст. 196 УК начина-
ются, когда компании уже призна-
ются банкротами по решениям ар-
битражных судов. Однако в случае 
с авиаперевозчиком прокуроры ре-
шили, что событие преступления 
уже состоялось, поэтому передали 
материалы в следственный орган. 
Возбудив уголовное дело по факту 
преднамеренного банкротства, При-
волжское следственное управление 
на транспорте СКР направило соот-
ветствующее постановление в над-
зорный орган, и тот с выводами след-
ствия согласился.

Предполагается, что в ближай-
шее время материалы расследо-
вания будут направлены в Москву 
в Главное следственное управле-
ние СКР для соединения с уголов-
ным делом о мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК). Обвиняемыми по нему прохо-
дят гендиректор «ВИМ-Авиа» Алек-
сандр Кочнев и главный бухгалтер 
компании Екатерина Пантелеева 
(они были отправлены судом под 
домашние аресты, которые обжа-
ловать не стали). Вместе со скрыв-
шимися за границу собственника-
ми авиакомпании супругами Раши-
дом и Светланой Мурсекаевыми им 
инкриминируется хищение более 
1 млн руб., вырученных за билеты 
на рейсы, которые не были выпол-
нены в связи с вовремя не оплачен-
ными поставками топлива. Все эти 
лица фигурируют и в деле о предна-
меренном банкротстве.

При этом следует отметить, что 
искаженная бухгалтерская отчет-
ность была и у авиакомпании «Тран-
саэро», прекратившей полеты в 2015 
году из-за накопившейся задолжен-
ности около 300 млрд руб. В отчетно-
сти за 2014 год по МСФО аудитор РСМ 
«Русь» пересмотрел финансовые ре-
зультаты перевозчика начиная с 
2012 года. В результате выяснилось, 
что авиакомпания терпела убытки 
три года подряд. Положительный 
капитал удалось поддержать за счет 
оценки бренда в 59,1 млрд руб. из об-
щей стоимости нематериальных ак-
тивов в 61,4 млрд руб. После того как 
«Трансаэро» перестала оценивать 
бренд в 59 млрд руб., ее капитал по 
МСФО стал отрицательным — минус 
52,6 млрд руб. на конец первого по-
лугодия 2015 года и минус 54,4 мл-
рд руб. на конец 2014 года. В отноше-
нии руководства «Трансаэро» столич-
ная полиция возбудила уголовное 
дело по ч. 4 ст. 159 УК, а с расследова-
нием преднамеренного банкротства 
компании по разным причинам воз-
никли проблемы.

Николай Сергеев,  
Елизавета Кузнецова

Владельцев «ВИМ-Авиа»  
приняли в дело о банкротстве
Ущерб от действий топ-менеджеров и хозяев 
авиакомпании превысил 4,7 млрд руб.

Вчера стало известно, что Генпрокура-
тура направила в суд иск с требованием 
обратить в доход государства имущество 
и деньги, изъятые или арестованные у  
бывшего врио начальника управления «Т» 
ГУЭБиПК МВД России Дмитрия Захарчен-
ко. В общей сложности в рамках антикор-
рупционного законодательства надзорное 
ведомство настаивает на конфискации  
у офицера порядка 9 млрд руб., которые 
были получены им из незаконных источни-
ков. При этом сам полковник Захарченко 
утверждает, что к найденным деньгам ни-
какого отношения не имеет.

В поданном Генпрокуратурой иске говорит-
ся, что к взысканию в доход государства под-
лежат 27 квартир, машино-мест и земельных 
участков, четыре дорогие иномарки, заре-
гистрированные на близких родственников 
Дмитрия Захарченко, и золотой слиток. Все это 
оценивается примерно в 1 млрд руб. Еще око-
ло 8 млрд руб. у офицера было изъято в рублях 
и иностранной валюте. Как говорится в офици-
альном сообщении Генпрокуратуры, все это го-
сподином Захарченко было получено «из неза-
конных источников».

Вся недвижимость, на конфискации кото-
рой настаивает Генпрокуратура, находится 
в элитных районах Москвы и Подмосковья. 
Она зарегистрирована на подруг Дмитрия За-
харченко, его отца, детей и доверенных лиц. В 
частности, речь идет о квартире в ЖК «Доми-
но» на Ломоносовском проспекте, апартамен-
тах площадью 170 кв. м в Якиманском переулке 
и еще более роскошных на Пречистенской на-
бережной, квартирах на ул. Дмитрия Ульянова 
и в 1-м Зачатьевском переулке. Последние при-
обретения, датированные 2016 годом, были 
сделаны на, как полагают в надзорном ведом-
стве, криминальные и незадекларированные 
доходы, в ЖК «Шуваловский» на том же Ломо-
носовском проспекте и улице Ефремова в рай-
оне Фрунзенской набережной. Практически ко 
всем квартирам прилагалось как минимум по 
одному машино-месту.

Что касается автопарка, который также 
предполагается обратить в доход государства, 
то в нем лишь один автомобиль числится за 
бывшим врио начальника управления «Т» ГУЭ-
БиПК МВД. Это относительно скромная Acura, 
которая стояла во дворе главка. Напомним, что 
в этой иномарке сотрудники ФСБ обнаружили 
13 млн руб., $170 тыс. и €5 тыс. Mercedes ML и 
CLS, Porsche Cayenne, Range Rover, так же, как 
и квартиры зарегистрированы на бывших под-
руг и нынешнюю сожительницу офицера. Еще 
340 млн руб., $129 млн и €1 млн были найдены 

во время обыска в квартире сестры экс-сотруд-
ника антикоррупционного главка. Сам он, 
как уже рассказывал 

”
Ъ“, был задержан 9 сен-

тября прошлого года по делу о взятках: 7 млн 
руб. он получил от председателя совета дирек-
торов компании «Русинжиниринг» Анатолия 
Пшегорницкого, $800 тыс. от владельца ресто-
рана La Maree Меди Дусса. Также офицеру ин-
криминируется злоупотребление должност-
ными полномочиями и воспрепятствование 
осуществлению правосудия за то, что он яко-
бы предупредил сестру финансового директо-
ра Нота-банка Ларису Марчукову о предстоя-
щих обысках.

Отметим, что к конфискации имущества 
Дмитрия Захарченко Генпрокуратура намерена 
прибегнуть в рамках антикоррупционного зако-
нодательства, позволяющего изымать преступ-
но нажитое до вынесения судом решения по уго-
ловному делу. Подобными полномочиями над-
зорное ведомство наделили еще в 2013 году. В 
соответствии с законом попавшие под подозре-
ние чиновники обязаны сами доказывать закон-
ность приобретения имущества, если сумма рас-
ходов превышает общий семейный доход за три 
последних года. В случае если чиновник не в со-
стоянии это сделать, то прокуратура имеет пра-
во подать в суд иск с требованием конфисковать 
в доход государства сомнительные приобрете-
ния. Так и произошло в случае с Дмитрием За-
харченко. Например, в 2015 году он задеклари-
ровал доход в размере всего 3 млн руб. При этом 
никакой недвижимости и дорогих автомобилей 
за ним не числилось.

На этом вчера настаивал и один из адвока-
тов офицера Александр Горбатенко. Требова-
ние Генпрокуратуры защитник расценивает 
как незаконное, поскольку действие антикор-
рупционного закона распространяется лишь 
на супругов и несовершеннолетних детей, све-
дения об имуществе которых не внесены в на-
логовую декларацию. При этом адвокат отме-
тил, что квартира дочери господина Захарчен-
ко задекларирована, а его бывшая супруга ку-
пила квартиру уже после развода.

Если суд все же согласится с доводами Ген-
прокуратуры, то почти 9 млрд руб., изъятые по 
делу Дмитрия Захарченко, с лихвой перекро-
ют сумму изъятого по 40 аналогичным искам 
за все четыре года с момента нововведения. По 
данным надзорного ведомства, за это время су-
ды удовлетворили иски о конфискации имуще-
ства госслужащих на 2,2 млрд руб. При этом бо-
лее 1 млрд руб. имущества и денег пришлось 
на бывшего губернатора Сахалинской области 
Александра Хорошавина.

Олег Рубникович

Полковник Захарченко 
обеспечит рекордный доход 
государству
Генпрокуратура требует конфискации активов  
на 9 млрд руб.

Басманный суд Москвы продлил вче-
ра срок домашнего ареста режиссе-
ра Кирилла Серебренникова, быв-
шего гендиректора АНО «Седьмая 
студия» Юрия Итина и экс-главбуха 
этой организации Нины Масляевой, 
одновременно оставив в СИЗО быв-
шего генерального продюсера сту-
дии Алексея Малобродского. Все они 
обвиняются в хищении около 70 млн 
руб., выделенных из бюджета на раз-
витие и популяризацию современно-
го искусства. Господин Серебренни-
ков просил суд отпустить его хотя бы 
для окончания съемок фильма «Ле-
то» о Викторе Цое, а также дать воз-
можность завершить постановку ба-
лета «Нуреев», однако суд ему в этом 
отказал. Между тем на заседании вы-
яснилось, что следствие проверяет 
чиновников Минкульта, имевших от-
ношение к выделению средств АНО.

Перед заседанием к суду выстрои-
лась огромная очередь людей, пришед-
ших поддержать фигурантов дела. А уже 
на заседании выяснилось, что список 
известных деятелей культуры, напра-
вивших в суд свои личные поручитель-
ства за режиссера, по-прежнему растет, 
в нем уже около 30 человек. Многие так-
же ручаются и за Алексея Малобродско-
го и Юрия Итина.

Выступление следователя полковни-
ка Александра Лаврова, обосновывавше-
го ходатайства СКР о продлении обвиняе-
мым меры пресечения, уже по традиции 
изобиловало новой важной информаци-
ей. Так, из слов представителя СКР стало 
известно, что в деле могут появиться но-
вые фигуранты. «К совершению данных 
преступлений могли быть причастны 
иные лица, их личности устанавливают-
ся»,— сказал представитель СКР, добавив, 
что следствие проверяет деятельность со-
трудников Минкульта, «которые имели 
отношение к 

”
Седьмой студии“» — контр-

олировали выделение АНО средств и их 
реализацию. Кроме того, говорил следо-
ватель, в своих показаниях свидетели со-
общили, что в «Седьмой студии» сущест-
вовала черная касса, а в 2014 году дове-
ренное лицо господина Серебренникова 
продюсер Екатерина Воронова (арестова-
на заочно и числится в розыске) дала ука-
зание бухгалтерии уничтожить финансо-
вую документацию АНО. Кроме того, по 
словам следователя, в электронной пере-
писке, «полученной с изъятых при обы-
сках электронных носителей, между Во-
роновой, Малобродским, Серебреннико-
вым и Итиным», обсуждалось «предложе-

ние, поступившее Вороновой и другим 
сотрудникам 

”
Седьмой студии“ от Мало-

бродского зарегистрировать ООО для по-
лучения на их расчетные счета денежных 
средств, выделенных 

”
Седьмой студии“ 

под видом оплаты сделанных работ, с це-
лью дальнейшего распоряжения ими». 
При этом предприниматель Валерий Си-
нельников сообщил следствию, что по 
указанию господина Малобродского он 
обналичивал средства, поступавшие из 
студии. Господин Лавров попросил при-
общить к делу представленные им доку-
менты, что вызвало резкую реакцию за-
щиты, указавшей, что она с процитиро-
ванными показаниями не знакома. «По 
закону следователь должен нас знакомить 
с этими материалами за семь дней до рас-
смотрения ходатайств»,— заявил адвокат 
Дмитрий Харитонов. Он и его коллеги по-
просили перенести заседание, предоста-
вив им время для ознакомления, однако 
судья Артур Карпов эту просьбу отклонил, 
а материалы к делу приобщил.

Следователь попросил оставить всем 
фигурантам меру пресечения без изме-
нений до 19 января 2018 года, указав, что, 
оказавшись на свободе, обвиняемые мо-
гут уехать за границу или вступить в сго-
вор с госпожой Вороновой, чтобы поме-
шать дальнейшему расследованию.

Против удовлетворения ходатайств вы-
ступили все подследственные, за исклю-
чением признавшей вину и заключив-
шей досудебное соглашение Нины Мас-
ляевой, которая оставила решение «на ус-
мотрение суда». Господин Малобродский 
предложил перевести его под домашний 
арест или отпустить под залог 10 млн руб. 
Он также попросил приобщить к делу 
свои жалобы в адрес Александра Бастры-
кина и Юрия Чайки на допущенные, по 
его мнению, следствием нарушения УПК.

Просили об освобождении и господа 
Серебренников и Итин, а адвокат режис-
сера предложил внести за него залог в раз-
мере указанного в деле ущерба. «Я знал, что 
за мной следят, уже несколько лет, а о том, 
что мои разговоры прослушивают, мне го-
ворили даже официанты в ресторанах,— 
сказал суду Кирилл Серебренников.— За-
чем мне в таких условиях было воровать?» 
Он попросил суд предоставить ему возмож-
ность в течение пяти дней доснять фильм 
«Лето» и бывать в Большом театре, чтобы за-
вершить постановку «Нуреева». Режиссер и 
его адвокат просили в случае дальнейше-
го домашнего ареста разрешить режиссеру 
прогулки не в оговоренное время, а по сво-
ему выбору — чтобы избежать назойливых 
журналистов. Защита также указывала, что 
загранпаспорта фигурантов изъяты, поэто-
му уехать за границу они не могут. Тем не 
менее суд удовлетворил ходатайство след-
ствия и продлил всем срок действия меры 
пресечения до 19 января.

Алексей Соковнин

Кирилла Серебренникова  
не отпустили на «Лето»
Возможных сообщников режиссера тем временем ищут в Минкульте

Кирилл Серебренников (справа) 
безуспешно просил в суде дать 
ему возможность завершить  
постановку балета и съемки 
фильма   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Конституционный суд (КС) вчера принял ре-
шение, останавливающее массовую практи-
ку пересмотра вступивших в силу решений 
судов общей юрисдикции по гражданским 
делам на основании определений судебных 
коллегий Верховного суда (ВС). Законода-
телю и ВС предписано исполнить постанов-
ление КС 2010 года о прецедентах высших 
судов — оно было реализовано только в ар-
битражном, но не в гражданском процессе. 
Новые обзоры судебной практики ВС с новы-
ми позициями, исходя из решения КС, не мо-
гут считаться основанием для пересмотра 
принятых судебных решений, а пересмотр 
таких дел по постановлениям президиума 
и пленума ВС не должен ухудшать положе-
ние «слабой стороны» в процессе — в первую 
очередь граждан по «социальным» спорам, 
жалобы в которых стали предметом рассмо-
трения КС.

Решения КС о прецедентах ВС, которого ожи-
дало юридическое сообщество, добились пять 
шахтеров из Кемеровской области и два жите-
лей Вологодчины. КС признал неконституцион-
ным массово применяемое судами общей юрис-
дикции толкование п. 5 ч. 4 ст. 392 Гражданского 
процессуального кодекса (ГПК), согласно которо-
му к основаниям для пересмотра дела по новым 
обстоятельствам относится изменение практики 
применения правовой нормы в постановлении 
президиума или пленума ВС. Суды в этих спорах 
изменили принятые в пользу заявителей реше-
ния по искам к фондам социального страхования 
на противоположные по смыслу, ссылаясь на оп-
ределения судебной коллегии по гражданским 
делам ВС по другим делам. КС признал эту пра-
ктику противоречащей конституционному смы-
слу нормы и, установив четкие правила пересмо-
тра дел на основании прецедентов ВС, запретил 
их нарушать. Дела заявителей КС определил пе-
ресмотреть, нормы ГПК предписал исправить за-
конодателю, ссылаясь на позиции ЕСПЧ и собст-
венное постановление 1-П от 22 января 2010 года.

В постановлении семилетней давности КС от-
вечал на жалобы компаний о пересмотрах дел 
в арбитражных судах — именно тогда Высшим 
арбитражным судом (ВАС) фактически формиро-
валась прецедентная система. Несмотря на отсут-
ствие в РФ прецедентного права, КС разрешил пе-
ресматривать вступившие в законную силу су-
дебные решения из-за изменения позиции ВАС 
по аналогичным делам, но лишь в исключитель-
ных случаях и при условии, что в постановлениях 
президиума и пленума ВАС будет прямо указано 
на обратную силу этого решения. Компромисс, по 
словам главы КС Валерия Зорькина, «открыл до-
рогу к легитимированию прецедента в России», 
но его применение привело к новым жалобам на 
ВАС в КС. В 2014 году ВАС, напомним, вообще был 
упразднен поправкой к Конституции.

Несмотря на то что в постановлении 2010 го-
да КС указал, что его позиции распространяют-
ся и на Арбитражный процессуальный кодекс 
(в него были внесены соответствующие изме-
нения), и на ГПК, в принятой позже редакции 
ГПК они учтены не были, а прецеденты ВС стали 
применяться в логике, ранее использовавшей-
ся ВАС. Теперь же КС напомнил законодателям 
и судам о недопустимости придания обратной 
силы толкованию норм, ухудшающему положе-
ние слабой стороны в спорах с властями, пред-
писав внести в ГПК поправки по образцу АПК 
о возможности пересмотра вступивших в силу 
решений только при условии указания в поста-
новлении пленума или президиума ВС на при-
дание сформулированной в нем правовой по-
зиции обратной силы по делам со схожими об-
стоятельствами, и не бессрочно, а в конкретные 
сроки, рекомендовав установить такой срок для 
споров с граждан с властями три месяца (вдвое 
меньше, чем в арбитражном процессе). При этом 
ухудшать социальное положение граждан в пен-
сионных, жилищных, трудовых и других спорах 
КС запретил.

«КС однозначно указал на то, что решить, яв-
ляется ли правовая позиция высшего суда значи-
мой и важной для других дел и может ли она по-

служить основанием для пересмотра других схо-
жих с ним дел, могут только пленум и президи-
ум применительно к конкретному делу, опреде-
лений коллегий ВС нет в тексте ГПК. Кроме то-
го, в отличие от постановлений президиума ВС, 
определение коллегии выражает мнение только 
трех судей ВС»,— отметил важность решения КС 
управляющий партнер адвокатского бюро «Барто-
лиус» Юлий Тай. 

Решение КС подтверждает позиции меморан-
дума московского Института права и публичной 
политики (ИППП), в котором заявлялось: с 2016 
года в ряде регионов кассационные определения 
судебных коллегий ВС стали массово приравни-
ваться к постановлениям президиума ВС, приня-
тым в порядке надзора, при этом «пересмотр осу-
ществляется практически исключительно по за-
явлениям и в пользу госорганов, учреждений или 
принадлежащих государству юрлиц — например, 
Минобороны и РЖД в их спорах с гражданами». 
Руководитель судебной практики ИППП Григо-
рий Вайпан трактует решение КС как попытку 
конституционных судей остановить эту «всерос-
сийскую спецоперацию по отъему социальных 
выплат у людей». По мнению господина Вайпана, 
в целом в ГПК пересмотр дел превратился в «не-
управляемую процедуру», которая позволяет от-
менить любой окончательный судебный акт по 
делу любой категории хоть через 50, хоть через 
100 лет только потому, что у высшего суда поме-
нялась практика.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Прецедентное право  
ограниченного применения
Конституционный суд регламентировал пересмотры дел  
в силу смены позиций ВС

Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) не нашел полити-
ческой подоплеки в уголовном 
преследовании оппозиционе-
ра Алексея Навального и его бра-
та Олега по делу «Ив Роше». При 
этом ЕСПЧ единогласно признал 
нарушение ст. 7 и 6 Европейской 
конвенции, запрещающих наказа-
ние не на основании закона и с на-
рушением права на справедли-
вое судебное разбирательство. 
Заявителям присуждена компен-
сация более €80 тыс. Минюст не 
исключает обжалования этого ре-
шения в Большую палату. 

ЕСПЧ рассмотрел очередную жа-
лобу Алексея Навального на обвине-
ние его вместе с братом Олегом в мо-
шенничестве и отмывании денег 
в отношении «Ив Роше» и Многопро-
фильной процессинговой компании 
(МПК), общий ущерб которым оценен 
судами РФ в 32,5 млн руб. Они жало-
вались на то, что обвинение было не-
предсказуемым, а разбирательство — 
произвольным и несправедливым.

ЕСПЧ согласился, что российские 
суды «широко и непредсказуемо» 
истолковали в этом деле Уголовный 
кодекс, и заявители не могли пред-
видеть, что прибыль, полученная от 
их коммерческой деятельности, бу-
дет квалифицирована как преступ-
ление. Решения национальных су-
дов были «произвольными и явно 
необоснованными», что «фундамен-
тально» подорвало справедливость 
уголовного судопроизводства, гово-
рится в решении ЕСПЧ. Националь-
ные суды признали Олега Навально-
го ответственным за невыполнение 
договорных обязательств, изложен-
ных в соглашениях компании GPA 
с MPK и Yves Rocher Vostok, «без ка-
ких-либо разъяснений», при этом 
«предоставленные услуги соответст-
вовали тем, которые указаны в кон-
трактах», а использование субпо-
дрядчиков соответствовало Граждан-
скому кодексу. А инкриминирован-
ные осужденному «мотивы личной 
выгоды» могут быть идентифици-
рованы в каждой коммерческой де-
ятельности, решил ЕСПЧ. Нацио-
нальные суды, говорится в постанов-
лении, не обосновали, почему такой 
мотив был криминальным.

Поскольку содержание обвини-
тельного заключения и приговора 
Навальным не позволяют разграни-

чить совершенное, по мнению вла-
стей РФ, преступление, и обычную 
коммерческую деятельность, это ав-
томатически влечет за собой призна-
ние нарушения требования о спра-
ведливом судебном разбирательст-
ве, признал ЕСПЧ. То есть процессу-
альные нарушения при такой ситу-
ации, по мнению ЕСПЧ, можно во-
обще не рассматривать, отметил ад-
вокат Double Bridge Law Сергей Голу-
бок. По его словам, такая формули-
ровка «крайне важна для рассмотре-
ния других многочисленных россий-
ских дел в ЕСПЧ». 

Аргументы о запрещенной по-
литической мотивированности уго-
ловного преследования политика c 
целью воспрепятствования его уча-
стию в президентских выборах, суд 
по существу не рассматривал, при-
знав жалобу в этой части неприем-
лемой. Однако двое судей, в том чи-
сле российский судья Дмитрий Де-
дов, в особом мнении сочли жалобу 
по ст. 18 приемлемой.

Минюст подчеркнул вчера, что «яв-
ная неприемлемость жалобы в дан-
ной части была настолько очевид-
ной» для Европейского суда, что он 
«отказал заявителям в коммуника-
ции этой необоснованной претен-
зии». В ведомстве также довольны, 
что размер компенсации морально-
го вреда братьям Навальным «сущест-
венно уменьшен» по сравнению с за-
явленным (на €30 тыс.), а в компен-
сации выплат, произведенных ими 
по гражданскому иску, ЕСПЧ отка-
зал. Тем не менее Минюст не согласен 
с выявленными ЕСПЧ нарушениями 
и не исключает возможности обжало-
вания этого решения.

Ст. 18, напомним, применяется 
ЕСПЧ крайне редко и требует кон-
кретных документальных доказа-
тельств, а не рассуждений — как, на-
пример, в деле «Гусинский против 
России», где с экс-владельцем «Медиа-
Моста» было заключено письменное 
соглашение об отказе от уголовно-
го преследование в обмен на прода-
жу акций. В решении ЕСПЧ по делу 
«Луценко против Украины» говорит-
ся, что украинский суд прямо указал 
в решении на политическую актив-
ность заявителя как причину его за-
ключения под стражу, напомнил 

”
Ъ“ 

господин Голубок. 
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Европейский суд 
не нашел политики 
в деле «Ив Роше»
Но присудил выплату  
братьям Навальным

Тяжелое материальное положение семьи 
не может служить достаточным основа-
нием для изъятия органами опеки ребен-
ка из семьи. Так предлагает трактовать 
нормы Семейного кодекса (СК) пленум 
Верховного суда (ВС), который вчера об-
судил судебную практику в части ограни-
чения и лишения родительских прав. При 
этом ВС подчеркивает, что таковым осно-
ванием следует считать и «грубое, прене-
брежительное обращение с детьми».

В Верховном суде во вторник обсудили 
проект разъяснений для судов по практике 
ограничения и лишения родительских прав, 
а также по отобранию ребенка при угрозе его 
жизни или здоровью. «Только суды Свердлов-
ской области ежегодно рассматривают около 
2 тыс. детей по спорам о лишении родитель-
ских прав, большая часть из которых, к со-
жалению, обоснованна, и дети лишаются се-

мьи,— обозначил актуальность темы судья 
Юрий Москаленко.— Растет количество дел 
об ограничении родительских прав: если за 
2016 год в области было рассмотрено 195 та-
ких дел, то за первое полугодие 2017 года — 
179». Председатель судебного состава по се-
мейным делам и делам о защите прав детей 
Судебной коллегии по гражданским делам 
ВС РФ Александр Кликушин напомнил, что 
в 2015 году только 13 человек из почти 3,5 тыс. 
обжаловали отобрание у них детей органами 
опеки, в 2016 году — 17 из почти 3,3 тыс.

«Лишение родительских прав является 
крайней мерой ответственности родителей, 
которая применяется судом только за винов-
ное поведение родителей по основаниям, 
указанным в ст. 69 СК РФ (лишение родитель-
ских прав), перечень которых является исчер-
пывающим,— говорится в проекте докумен-
та ВС.— Оно допускается в случае, когда за-

щитить права и интересы детей иным обра-
зом не представляется возможным». В част-
ности, отмечается в документе, тяжелое ма-
териальное положение семьи само по себе не 
является достаточным основанием для ото-
брания ребенка. «Обстоятельства отобрания 
должны свидетельствовать о явной угрозе 
жизни и здоровью ребенка»,— подчеркнула 
старший научный сотрудник Института госу-
дарства и права РАН Наталия Летова. Напом-
ним, в последние несколько лет серьезный 
общественный резонанс вызвали случаи ото-
брания детей после проверок органов опеки. 
Так, в 2016 году в Новороссийске забрали из 
семьи трехмесячного Родиона Тонких, обна-
ружив, как рассказали его родители, что «в хо-
лодильнике не было еды», а ребенок погиб 
в больнице спустя шесть дней. «Тактика (до-
кумента.— 

”
Ъ“) идет по пути максимально 

эффективной оценки ситуации, которая сло-

жилась в каждой конкретной семье, здесь ва-
жен индивидуальный подход и оценка сово-
купности всех обстоятельств той или иной тя-
желой ситуации»,— сказала госпожа Летова.

В проекте постановления содержится так-
же отголосок шумной дискуссии по декри-
минализации побоев в семье. ВС подчерки-
вает, что жестокое обращение с детьми яв-
ляется основанием для лишения родитель-
ских прав: «Оно может проявляться не толь-
ко в осуществлении родителями физическо-
го или психического насилия над ними ли-
бо в покушении на их половую неприкосно-
венность, но и в применении недопустимых 
способов воспитания: в грубом, пренебрежи-
тельном, унижающем человеческое достоин-
ство обращении с детьми, оскорблении или 
эксплуатации детей».

Адвокат Павел Астахов в разговоре с 
”
Ъ“ 

заметил, что проект постановления «в значи-

тельной мере» дублирует предыдущие разъяс-
нения пленума ВС. «Документ может достичь 
обратного эффекта и усложнит правоприме-
нительную практику,— указывает он.— В про-
екте использованы оценочные понятия и не 
определенные в законодательстве термины, 
которые, к сожалению, так и не нашли тол-
кования, например 

”
психическое насилие“, 

”
пренебрежительное, грубое обращение“».

Уполномоченный при президенте РФ по 
правам ребенка Анна Кузнецова проком-
ментировала проект документа с осторожно-
стью, выразив надежду, что в итоговом вари-
анте постановления не будет рекомендаций, 
противоречащих интересам ребенка и це-
лостности семьи.

В ВС РФ 
”
Ъ“ сообщили, что постановление 

будет принято «в течение месяца» после внесе-
ния в него правок редакционной комиссией.

Валерия Мишина

Лишение родительских прав сочли крайней мерой
Верховный суд разъяснил законодательство по изъятию детей из семьи

Председатель КС Валерий Зорькин, 
как и семь лет назад, предпочитает  
регламентированность во внедре-
нии элементов прецедентного права 
в России  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО



Борьба с культом вечности
 Рост уровня секретности может быть сви-

детельством усиления внутрипартийной 
дисциплины, над которым Си Цзиньпин 
работал последние пять лет. Впрочем, оно 
может говорить и о том, что по сравнению 
с временами Цзян Цземиня и Ху Цзиньтао 
сильно сократилось число людей, реально 
участвующих в принятии решений, а с ни-
ми — и количество «сливов» в прессу. Ны-
нешний глава Китая уже серьезно изменил 
облик политической системы страны, и не 
исключено, что через неделю (когда закон-
чится съезд), она изменится еще больше.

Собирающийся раз в пять лет съезд Ком-
партии Китая — верховный орган управле-
ния 89-миллионной партией и по факту — 
всей страной. Примерно 2,3 тыс. партийных 
делегатов утверждают состав Центрального 
комитета (ЦК), в который входят 200 членов 
и 176 кандидатов в члены, не имеющих пра-
ва голоса, но имеющих шансы впоследствии 
стать полноправными членами. ЦК, в свою 
очередь, утверждает Политбюро (25 человек) 
и Постоянный комитет Политбюро (ПКПБ, 
семь человек), которые и принимают основ-
ные политические решения. По факту и со-
став ЦК, и состав будущего Политбюро опре-
деляется предыдущим составом Политбюро 
в ходе интенсивного торга между соперни-
чающими группами интересов. 

Как минимум с начала 1990-х годов дейст-
вует негласное правило «шестьдесят семь — 
проходит, шестьдесят восемь — удалить». 
Члены Политбюро старше 67 лет на съе-
зде должны уйти в отставку, чтобы освобо-
дить дорогу новому поколению и не допу-
стить впадения системы в маразм. Установ-
лены возрастные лимиты и для других орга-
нов власти. В соответствии с ними, по ито-
гам XIX съезда состав ЦК должен обновиться 
более чем наполовину, Политбюро покинут 
11 человек, а ПКПБ — пятеро, все, кроме Си 
Цзиньпина и премьер-министра Ли Кэцяна. 

По заведенной архитектором китайских 
реформ Дэн Сяопином традиции, генераль-
ный секретарь и премьер вступают в долж-
ность на съезде, год проведения которого 
оканчивается на двойку (1992, 2002, 2012, 
2022), в то время как съезды, оканчивающи-
еся на семерку (1997, 2007, 2017, 2027), слу-
жат цели подведения промежуточных ито-
гов правления. В ходе них в ПКПБ, как пра-
вило, вводятся будущие генсек и премьер-
министр, которые отличаются от осталь-
ных его членов молодостью (им обычно око-
ло 50 лет, тогда как остальным членам ПК-
ПБ 60–65 лет). Ими в 2022 году должны были 
стать протеже бывшего генсека Ху Цзиньтао 
Сунь Чжэнцай и Ху Чуньхуа, самые молодые 
члены нынешнего Политбюро.

Сотрясатель основ
О том, что вся эта стройная система, ско-
рее всего, рухнет, начали говорить практи-
чески с самого начала правления Си Цзинь-
пина. Генсек сразу же проявил себя как куда 
более сильный и авторитарный лидер, чем 
два его предшественника. Начатая им анти-
коррупционная кампания обернулась бес-
прецедентной чисткой: в тюрьму по обви-
нению в коррупции были отправлены за-
местители руководителя контролирующего 
армию Центрального военного совета (ЦВС) 
Сюй Цайхоу и Го Босюн, видный партийный 
деятель Чжоу Юнкан и глава парткома Чун-
цина (крупнейший по площади город цент-
рального подчинения в КНР) Бо Силай, счи-
тавшиеся прежде неприкасаемыми. Но на-
стоящим шоком стало снятие в июле со свое-
го поста и последующий арест нового главы 
парткома Чунцина Сунь Чжэнцая, которого 
считали одним из двух согласованных эли-
той будущих лидеров страны.

Затем появились слухи о том, что Си 
Цзиньпин может пренебречь возрастными 
ограничениями и сохранить на посту свое-
го ближайшего соратника, главу Централь-
ной комиссии по проверке дисциплины 
(ЦКПД, главный антикоррупционный ор-
ган) Ван Цишаня, которому в 2017 году ис-
полнилось 69. Последние пять лет он неу-
томимо боролся с политическими врагами 
генсека, и замену ему найти было бы непро-
сто. В последний год высокопоставленные 
партийные чиновники в официальных ки-
тайских СМИ готовили почву для сохране-
ния Ван Цишаня на посту, как бы невзначай 

роняя фразы, что «ограничения по возра-
сту — обычай, а не правило» и «с учетом раз-
вития современной медицины важны на-
выки человека, а не его возраст».

На фоне явных разногласий между первы-
ми лицами в правящем тандеме многие экс-
перты начали говорить о том, что на съезде 
вполне может быть вынесен «вотум недове-
рия» премьер-министру Ли Кэцяну. Он при-
надлежит к противостоящей Си Цзиньпину 
группировке «комсомольцев», главой кото-
рой считается бывший генсек Ху Цзиньтао. 
Различия во взглядах между двумя лидерами 
из-за закрытости системы не всегда очевид-
ны, но в целом генсек выступает сторонни-
ком куда более радикальных преобразований 
в экономике. С критикой действий Ли Кэцяна 
в 2015 и 2016 году выступал в официальных 
СМИ экономический советник Си Цзиньпи-
на Лю Хэ, подписывавший свои статьи как 
«авторитетная персона». Он указывал на нере-

шительный и ошибочный характер действий 
премьера в ситуации с реформой госпредпри-
ятий и финансовым кризисом 2015 года.

Наконец, главной долгосрочной интри-
гой съезда станет вопрос о сохранении пол-
номочий самого Си Цзиньпина за рамками 
установленного десятилетнего срока. «Он 
не уйдет в 2022 году,— уверял 

”
Ъ“ профес-

сор Токийского университета Акио Такаха-
ра.— Учитывая масштаб начатых им реформ 
и желание остаться в истории, он будет ис-
кать способы задержаться у власти и довес-
ти начатое до конца». Технически о намере-
нии нарушить лимит в десять лет будет гово-
рить отсутствие в новом составе ПКПБ двух 
молодых политиков-преемников. Впрочем, 

здесь возможны варианты. «К примеру, Си 
Цзиньпин может в 2022 году сохранить ре-
альную власть, оставшись главой партии 
и ЦВС, а свой пост председателя КНР отдать 
кому-то другому,— сообщил 

”
Ъ“ научный со-

трудник Центра азиатско-тихоокеанских ис-
следований ИИАЭ ДВО РАН Иван Зуенко.— 
До 1992 года эти позиции были разделены 
и пост председателя КНР был не так важен». 

Новая чжэцзянская армия
На съезде генсек, как и любой лидер до не-
го, попытается провести в состав управляю-
щих органов как можно больше своих лю-
дей. «Ему нужны не просто кадры на высо-
ких позициях, а те, кто реально влияет на 
принятие политических решений. При этом 
формально они даже могут занимать не та-
кие видные посты,— говорит 

”
Ъ“ глава ази-

атской программы Московского центра Кар-
неги Александр Габуев.— В частности, он, 
скорее всего, постарается укомплектовать 
своими кадрами руководство отделов ЦК 
КПК и назначить глав всех важнейших ма-
лых групп, где происходит реальная выра-
ботка курса».

Протеже Си Цзиньпина в Китае называ-
ют «новая чжэцзянская армия», так как боль-
шинство его выдвиженцев так или иначе 
столкнулись с ним в период его работы в про-
винции Чжэцзян. Среди них наиболее инте-
ресная фигура — нынешний глава партко-
ма Чунцина Чэнь Миньэр. Он работал главой 
департамента пропаганды Чжэцзяна в пери-
од, когда провинцию возглавлял Си Цзинь-
пин. По возрасту Чэнь Миньэр вполне подхо-
дит на роль одного из двух лидеров следую-
щего поколения руководителей. Это уже вто-
рое его назначение на роль главы парткома 
региона: до Чунцина он руководил провин-
цией Гуйчжоу и таким образом выполнил од-
но из негласных условий вхождения в ПКПБ: 

поработать руководителем как минимум од-
ного богатого и одного бедного региона.

Среди других сторонников Си Цзиньпи-
на, которые могут войти в ПКПБ и Политбю-
ро, называют главу орготдела ЦК КПК Чжао 
Лэцзи, глав парткомов Шанхая и Пекина 
Хань Чжэна и Цай Ци, главу канцелярии ЦК 
КПК Ли Чжаньшу, его экономического совет-
ника Лю Хэ и еще ряд лиц. У генсека хватит 
людей, чтобы занять ими все вакантные по-
сты в высшем партийном органе власти, но 
может не хватить политического капитала. 
Из-за этого, как замечали многие опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты, он может пойти на сокра-

щение постоянного комитета Политбюро 
с семи до пяти человек, что внутрипартий-
ные правила вполне допускают. Это позво-
лит Си Цзиньпину легче проводить в жизнь 
свои решения, но может вызвать недоволь-
ство внутри партии, которая за последние 
30 лет привыкла к более демократичному 
принятию решений.

Наиболее консенсусной конфигурацией 
элиты на сегодняшний день видится введе-
ние в ПКПБ одновременно протеже генсека 
Чэнь Миньэра и партсекретаря провинции 
Гуандун Ху Чуньхуа, принадлежащего к про-
тивостоящей Си Цзиньпину фракции «ком-
сомольцев». Это позволило бы сохранить 
внутриэлитное согласие и обеспечить пре-
емственность власти в 2022 году.

Идея, брошенная в массы
На съезде генсек представит доклад, кото-
рый подведет итоги прошедших пяти лет 
и определит ориентиры на следующие 
пять. Обычно он состоит приблизительно 
из 29 тыс. иероглифов и 13 разделов. Кратко 
важнейшие моменты доклада были очерче-
ны в коммюнике, вышедшем 14 октября по 
завершении Седьмого пленума ЦК Компар-
тии XVIII созыва. Согласно ему, изменения 
будут внесены в устав Компартии, по факту 
стоящий выше конституции КНР. Эти изме-
нения «будут отражать последние достиже-
ния китаизации марксизма, новые концеп-
ции управления, новый опыт в укреплении 
лидерства партии». 

Другими словами, в партийный устав бу-
дет добавлен вклад самого Си Цзиньпина, 

который в отличие от предшественников 
породил уже несколько концепций, претен-
дующих на место в истории. Интрига здесь 
состоит в том, будут ли идеи генсека указа-
ны в уставе безлично, как, например, «кон-
цепция научного развития» Ху Цзиньтао, 
или с упоминанием имени, как уже вклю-
ченные в текст «идеи Мао Цзэдуна» и «тео-
рия Дэн Сяопина». Если выберут второй ва-
риант, это будет означать, что нынешний ли-
дер Китая встанет в один ряд с отцами-осно-
вателями страны и куда выше своих двух 
предшественников. 

Китайская пресса загодя стала гото-
вить почву для включения в устав «идей 
Си Цзиньпина». В июле о них опубликова-
ло статью влиятельное коммунистическое 
издание «Исследования партстроительст-
ва», по мнению которого, концепция генсе-
ка помогает «еще больше локализовать мар-
ксизм в Китае и развить теорию социализма 
с китайскими характеристиками». Как отме-
тил в беседе с 

”
Ъ“ старший научный сотруд-

ник Центра исследований Восточной Азии 
и ШОС ИМИ МГИМО Игорь Денисов, «ско-
рее всего, в текст устава идеи генерального 
секретаря войдут как новая концепция госу-
дарственного управления».

Впрочем, если устав и пополнится «идея-
ми Си Цзиньпина», то это будет, скорее, сви-
детельствовать об авторитарном характере 
новой власти, а не о том, что нынешний ген-
сек по масштабу личности стал вровень с Мао 
Цзэдуном и Дэн Сяопином. Хотя всю предсъ-
ездовую неделю агентство «Синьхуа» напо-
минало о достигнутых за прошедшее пяти-
летие успехах (среднегодовой рост экономи-
ки в 7,2%, рост располагаемых доходов домо-
хозяйств с 7,3 тыс. юаней до 23,8 тыс. юаней, 
двукратное сокращение бедности), большин-
ство из них стали результатом работы эконо-
мической машины, построенной предшест-
венниками Си Цзиньпина. Он же всю про-
шедшую пятилетку в основном консолиди-
ровал власть, чтобы сломить инертную бю-
рократическую среду. Открытая XIX съездом 
эпоха покажет, использует ли он свои полно-
мочия для преображения общества или укре-
пление власти все же было самоцелью.

Михаил Коростиков

Будучи генсеком Компартии  
Китая с 2012 года, Си Цзиньпин  
(на плакатах) сумел в значитель-
ной  степени консолидировать 
власть в своих руках  ФОТО REUTERS

Хорватия поворачивается лицом к России
Но с оглядкой на США и Евросоюз

Россию сегодня посетит президент 
 Хорватии Колинда Грабар- Китарович. 
Ее визит выходит далеко за рамки 
 рядового протокольного  мероприятия. 
Отношения между двумя  странами 
в  последнее десятилетие находились 
в полузамороженном состоянии, и визит 
президента Хорватии призван эту ситу-
ацию изменить. Впрочем, как заверили 

”Ъ“ хорватские эксперты, «свои отноше-
ния с Москвой Загреб всегда будет стро-
ить с оглядкой на Берлин и Вашингтон». 
С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах  Геннадий Сысоев.

По информации 
”
Ъ“ из хорватских дипло-

матических источников, визит Колинды Гра-
бар-Китарович в Россию готовился долго. 
Что и неудивительно. После вступления Хор-
ватии в НАТО в 2009 году российско-хорват-
ские отношения пребывали в полузаморо-
женном состоянии, а Загреб последователь-
но поддерживал все меры США и ЕС против 
РФ. Дело дошло до того, что последние два го-
да в Москве не было хорватского посла.

Ситуация стала выправляться лишь не-
давно. В мае Москву посетил Давор Иво 
Штир, до июня занимавший пост мини-
стра иностранных дел Хорватии. Он про-
вел переговоры с главой российской ди-
пломатии Сергеем Лавровым. Хорватский 
эмиссар стал первым представителем За-
греба такого уровня, побывавшим в РФ за 
последнее десятилетие. А совсем недавно 
в Москве появился и новый хорватский по-
сол — опытный дипломат Тончи Станичич. 
В начале октября во время вручения им ве-
рительных грамот президент РФ Владимир 
Путин как раз и анонсировал предстоящий 
визит Колинды Грабар-Китарович.

Его главный смысл — провести своего 
рода инвентаризацию двусторонних отно-
шений и определить перспективные сфе-
ры для взаимодействия. Сегодня в Сочи 
состоятся переговоры Владимира Путина 
с госпожой Грабар-Китарович, а завтра она 
уже в Москве примет участие в представи-
тельном Российско-хорватском экономиче-
ском форуме.

Политические и экономические вопро-
сы, которые предстоит обсудить в ходе ви-
зита, зачастую взаимосвязаны. Прежде 
всего это относится к проблеме хорват-
ского гиганта Agrokor, который скупил 
торговые сети чуть ли не во всех балкан-
ских странах, но в результате такой экс-
пансии оказался перед угрозой коллапса: 
долг компании достиг 45 млрд кун (око-
ло $6,5 млрд), что в шесть раз превысило 
ее активы.

При этом главный кредитор Agrokor — 
российский Сбербанк, выдавший хорват-
скому гиганту в качестве кредитов около 
€1 млрд. В связи с этим на Балканах уже 
заговорили о возможном переходе ре-
гиональных торговых сетей под россий-
ский контроль, хотя в Сбербанке и откре-
щиваются от желания управлять Agrokor. 
Этот вопрос, по информации хорватских 
источников 

”
Ъ“, знакомых с подготовкой 

визита госпожи Грабар-Китарович, будет 
одной из ключевых тем переговоров с рос-
сийским президентом.

Кроме того, визит главы Хорватии в РФ 
совпал с поставкой Сербии шести россий-
ских истребителей МиГ-29 — в начале ок-
тября они прибыли в разобранном виде 
на сербский военный аэродром в Батай-
нице. Хотя подаренные Москвой самоле-
ты далеко не новые, а в Белграде уверяют, 
что нужны они исключительно для оборо-
ны, в Загребе не скрывают беспокойства 
укрепляющимся военным сотрудничест-
вом Сербии и России. «Хорватия опасается, 
что укрепление военного потенциала Бел-
града вынудит ее следовать тем же путем, 
и это не только обострит хорватско-серб-
ские отношения, но и поставит обе стра-
ны на передовую нового противостояния 
в Европе»,— пояснил 

”
Ъ“ хорватский ана-

литик, комментатор издания Jutarnji List 
Владо Вурушич. Поэтому, как уверяют хор-
ватские источники 

”
Ъ“, тема «МиГов» на-

верняка всплывет в ходе предстоящих пе-
реговоров.

Впрочем, стремление президента Хор-
ватии нормализовать отношения с РФ во-

все не означает, что уже завтра они будут 
партнерскими. Опрошенные 

”
Ъ“ хорват-

ские эксперты считают не очень логич-
ным, что за нормализацию отношений взя-
лась хорватский президент, а не премьер, 
у которого куда больше полномочий и воз-
можностей. Кроме того, в составе хорват-
ской делегации нет ни главы МИДа, ни ми-
нистра экономики, участие которых в пе-
реговорах придало бы им больше конкре-
тики. Все эти аспекты эксперты объясняют 
негласной конкуренцией в сфере внешней 
политики, существующей между президен-
том Колиндой Грабар-Китарович и премье-
ром Андреем Пленковичем.

Однако главным фактором, не позволя-
ющим ждать от визита хорватского пре-
зидента в РФ реального прорыва, остает-
ся устойчивая ориентация Загреба на За-
пад. В этой связи Владо Вурушич заверил 

”
Ъ“: «Свои отношения с Россией Хорватия 

всегда будет строить с оглядкой на Берлин 
(как одного из ключевых игроков в Евросо-
юзе.— 

”
Ъ“) и Вашингтон».
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Главной долгосрочной интригой съезда станет 
вопрос о сохранении полномочий самого  
Си Цзиньпина за рамками установленного  
десятилетнего срока



Сбербанк допустит клиентов к валюте
Брокеры рассчитывают на общий рост клиентской базы
Сбербанк последним из крупных броке-
ров предоставит клиентам прямой до-
ступ на валютный рынок Московской 
биржи. Возможность предоставления 
такого сервиса появилась еще в 2012 
году, и практически все лидеры рын-
ка, кроме Сбербанка, ею воспользова-
лись ранее. Несмотря на то что измене-
ния в бизнес-модели со стороны лидера 
рынка могут привести к перераспреде-
лению клиентов, в других компаниях 
надеются на общий рост рынка и собст-
венной клиентской базы.

Сбербанк в рамках своего брокерского 
бизнеса намерен открыть прямой доступ на 
валютную секцию Московской биржи. Об 
этом 

”
Ъ“ рассказали клиенты брокера. «В свя-

зи с ростом интереса клиентов банка к бро-
керскому обслуживанию и развитию брокер-
ской платформы в конце 2016 года было при-

нято решение приоритезировать проект по 
предоставлению доступа к валютному рын-
ку»,— подтвердили в пресс-службе банка. Не-
смотря на приоритезацию, подготовка про-
екта заняла почти год. «В октябре доступ к сер-
вису получат некоторые сотрудники банка, в 
декабре такая возможность появится у кли-
ентов банка»,— сообщили в пресс-службе. По 
данным Сбербанка, на брокерском обслужи-
вании сейчас находится 225 тыс. клиентов.

Возможность предоставлять клиентам 
прямой доступ к торгам на валютной сек-
ции Московской биржи у брокеров появи-
лась еще в 2012 году. В следующие два года ею 
воспользовались крупнейшие брокеры. Наи-
больший приток клиентов на этот рынок про-
изошел в 2014 году на фоне резких колеба-
ний курсов валют. Тогда прямой доступ на ва-
лютную секцию начали предоставлять и бан-
ки, имеющие брокерский бизнес,— такие 

как Альфа-банк и ВТБ. На текущий момент 
валютная секция является наиболее ликвид-
ным рынком Московской биржи: общий объ-
ем торгов на этой секции в 2016 году достиг 
330 трлн руб., обороты физлиц — 34 трлн руб. 
В настоящее время услугу прямого выхода на 
валютный рынок предоставляют несколько 
десятков профучастников. Однако до сих пор 
в их числе не было лидера банковского и бро-
керского рынка — Сбербанка.

Причины столь долгих раздумий в бан-
ке не раскрывают. У рынка есть свои вер-
сии. «Возможно, что Сбербанк исходил из то-
го, что его клиентская база настолько боль-
шая и настолько инерционная, что предоста-
вят они этот доступ клиентам или нет — не 
важно, на конверсии банк зарабатывает боль-
ше»,— говорит представитель одной из круп-
нейших брокерских компаний. По его сло-
вам, сам Сбербанк, по сути, «большой альтер-

нативный валютный рынок, у него есть воз-
можность продавать валюту по ценам, близ-
ким к биржевым, внутри собственной сис-
темы». Другой собеседник 

”
Ъ“ отметил, что 

Сбербанк всегда позиционировал себя как 
«весьма консервативный институт, не склон-
ный поощрять спекулятивное поведение на 
рынке». Тем не менее возможность реализо-
вывать спекулятивные стратегии у клиентов 
Сбербанка все же была — через «международ-
ную социальную сеть для инвесторов» eToro, 
совладельцем которой в конце 2014 года стал 
венчурный фонд Сбербанка SBT Venture 
Capital. Однако, напоминает эксперт, в сентя-
бре 2017 года eToro объявил о том, что пре-
кращает предоставлять российским клиен-
там возможность торговли валютными пара-
ми в целях соблюдения законодательства.

деловые новости — с8

Хотя текущие планы предполагают, 
что сети 5G должны заработать в пяти 
городах-миллионниках уже к 2022 го-
ду, потребности населения в таком по-
крытии к этому времени еще не будет, 
предупреждают «МегаФон», «Вымпел-
ком» и Tele2. Вместо этого операто-
ры предлагают сначала протестиро-
вать новую технологию на сегменте 
b2b — в частности, в области интерне-
та вещей. Обычным абонентам в этом 
случае придется ждать 5G примерно 
до 2023–2025 годов.

Коммерчески привлекательное для опера-
торов количество устройств с поддержкой 5G 
появится на рынке только к 2023–2025 годам, 
рассказала 

”
Ъ“ операционный директор «Ме-

гаФона» Анна Серебряникова. Так, первые 
коммерческие чипсеты для 5G появятся толь-
ко к концу первого квартала 2019 года, а ры-
нок обновленных устройств только начнет 
формироваться к началу 2020 года. Еще три-
пять лет потребуется, по ее словам, чтобы до-
стичь необходимого количества устройств в 
базе операторов.

«МегаФон» входит в центр компетенций 
по направлению «Информационная инфра-
структура» госпрограммы «Цифровая эконо-
мика», возглавляемый «Ростелекомом». В со-
ответствии с «дорожной картой» «Информа-
ционная инфраструктура» уже к марту 2019-
го операторы должны начать оказывать ком-
мерческие услуги по стандарту 5G — правда, 
только в «пилотных отраслях», а к 2022 году 
сети 5G должны заработать в пяти городах-
миллионниках.

«Обсудив подробнее эту инициативу, 
мы пришли к выводу, что к этому момен-
ту проникновение на рынке абонентских 
устройств b2c, поддерживающих 5G, будет 
недостаточно, как и потребности населе-
ния в таком покрытии в городах. При этом 

крупный бизнес может быть заинтересован 
в пилотировании технологии на разных на-
правлениях. В сегменте b2b необходимых 
устройств для 5G сейчас также нет, но по-
скольку корпорации могут адресно поку-
пать их на конкретные программы, устрой-

ства для пилотных проектов могут быть до-
ступны уже к 2020 году»,— говорит Анна Се-
ребряникова. Она отметила, что в соответст-
вии с планом мероприятий предусматрива-
ется развитие ШПД в отдаленных регионах, а 
также обеспечение широкополосным досту-

пом муниципальных, медицинских, образо-
вательных и других социально значимых уч-
реждений. «Эту задачу также можно было бы 
решить перспективными технологиями 5G. 
В таких проектах как раз возможно развора-
чивать точечное покрытие»,— считает она.

«Стандарт 5G — это в первую очередь ин-
тернет вещей, поэтому пилотирование на 
первых этапах именно по отраслевым сег-
ментам b2b действительно имеет смысл»,— 
согласны в «Вымпелкоме». В Tele2 среди на-
иболее вероятных отраслевых применений 
указывают дистанционную медицину, логи-
стику и индустрию развлечений на основе 
дополненной реальности. «Подготовка к раз-
вертыванию сетей 5G должна быть поддержа-
на формированием рынка спроса, появлени-
ем новых прорывных бизнесов и сервисов из 
других отраслей, которым требуется именно 
5G»,— добавила представитель Tele2. «Понят-
но, что помимо массового пользователя эта 
сеть нужна в таких проектах, как умные горо-
да, умный транспорт, интернет вещей, смарт-
сервисы. Но говорить об окончательных ре-
шениях пока преждевременно»,— отметили 
в пресс-службе «Ростелекома».

«МегаФон» также обсуждает идею созда-
ния инфраструктурного оператора для разви-
тия 5G, сообщила Анна Серебряникова. Как 
сообщал 

”
Ъ“, ранее идею создания консорци-

ума для развития 5G поддержал «Ростелеком». 
В «Вымпелкоме» вчера подчеркнули, что идея 
одной сети имеет минусы с точки зрения над-
ежности и конкуренции. В МТС отметили, 
что операторы уже много лет договариваются 
по вопросам совместного использования ча-
стот и инфраструктуры без создания для это-
го дополнительных организаций. «Консорци-
ум существует на базе Союза LTE, и дополни-
тельная надстройка будет излишней»,— счи-
тают в компании.

Юлия Тишина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21336,12 (+80,56)
РТС 1146,62 (–11,62)
FTSE 100 7516,17 (–10,8)

DAX 30 12995,06 (–8,64)
DJIA* 22973,78 (+16,82)
NASDAQ Composite* 6617,80 (–6,20)

*На 20:46.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.10.17
Австралийский доллар 45,0686
Английский фунт 76,1465
Белорусский рубль** 29,2428
Датская крона* 90,6764

Доллар США 57,3392
Евро 67,4596
Индийская рупия*** 88,3501
Казахский тенге*** 17,1883

Канадский доллар 45,7360
Китайский юань* 86,6753
Норвежская крона* 72,3313
СДР 81,0988

Сингапурский доллар 42,2918
Новая турецкая лира 15,6836
Украинская гривна* 21,6660
Шведская крона* 70,5349

Швейцарский франк 58,7011
Японская иена*** 51,1250
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Многочисленные форумы дольщи-
ков, вложивших деньги в покупку 
квартир на первичном рынке, это 
виртуальная стена плача: кто-то года-
ми ждет обещанной квартиры, обслу-
живая при этом ипотеку, кто-то почти 
каждый месяц выходит на митинги, 
пытаясь обратить внимание чинов-
ников на проблемные стройки. С дру-
гой стороны, долевое строительство 
— это некий экзамен для региональ-
ных властей, и каждый раз тест на 
устойчивость местным элитам прихо-
дится проходить в предвыборные го-
ды, когда риторика в поддержку гра-
ждан, в том числе дольщиков, обрета-
ет особый накал. Простите за черный 
юмор, но больше всего везет тем об-
манутым дольщикам, кто успел про-
лезть в это предвыборное ушко. Для 
их долгостроя чиновники находят но-
вых застройщиков, поскольку заста-
вить достроить объект первоначаль-
ного девелопера бессмысленно — он, 
скорее всего, банкрот. Счастливые се-
мьи, получившие наконец-то клю-
чи, становятся героями телесюжетов, 
благодарят губернатора или мэра за 
заботу и защиту. Классика жанра. 

Но бывают случаи, когда губерна-
тор и телерепортеры на низком стар-
те и уже готовы начать торжествен-
ное вручение ключей соинвесторам 
проблемной стройки, которую, мо-
жет быть, глава региона своими рука-
ми и разруливал. И тут по встречной 
полосе — совсем уже неожиданный 
кортеж, где сидят те же дольщики, ко-
торые по идее должны быть доволь-
ны, но они решили все же отсудить 
свое. Один из таких неклассических 
примеров — расположенный в Бала-
шихе жилой комплекс «Квартал Луки-
но», где жилье для 500 дольщиков до-
страивала группа «Гранель» вместо об-
анкротившегося «Севморшельнефте-
газа». Новый застройщик обещал вло-
жить более 700 млн руб. Взамен деве-
лопер получил возможность разме-
стить по соседству еще 500 тыс. кв. м 
жилья. Дольщиков попросили не тре-
бовать компенсации за нарушение 
сроков, дождавшись сдачи недвижи-
мости в эксплуатацию. Но догово-
риться удалось не со всеми. По оцен-
кам «Гранель», 25% дольщиков все же 
решили обратиться в суд. Один из 
них передал полученное решение 
судебным приставам. Выплачивать 
компенсацию компания не стала, и 
закономерным итогом стал морато-
рий на все регистрационные дейст-
вия с недвижимостью в ЖК «Квартал 
Лукино», включая постановку жилых 
корпусов на кадастровый учет и пере-
дачу квартир дольщикам. Но дождать-
ся в ближайшей перспективе выпла-
ты причитающихся средств от руко-
водства «Гранель» пострадавшему 
вряд ли удастся: девелопер кровно за-
интересован не допустить предъявле-
ния аналогичных требований от дру-
гих дольщиков. Сейчас, по словам 
представителя компании, с этим не-
довольным гражданином ведутся пе-
реговоры. А ведь, казалось, все было 
продумано до мельчайших деталей: 
счастливые обладатели долгождан-
ных квартир, свет телекамер, доволь-
ные чиновники.
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отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

5G не готовы тестировать на людях
Операторы предлагают сначала проверить технологию на сегменте b2b

Закачавший газ платит дважды
ИНК просит отменить НДПИ на закачку газа в пласт
Иркутская нефтяная компания про-
сит правительство внести поправки 
в законодательство, которые позволят 
ей не платить НДПИ при добыче газа 
на одном участке и закачке его в пласт 
на другом. Такая технология приме-
няется для увеличения добычи нефти 
или конденсата. Минприроды иници-
ативу поддержало, сейчас она нахо-
дится на рассмотрении в Минфине. 
По мнению экспертов, в случае внесе-
ния поправок закачка газа в пласт мо-
жет чаще применяться в Восточной 
Сибири, где нет газотранспортной ин-
фраструктуры.

Как стало известно 
”
Ъ“, Иркутская нефтя-

ная компания (ИНК) попросила Минприро-
ды инициировать изменения в Налоговый 
кодекс, которые бы позволили ей не платить 
налог на добычу полезных ископаемых при 
закачке добытого газа в пласт. Такая закачка 
обычно производится для того, чтобы повы-
сить извлечение более ценных жидких угле-
водородов. Сейчас газ, который добывается и 
затем закачивается обратно в пласт, из кото-
рого он был добыт, не облагается НДПИ. Од-
нако ИНК хочет закачивать газ, добытый на 
одном лицензионном участке, в пласт на со-
седнем участке,— а в таком случае компании 
придется платить НДПИ.

Как говорится в письме исполнительного 
директора и основного акционера ИНК Нико-
лая Буйнова в Минприроды, компания столк-

нулась с двойным налогообложением в рам-
ках единого проекта разработки двух место-
рождений в Усть-Кутском районе Иркутской 
области. В его рамках ИНК строит четыре га-
зоперерабатывающих завода производитель-
ностью 21,6 млн кубометров в сутки, систему 
транспортировки нестабилизированного 
ШФЛУ, а также завод на 600 тыс. тонн полиэ-
тилена в год в Усть-Куте. Капвложения оцени-
ваются в 250 млрд руб. до 2024 года, уже вло-
жено 25 млрд руб.

Господин Буйнов поясняет, что технология 
обратной закачки газа была выбрана компа-
нией с учетом отсутствия газотранспортной 

инфраструктуры, а также наличия сущест-
венных штрафов за сжигание попутного газа 
на факелах. Он добавляет, что запасы место-
рождений ИНК распространены на располо-
женных рядом лицензионных участках, ли-
бо одно месторождение располагается на не-
скольких соединенных участках, поэтому 
экономически и технологически более вы-
годно использовать централизованную сис-
тему закачки газа. Но в таком случае компа-
нии придется платить НДПИ дважды. В связи 
с этим ИНК просит убрать из закона указание, 

что от НДПИ освобождается газ, добытый и за-
качанный «в пределах одного участка недр». 
В противном случае, предупреждают в ком-
пании, дальнейшая реализация газовой про-
граммы ИНК и ее структур «может оказаться 
нерентабельной, потерять инвестиционную 
привлекательность и быть замороженной».

В Минприроды подтвердили 
”
Ъ“ получе-

ние письма, заявив, что поддерживают идеи 
компании. По данным 

”
Ъ“, Минприроды на-

правило письмо в Минфин, в котором пред-
ложило «убрать искусственные ограниче-
ния» действующего закона и перейти к под-
ходу, основанному не на учете данных по от-

дельным лицензионным участкам, а на базе 
единой системы разработки месторождения. 
В Минфине подтвердили 

”
Ъ“, что получили 

предложения Минприроды и «в настоящее 
время они прорабатываются». В ИНК не пре-
доставили комментарий.

В случае с ИНК, отмечает собеседник 
”
Ъ“ 

на рынке, основная трудность заключается 
именно в полном отсутствии в регионе газо-
проводной инфраструктуры. По словам дру-
гого собеседника 

”
Ъ“, другие компании, на-

пример, «Роснефть», используют для закач-

ки в пласт необработанный попутный неф-
тяной газ, который не облагается НДПИ. По 
его мнению, Минфин вряд ли будет против 
предложенных поправок к Налоговому ко-
дексу, так как случай ИНК довольно редкий 
и бюджет потеряет немного. По расчетам ана-
литика одного из инвестбанков, добыча газа 
на Ярактинском месторождении на полке мо-
жет достигать 1–1,2 млрд кубометров (сколь-
ко из них закачивается обратно в пласт, неиз-
вестно). При льготной ставке НДПИ для Вос-
точной Сибири в 393 руб. за 1 тыс. кубоме-
тров компания должна заплатить около 400–
470 млн руб. налогов.

Как отмечает руководитель направления 
«Газ и Арктика» энергоцентра бизнес-школы 
«Сколково» Роман Самсонов, ситуация, в ко-
торой находится ИНК, достаточно типична 
для Восточной Сибири, где газ имеет слож-
ный компонентный состав, а компании вы-
нуждены вести разработку в отсутствие газо-
транспортной инфраструктуры. Эксперт от-
мечает, что, если поправки будут приняты, 
технология обратной закачки газа в пласт, 
возможно, будет применяться более широко. 
Господин Самсонов напоминает о примере 
Вуктыльского месторождения, где сухой ме-
тан закачивался в пласт истощенного место-
рождения, а на выходе получался «жирный» 
газ, что позволило обеспечить загрузку мест-
ного ГПЗ.

Ольга Мордюшенко, 
Дмитрий Козлов
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1,84 миллиарда кубометров
составила добыча газа Иркутской нефтяной 
компании в январе—августе 2017 года
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,285$ млрд ● 775,9
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Управляющие крупнейших ин-
вестиционных фондов с опти-
мизмом смотрят на перспекти-
вы мировой экономики. И про-
должают сокращать излишки 
наличности, наращивая долю 
рисковых активов в своих пор-
тфелях. Повышенным спросом 
у них пользуются не только ак-
ции европейских компаний,  
но и компаний развивающихся 
стран, в том числе российских.

Октябрьский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America Merrill Lynch, 
свидетельствует о том, что инвесторы 
заметно сократили запас наличных 
средств. В анкетировании приняли 
участие представители 207 фондов, в 
управлении которых находились ак-
тивы на $585 млрд. По данным опро-
са, средняя доля наличных средств 
снизилась до 4,7% — минимального 
значения с мая 2015 года (4,6%). Кроме 
того, показатель на 0,6 процентного 
пункта (п. п.) ниже среднего значения 
за прошлый год (5,4%).

Общему снижению запасов налич-
ных способствовали оптимистичные 
ожидания относительно перспектив 
мировой экономики. По данным 
опроса, число управляющих, уверен-
ных в том, что в ближайшие 12 меся-
цев темпы экономического роста 
ускорятся, на 41% превысило число 
тех, кто не ждет ускорения. Столь оп-
тимистично инвесторы не были на-
строены с мая текущего года. В октя-
бре МВФ увеличил прогноз роста ми-
рового ВВП на 0,1 п. п.— до 3,6% в 2017 
году и до 3,7% в 2018 году. «Многие ин-
весторы ждали коррекции на гло-
бальных рынках в сентябре-октябре 
на фоне невозможности провести на-
логовую реформу администрацией 
Дональда Трампа. Однако на текущий 
момент вероятность проведения ре-
формы до конца года значительно вы-
росла, так как достигнуты ключевые 
договоренности внутри Республикан-
ской партии»,— отмечает старший 
портфельный управляющий УК «Ка-
питалъ» Вадим Бит-Аврагим.

В таких условиях свободную лик-
видность инвесторы направляют на 
покупку акций. По данным опроса, 
число управляющих, которые нара-
щивали вложения в акции, на 45% 
превысило число тех, кто их сокра-
щал. Это максимальный показатель 
за последние полгода. Наибольшим 
спросом у инвесторов пользовались 
акции европейских компаний. Чи-
сло управляющих, нарастивших их 
долю в своих портфелях, на 58% пре-
высило число тех, кто этого не сде-
лал. В то же время спрос на акции 
американских компаний остается 
близким к историческому миниму-
му. По словам Вадима Бит-Аврагима, 
высокому спросу на европейские ак-
тивы способствует мягкая денежно-
кредитная политики ЕЦБ, а также 
сильные макроэкономические дан-
ные по экономике еврозоны.

Результаты опроса показали высо-
кий интерес инвесторов и к развива-
ющимся рынкам. По данным опроса, 
число инвесторов, принявших реше-
ние нарастить подобные вложения, в 
этом месяце на 41% превысило число 
пессимистов. Это всего на 6 п. п. ни-
же семилетнего максимума, установ-
ленного в сентябре. «Перманентное 
обновление исторических максиму-
мов ведущих мировых индексов за-
ставляет задуматься о возможной 
коррекции на площадках развитых 
рынков (например, в случае провала 
стимулирующей программы Дональ-
да Трампа), что заставляет инвесто-
ров обращать большее внимание на 
развивающиеся рынки»,— отмечает 

портфельный управляющий группы 
«Тринфико» Фарит Закиров.

В число фаворитов на рынках раз-
вивающихся стран вновь вошла Рос-
сия. По данным EPFR, за последние 
четыре недели инвесторы вложили в 
фонды, ориентированные на вложе-
ния в российский фондовый рынок, 
более $330 млн. Больший объем был 
инвестирован только в фонды Китая 
(около $380 млн), но размеры китай-
ского рынка многократно превосхо-
дят российский. По словам пор-
тфельного управляющего UFG 
Wealth Management Евгения Пун-
дровского, международные инвесто-
ры продолжают охоту за высокими 
доходностями. «Высокие по миро-
вым меркам ставки в рублевых акти-
вах делают их очень привлекатель-
ными на фоне растущих или даже 
просто стабильных цен на нефть»,— 
отмечает господин Пундровский.

Впрочем, участники рынка не ждут 
дальнейшего сильного роста на рос-
сийском фондовом рынке. По словам 
господина Закирова, в результате ро-
ста последних недель рублевые акти-
вы нашли некое равновесное состоя-
ние и в ситуации явного дефицита ин-
вестиционных идей дальнейшее дви-
жение индекса ММВБ к уровням 2150 
пунктов и выше видится маловероят-
ным. «Одним из основных рисков яв-
ляется рост инфляции в США, кото-
рый может привести к росту доллара, 
доходностей гособлигаций и коррек-
ции на рынках акций»,— отмечает Ев-
гений Пундровский.

Виталий Гайдаев

Ничего наличного
Инвесторы с воодушевлением покупают ценные бумаги
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По нему запрет занимать руково-

дящие посты распространится не 
только на банкиров, но и на другие 
финансовые организации. Закон 
увеличивает с пяти до десяти лет 
срок пребывания финансистов в чер-
ном списке. Тем, кого суд привлечет 
к уголовной ответственности за 
преднамеренное или фиктивное 
банкротство, и повторным наруши-
телям требований к деловой репута-
ции грозит пожизненный запрет на 
профессию.

По словам экспертов, черный спи-
сок ЦБ — реально работающий ин-
струмент. «У меня в практике были 
случаи, когда кандидаты не проходи-
ли по данному квалификационному 
требованию,— рассказал владелец 
компании Mr. Hunt Арамис Кари-
мов.— Например, один кандидат 
был зампредом правления банка, у 
которого отозвали лицензию в 2011 
году. Ему приходилось работать на 
более низкой должности. Спустя 
пять лет он получил 

”
бумажку“, что 

он вновь может занимать в банках ру-

ководящие должности, но вернуться 
к руководящей работе не захотел».

С учетом масштабных санаций по-
следнего времени и вступления в си-
лу новых норм большому количеству 
менеджеров придется забыть о финан-
совом рынке. Причем пострадать мо-
гут и невиновные сотрудники, преду-

преждают эксперты. «На рынке ока-
жется большое количество высококва-
лифицированных финансистов, кото-
рые остаются не у дел,— сетует госпо-
дин Каримов.— Самая большая про-
блема — как выявить степень участия 
сотрудника в сомнительных операци-
ях. Нужны четкие критерии, чтобы 
разделять, кто виновен, а кто залож-
ник случая. Такого действенного меха-
низма пока нет». В последнее время 
применение подобных мер получает 
все большую огласку, видимо, чтобы 
другим было неповадно, отмечает не-
зависимый юрист, эксперт по бан-
кротству Игорь Зиневич. Однако, по 
его мнению, это слабо влияет на 
основную задачу — оздоровление бан-
ковского сектора. «Те, кто идет на ма-
хинации, осознают все риски, они не 
остановятся,— уверен он.— Но в спи-
ски, к сожалению, попадают и те, кто 
не имел прямого отношения к пробле-
мам банка или выполнял указания 
вышестоящего руководства, не отда-
вая отчет в том, что это может привес-
ти к плачевным последствиям».

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

Банкиры останутся за кадрами

Вступление в силу в России 
закона о деловой репутации, 

который ужесточает 
дисквалификацию 

финансистов… позволит 
«выдавить» с рынка 

непрофессиональных игроков
— Сергей Швецов,

первый зампред ЦБ, 26 июля 2017 года

Ц И Т А Т Ас1

«Вероятно, это было частью страте-
гии — теперь клиенты смогут удов-
летворять потребность в 

”
гэмблинге“ 

через торговлю на валютном рынке 
Московской биржи, доступ на кото-
рую обеспечит теперь и Сбербанк»,— 
считает собеседник 

”
Ъ“.

Как бы то ни было, но лидерам 
бизнеса теперь придется потеснить-
ся и на валютном рынке. Тем более 
что потенциально Сбербанк обладает 
возможностями предоставлять сво-
им клиентам наиболее выгодные ус-
ловия на любых рынках. Тарифы на 
обслуживание клиентов на валют-
ной секции пока не раскрываются, 
однако в банке уже сообщили, что «с 
учетом всех сборов конвертация ва-
люты на бирже через брокерский 
счет будет являться одним из самых 
выгодных способов обмена валюты», 

а перевод и вывод рублей и валюты с 
брокерского счета на банковский бу-
дут производиться бесплатно. И в 
Сбербанке не скрывают желания на-
растить клиентскую базу, в том числе 
«за счет клиентов сторонних банков, 
которые ранее начали предлагать об-
мен валюты на бирже».

Однако представители крупней-
ших брокеров считают, что серьез-
ный отток клиентов им не грозит, 
хотя некоторое перераспределение 
клиентской базы возможно. «При 
установлении сопоставимых тари-
фов сокращение притока клиентов-
конверсионщиков от крупнейших 
рыночных игроков возможно»,— 
считает начальник управления ин-
тернет-трейдинга «Открытие Бро-
кер» Александр Дубров. Впрочем, по 
его мнению, специализация имен-
но на брокерском бизнесе дает преи-
мущества по сравнению с крупней-

шими банками — за счет расширен-
ной продуктовой линейки, гибко-
сти условий и уровня взаимоотно-
шений с клиентами. Заместитель 
гендиректора по работе с частными 
клиентами компании «Атон» Григо-
рий Седов указывает на то, что гора-
здо больший для рынка риск заклю-
чается в предоставлении самой бир-
жей прямого доступа к торгам валю-
той крупных юрлиц, которые сейчас 
делают наибольший оборот в валют-
ной секции через брокера или банк. 
Начальник отдела интернет-трей-
динга на валютном рынке компа-
нии БКС Денис Казымаев полагает, 
что запуск какого-либо проекта 
Сбербанком в итоге оказывается 
благом для всего рынка, поскольку 
«ведет к повышению финансовой 
грамотности населения и росту чи-
сла потенциальных клиентов».

Мария Сарычева

Сбербанк  
допустит клиентов к валюте

Крупнейшие брокеры, предоставляющие прямой доступ на валютную секцию Московской биржи
Название Начало Общее количество Объем торгов Комиссионные  Вывод средств 
 предоставления клиентов (тыс. чел.    (% от объема 
 услуги (год) или %от общего числа)  операций)
«Алор» 2012 Н. д. Около 10 млрд руб. в месяц 0,005–0,035% 3 тыс. руб. за поручение

Альфа-банк 2014 Более 30% Н. д. 0,151–0,111% (за месяц) Бесплатно

«Атон» 2013 4,6 тыс. Н. д. 0,1–0,00527% 1,75 тыс. руб. за поручение

БКС 2012 9 тыс. Более 3,5 трлн руб. за сентябрь 0,002–0,034% 0,02% от объема

«Велес Капитал» 2013 Около 40% 72,3 млрд руб. за сентябрь 0,036–0,008% Бесплатно

ВТБ 2015 Около 40% 1,1 трлн руб. за 2016 год Н. д. Н. д.

«Открытие Брокер» 2013 30–40% Более 6,5 трлн руб. с начала года От 0,0035% 0,15% (в валюте); 10 руб. (в рублях)

Промсвязьбанк 2016 5 тыс. Н. д. 0,10% Бесплатно

«Финам» 2012 Около 30% Около 300 млрд руб. в месяц От 0,0027% От 0,07% от объема

По данным, предоставленным компаниями и банками. Участники рынка ранжированы по алфавиту.

Несмотря на снижающуюся  
доходность коллекторского биз-
неса, на рынке появляются но-
вые игроки. В реестр Федераль-
ной службы судебных приста-
вов (ФССП) было включено но-
вое агентство ID Collect. Агент-
ство является дочерним пред-
приятием холдинга ID Finance, 
в который входит MoneyMan — 
компания из топ-5 на микрофи-
нансовом рынке. По мнению 
взыскателей, наличие родствен-
ного кредитора поможет агент-
ству, но, чтобы окупить вложе-
ние в бизнес и занять свою ни-
шу на рынке, новичкам понадо-
бится не один год.

О том, что на рынок выходит но-
вый игрок, рассказали 

”
Ъ“ коллекто-

ры. Агентство ID Collect планирует 
начать работу по взысканию просро-
ченной задолженности в ближай-

шее время, оно уже внесено в реестр 
ФССП. «Пока у агентства заключены 
договоры только с компаниями 
группы ID Finance, но до конца года 
планируется начать работу и с други-
ми компаниями»,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор по внешним коммуникаци-
ям ID Finance Дмитрий Горох. По его 
словам, специализироваться ID 
Collect будет на взыскании дебитор-
ской задолженности компаний он-
лайн-кредитования и банков, разви-
вающих интернет-каналы продаж, 
работать только в рамках цессион-
ных сделок. «Портфели просрочен-
ной задолженности становятся все 
дешевле и достаются коллекторским 

агентствам по привлекательной це-
не,— говорит он.— Мы видим в этом 
возможность для бизнеса, учитывая 
наш опыт и технологии взыскания». 
Агентство будет использовать ис-
ключительно дистанционные мето-
дики взыскания. В компании указа-
ли, что считают это эффективным. «С 
точки зрения цены агентство будет в 
рынке»,— уточнил господин Горох. 

Взыскатели отмечают, что сейчас 
не самое удачное время для выхода 
новичка на коллекторский рынок. По 
словам гендиректора агентства ЭОС 
Антона Дмитракова, во время стагна-
ции экономики, которая наблюдают-
ся в России последние годы, платеже-
способность должников сильно сни-
зилась и в новое коллекторское агент-
ство нужно вложить большие инвес-
тиции, прежде чем оно начнет прино-
сить доход. «Чтобы технически осна-
стить компанию, установить совре-

менное программное обеспечение, 
нанять и обучить сотрудников, нужно 
вложить от $1 млн до 2 млн,— отмеча-
ет он.— При этом еще около 100–
200 млн руб. понадобится для покуп-
ки портфелей. Окупаемость таких 
вложений при нынешней платеже-
способности должников составит не 
менее двух-трех лет». 

Дополнительные сложности мо-
жет принести новому агентству и 
выбранная специализация. «Эффек-
тивность работы с такими долгами 
будет не на самом высоком уровне в 
силу того, что по онлайн-займам ча-
ще встречаются мошеннические схе-
мы — поддельные паспорта, некор-

ректные данные для связи,— полага-
ет гендиректор 

”
Секвойя Кредит 

Консолидейшн“ Олег Войтенко.— В 
результате возрастает риск вынесе-
ния претензий со стороны контр-
олирующих органов, если агентство 
часто будет взаимодействовать с те-
ми, кто по ошибке попал в работу». 
«Следует отметить, что многие МФО 
создают свои коллекторские агентст-
ва нелегально или входят в реестр, 
но тем не менее сознательно идут на 
нарушение законодательства в части 
работы с должником,— отмечает ди-
ректор Национальной ассоциации 
коллекторских агентств Борис Воро-
нин.— Поэтому внимание к 

”
доч-

кам“ МФО особенно пристальное. 
Впрочем, МФО MoneyMan нет в ста-
тистике хард-жалоб ассоциации».

Впрочем, наличие крупного родст-
венного МФО (MoneyMan занимает 
4-е место по объему портфеля микро-
займов, по данным «Эксперт РА» на 1 
июля) явно сыграет новому коллекто-
ру на руку. «Зачастую кредиторы со-
здают коллекторские агентства, что-
бы вывести за баланс определенного 
рода активы,— рассуждает господин 
Дмитраков.— Это выгодно обеим 
компаниям, поскольку МФО сможет 
снизить резервную нагрузку, а взы-
скатель будет бесперебойно получать 
долги от родственной компании». Од-
нако, по словам гендиректора «М.Б.А. 
Финансы» Федора Вахаты, даже если 
отдел взыскания МФО MoneyMan ра-
ботал эффективно со своими долга-
ми, не факт, что новый коллектор смо-
жет показать такую же эффективность 
по портфелям других компаний. 
«Портфели и поведение должников 
могут отличаться разительным обра-
зом, что, несомненно, скажется и на 
контактности должников и на эффек-
тивности взыскания»,— поясняет он.

Светлана Самусева 

Взыскатели предъявили ID
Крупная МФО выводит на рынок  
коллекторское агентство с7

156 коллекторских 
агентств состояли в госреестре 
ФССП на 12 октября 2017 года



Коммерсантъ   l   Среда 18 октября 2017 №194   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, правительст

во согласилось разделить основ
ные энергоактивы государст
венной Дальневосточной энер
гетической управляющей ком
пании (ДВЭУК), передав их 
по профильному принципу 
«Россетям» и «РусГидро». При 
этом ДВЭУК не будет ликвиди
рована и останется в прямой 
собственности РФ, но в ее совет 
директоров войдут представи
тели «Россетей», «РусГидро», 
ФСК и регуляторов. По мнению 
аналитиков, разделение акти
вов ДВЭУК станет частью воз
можной либерализации энер
горынка на Дальнем Востоке.

Правительство приняло оконча-
тельное решение о перераспределе-
нии активов ДВЭУК: магистральные 
сети перейдут к «Россетям», малая ге-
нерация — к «РусГидро» (последнее 
через «РАО ЭС Востока» управляет 
большей частью энергетики Дальне-
го Востока). Об этом 

”
Ъ“ рассказали 

источники на рынке. Такое решение 
было принято на совещании у вице-
премьеров Аркадия Дворковича и 
Юрия Трутнева 19 сентября, под-
твердили 

”
Ъ“ в аппарате Аркадия 

Дворковича и в «РусГидро».
Как пояснил источник 

”
Ъ“, знако-

мый с решением правительства, одо-
брена модель выделения из ДВЭУК 
двух специализированных дочерних 
компаний, они будут переданы соот-
ветственно «Россетям» и «РусГидро». 
При этом, как уточнили в «РусГидро», 
ДВЭУК сохранит статус самостоятель-
ного юрлица, акции компании оста-
нутся в собственности РФ. Конкрет-
ная схема распределения активов 
ДВЭУК и ее сроки еще не определе-
ны, уточнили в компании. 

• ДВЭУК была создана в 2001 году 
РАО ЕЭС для управления энергоакти-
вами Дальнего Востока, но затем 
стала SPV-компанией по инвестиро-
ванию бюджетных средств в энерго-
систему региона. Среди активов — 
три мини-ТЭЦ на острове Русский 
(49,8 МВт), 2,46 тыс. км ЛЭП и под-
станции мощностью 818 МВА. 
 Выручка за 2016 год — 2,2 млрд руб., 
убыток — 578 млн руб.
В «Россетях» передачу активов не 

комментировали, в ФСК сообщили 
только, что знакомы с содержанием 
протокола. В ДВЭУК 

”
Ъ“ также под-

твердили, что компания продолжит 
вести финансово-хозяйственную де-
ятельность как самостоятельное юр-
лицо и сохранит статус заказчика-
застройщика по инвестпроектам 
развития электроэнергетики Даль-
него Востока. Текущую балансовую 
стоимость активов в компании оце-
нили в 60,428 млрд руб. По словам 
источника 

”
Ъ“, после перераспреде-

ления активов в состав совета ди-
ректоров ДВЭУК (сейчас девять чле-
нов) войдут представители «Россе-
тей», ФСК, «РусГидро» и профиль-
ных регуляторов. Как писал 

”
Ъ“ 23 

июня, «РусГидро» просило прави-
тельство полностью передать им ак-
тивы ДВЭУК, что, по мнению компа-
нии, помогло избежать нового ро-
ста долгов «РАО ЭС Востока» и повы-
сить стоимость компании.

Алексей Жихарев из Vygon Con-
sul ting предполагает, что решение 
правительства о разделение активов 
ДВЭУК по видам деятельности — это 
подготовка к либерализации рынка 
электроэнергетики и созданию тре-
тьей ценовой зоны оптового рынка 
на территории ДФО: в случае перехо-
да к рынку совмещение монополь-

ных (электросети) и конкурентных 
видов деятельности (генерация и 
сбыты) не допускается законом.

Впервые идею о выделении 
Дальнего Востока в третью ценовую 
зону высказал замминистра энерге-
тики Вячеслав Кравченко на ВЭФ-
2017. В других частях РФ цена на 
электроэнергию и мощность фор-
мируется с помощью рыночных ме-
ханизмов, в ДФО сохраняется та-
рифное регулирование. Как пояс-
нял господин Кравченко, создание 
третьей ценовой зоны предполага-
ет «создание нескольких генкомпа-
ний с тем, чтобы они конкурирова-
ли между собой, чтобы мы получи-
ли определенное количество игро-
ков, готовых инвестировать в эту 
отрасль». Сейчас в ДФО, по сути, от-
сутствует конкуренция между энер-
гокомпаниями как на рынке элек-
троэнергии, так и при реализации 
инвестпроектов. ДВЭУК оставалась 
единственной неподконтрольной 
«РусГидро» генерирующей компа-
нией в ДФО. 

Господин Жихарев считает, что 
активы ДВЭУК достаточно молодые 
и формируют значительный денеж-
ный поток — более 2 млрд руб. Сете-
вые активы обеспечивают около 53% 
выручки компании против 36%, от-
носимых на генерацию. «Россетям» 
отойдут только магистральные сети, 
«тем самым консолидируется ответ-
ственность ФСК за сетевые активы 
на всей территории РФ». Аналитик 
отмечает, что ДВЭУК еще предстоит 
освоить около 40 млрд руб. на объек-
тах инвестпрограммы, в основном 
сконцентрированных на террито-
рии Якутии, которые в будущем мо-
гут быть переданы «Россетям». 

Татьяна Дятел

Энергетики  
делят Дальний Восток
Активы ДВЭУК распределят между госкомпаниями

Как и предполагал 
”
Ъ“, «Ростеху» удалось изъять 

у Федеральной грузовой компании (ФГК) ОАО РЖД 
вагоны «УВЗЛогистик» (УВЗЛ, подконтрольна го
скорпорации через Уралвагонзавод) без штраф
ных санкций. Таким образом, ФГК не получит пла
ты за досрочное расторжение договора в 4 млрд 
руб. Грузовладельцы рискуют увидеть коллапс 
на сети ОАО РЖД в октябреноябре.

Как и предсказывал вчера 
”
Ъ“, «Ростех» забрал парк 

УВЗЛ у Федеральной грузовой компании ОАО РЖД. Как со-
общила во вторник монополия, с «Ростехом» принято «сов-
местное решение о досрочном расторжении договора 
аренды». С 1 ноября вагоны вернутся из аренды ФГК к 
УВЗЛ. ОАО РЖД уточняет, что штрафных санкций за рас-
торжение договора не последует, то же подчеркивает и 
гендиректор «Ростеха» Сергей Чемезов.

В ноябре 2015 года в кризис на рынке ФГК арендовала 
у УВЗЛ до конца 2018 года 27,2 тыс. полувагонов. По дан-
ным 

”
Ъ“, ФГК заплатила за УВЗЛ 3 млрд руб., чтобы та мо-

гла расплатиться с лизингодателями за парк. В конце 2016 
года Владимир Путин передал УВЗ «Ростеху», и с весны за-
вод хотел вернуть вагоны (см. 

”
Ъ“ от 14 сентября). Глава 

ОАО РЖД Олег Белозеров замечал, что плата за расторже-
ние договора по инициативе УВЗЛ — 4 млрд руб.; источни-
ки 

”
Ъ“, близкие к монополии, говорили, что вернуть при-

дется и аванс в 2–2,5 млрд руб. «Ростех» с этим не соглашал-
ся. Как пояснял 

”
Ъ“ в июле глава УВЗ Александр Потапов, 

поставлена задача погасить «30 млрд руб. 
”
живых“ денег и 

88 млрд руб. поручительств» за УВЗЛ.
УВЗ по-прежнему намерен продать УВЗЛ, рассказывает 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуацией, а досрочный разрыв 

аренды призван увеличить цену компании. В ФГК, с 2015 
года хотевшей купить УВЗЛ, и «Ростехе» не комментируют 
возможные торги.

Максим Белозеров из Saveliev, Batanov & Partners отме-
чает, что плата за расторжение не подразумевает безуслов-
ное применение: «Без публично-правовых ограничений 
сторона договора вправе отказаться от его использова-
ния». Но, отмечает глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров, арендные соглашения по вагонам сложно 
расторгнуть в силу жесткости юридических формулиро-
вок и штрафных санкций, и, если бы «Ростех» не надавил, 
без штрафов не обошлось бы.

Разрыв договора происходит на фоне дефицита ваго-
нов. На нехватку полувагонов для соли и щебня уже жало-
вались (см. 

”
Ъ“ от 12 и 15 октября); не вывезен экспортный 

уголь на 15 млрд руб. Как считает Михаил Бурмистров, в 
октябре-ноябре железной дороге грозит коллапс: почти 
6% полувагонов РФ выводятся из логистики клиентов ФГК 
и встанут, пока УВЗЛ не заключит новые договоры. Источ-
ник 

”
Ъ“ на рынке также опасается коллапса, замечая, что 

УВЗЛ давно самостоятельно не оперировала парком.
Господин Бурмистров расценивает ситуацию как «ап-

паратное поражение» Олега Белозерова, наносящее серь-
езный удар по репутации ФГК. Помимо прямых потерь в 
2,5 млрд руб. до конца года, она теряет 23% своего парка 
полувагонов, которые обеспечивали до 30% выручки. Бу-
дут ли у государства претензии к ОАО РЖД за невзыскание 
штрафов, неясно. Как отмечает партнер адвокатского бю-
ро А2 Михаил Александров, это — ситуация, когда, по су-
ти, одна госкомпания не получит средства от другой.

Наталья Скорлыгина, Анастасия Веденеева

Без штрафа и упрека
«Ростех» забрал у ОАО РЖД вагоны без санкций

Владельцем 3540% акций груп
пы FESCO (оператор контейнер
ных перевозок, входит в группу 
«Сумма» Зиявудина Магомедова) 
может стать консорциум DP 
World и РФПИ. При этом госпо
дин Магомедов намерен сохра
нить контроль над FESCO, хотя 
пакет «Суммы» меньше будущей 
доли новых инвесторов. По мне
нию аналитиков, для последних 
самым важным будет урегулиро
вание долгов FESCO.

Дубайский портовый оператор DP 
World и РФПИ интересуются покуп-
кой 35–40% акций транспортной 
группы FESCO, сообщил владелец 
«Суммы» (контролирует FESCO) Зия-
вудин Магомедов. По его словам, 
сделка может быть закрыта до конца 
года. Бизнесмен заверил, что контр-
оль над компанией останется за «Сум-
мой», но чьи именно бумаги будут 
проданы, не уточнил. Сейчас в FESCO 
(Дальневосточное морское пароход-
ство) у «Суммы» 32,5% акций, еще 
23,8% — у GHP Group Марка Гарбера, 
17,4% — у американской TPG Group, 
26,3% — free float. В группу входит 
Владивостокский морской торговый 
порт (ВМТП), железнодорожный опе-
ратор «Трансгарант», 50% акций опе-

ратора фитинговых платформ «Рус-
ская тройка». В управлении FESCO 
36 тыс. контейнеров, 20 судов, 
3,5 тыс. фитинговых платформ.

В FESCO, «Сумме» и РФПИ отказа-
лись от комментариев. Марк Гарбер 
заявил 

”
Ъ“, что о продаже его пакета 

речи не идет, телефоны TPG Group 
не отвечали. В начале сентября об 
интересе консорциума к FESCO гово-
рил глава РФПИ Кирилл Дмитриев, 
глава ФАС Игорь Артемьев сообщал, 
что служба «плотно работает» над 
сделкой по возможному вхождению 
DP World в капитал FESCO (см. 

”
Ъ“ от 

18 сентября).
Основной проблемой FESCO оста-

ется долговая нагрузка: компания до-
пустила дефолт по рублевым бондам 
(два выпуска на 7 млрд руб.) и евроо-
блигациям (два выпуска на $655 млн). 
Общий долг FESCO на август составил 
$885,1 млн. Выручка за восемь меся-
цев выросла на 30%, до $458 млн, 
EBITDA — на 49%, до $81,5 млн. В сен-
тябре FESCO договорилась с ad-hoc-
группой владельцев бондов по усло-
виям реструктуризации. Они предпо-
лагали выплату $547,5 млн и обяза-
тельства привлечь в капитал FESCO 
инвестиции акционеров или через 
долговое финансирование (см. 

”
Ъ“ от 

5 сентября). На 29 сентября не менее 
84,93% держателей евробондов при-
соединились к соглашению. Собра-
ние кредиторов по евробондам наме-
чено на 27 октября. Также FESCO сооб-
щила, что выкупит акции по 3,87 руб. 
за бумагу (существенно ниже рыноч-
ных котировок) у акционеров, прого-
лосовавших против крупной сделки с 
заинтересованностью или не приняв-
ших участия в голосовании. В рамках 
собрания акционеров будет рассмо-
трен кредит ВТБ до $750 млн на рефи-
нансирование задолженности. Также 
на следующей неделе должно состо-
яться собрание владельцев рублевых 
облигаций серии БО-01. 

Денис Ворчик из «Уралсиба» гово-
рит, что пакет, который интересует 
РФПИ и DP World, достаточно круп-
ный, скорее всего, он будет выкупать-
ся с премией к рыночным котиров-
кам. DP World — глобальный опера-
тор контейнерных терминалов с опы-
том работы в России, напоминает ана-
литик, среди активов FESCO особый 
интерес для него представляет ВМТП. 
Для DP World, полагает он, скорее все-
го, будет принципиальным вопрос 
решения проблем с просроченными 
обязательствами по бондам.

Анастасия Веденеева

«Сумма» хочет остаться контрольной
Зиявудин Магомедов сохранит влияние на FESCO

В Минэкономики придержива-
ются позиции о снижении издер-
жек регулируемых госкомпаний и 
«соразмерного учета дивидендов в 
их тарифах».

Павел Ливинский считает, что ди-
виденды не стоит включать в затра-
ты (повышающие тариф.— 

”
Ъ“), а 

расходы на содержание холдинга 
должны формироваться за счет дого-
воров управления с дочерними ком-
паниями. Речь идет об абонентской 
плате дочерних структур (ФСК и 
МРСК) головной компании. Против 
этого активно выступали как мино-
ритарии МРСК из-за сокращения ди-
видендной базы, так и ФСК (см., на-
пример, 

”
Ъ“ от 13 октября). В послед-

ние годы «Россети», напротив, нара-
щивали дивиденды успешных до-
черних структур. Но сокращение ди-
видендов МРСК потенциально дает 
«Россетям» базу для сокращения тем-
пов роста тарифов, что теоретически 
может поддержать ФАС.

По мнению Федора Корначева из 
Райффайзенбанка, логика «Россетей» 
в том, что их прибыль — это источ-
ник инвестиций, установленный ре-
гулятором. Так как в тарифах не фик-
сирована доля прибыли на дивиден-
ды, у компаний не образуется свобод-
ный денежный поток для их выпла-

ты. Аналитик отмечает, что есть рас-
поряжение правительства о коррек-
ции базы дивидендов на величину 
инвестиций, то есть и так «де-юре 
есть механизм, который может по-
зволить не платить дивиденды».

Впрочем, уже спустя несколько ча-
сов после заявлений Павла Ливинско-
го в «Россетях» уточнили, что речь 
идет не о полном отказе от выплат, а о 
наведении порядка в расчете тарифов 
и включении в них затрат на дивиден-
ды. Тем не менее миноритарии «Рос-
сетей» и МРСК, мягко говоря, пришли 

в недоумение. Директор Prosperity 
Capital Management Александр Бра-
нис заметил, что со времен увольне-
ния Анатолия Дьякова с поста главы 
РАО ЕЭС в 1997 году Павел Ливинский 
стал «первым руководителем россий-
ской энергетики, решившимся вы-
сказать такие архаичные взгляды на 
дивидендную политику». По мнению 
инвестора, эти идеи расходятся как со 
стратегией развития электросетей, 
так и с планами по росту капитализа-
ции холдинга.

Исполнительный директор Ассо-
циации профессиональных инвесто-
ров Александр Шевчук (входит в сове-
ты директоров МРСК) говорит, что Па-
вел Ливинский «поднял правильный 
вопрос необходимости реформы та-
рифов». Но, подчеркивает господин 
Шевчук, в мире инфраструктурные 
компании «платят дивиденды, несмо-
тря на регулирование, так как это 
единственно правильный механизм 
мотивации и баланса эффективно-
сти, целесообразности и надежности 
услуг». Его «серьезно смущают» заяв-
ления главы «Россетей», которые мо-
гут свидетельствовать «об отсутствии 
пока понимания эффективного ис-
пользования рыночных механизмов 
и всех плюсов публичности и листин-
га компаний».

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел

«Россети» создали напряжение 
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Во время РАО ЕЭС было 
ощущение, что аргументы 

инвесторов будут 
услышаны. А после его 

ликвидации непонятно, 
к кому обращаться

— Дэвид Херн,
управляющий директор Halcyon Advisors, 

в интервью 
”
Ъ“ 21 ноября 2008 года

Ц И Т А Т А

УТОЧНЕНИЕ

В заметке «Энергетики получат 
деньги по конкурсу», опубликован-
ной в 

”
Ъ“ 16 октября, позиция заме-

стителя главы «Газпром энергохол-
динга» Павла Шацкого была приве-

дена неточно. По его мнению, в це-
лом по РФ в 2019–2026 годах придет-
ся принимать решения о продле-
нии ресурса и модернизации 16 ГВт 
парогазовых блоков, выработавших 

ресурс газовых турбин. Топ-менед-
жер отметил, что существующая це-
на КОМ вплоть до 2021 года не по-
крывает этих затрат и требует кор-
ректировки.
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Компания «Цифровое телевиде
ние» (ЦТВ), управляющая тема
тическим ТВ ВГТРК и «Ростеле
кома», закрывает канал «Стра
на», посвященный российским 
регионам. Он не привлек замет
ной аудитории, несмотря на вы
сокие расходы на контент. Вме
сто него будет запущен детский 
канал «Мультимузыка» с песня
ми из мультфильмов, права 
на которые будут закупаться 
у «Союзмультфильма» и других 
крупных студий.

Компания ЦТВ ВГТРК и «Ростеле-
кома» запускает новый телеканал 
«Мультимузыка» на месте канала 
«Страна» 1 декабря, рассказал 

”
Ъ“ за-

меститель гендиректора ЦТВ Сергей 
Кошляков. В основе вещания «Муль-
тимузыки» будут песни и музыка из 
мультфильмов — к примеру, в сетке 
будет час песен про дружбу, час тан-
цев, колыбельные и др., поясняет го-
сподин Кошляков.

Переговоры с основными произ-
водителями российской анимации о 
покупке прав на фрагменты муль-
тфильмов с песнями ведет партнер 
ЦТВ — компания «0+ Медиа». По дан-
ным Kartoteka.ru, у нее те же владель-
цы, что и у дистрибутора каналов 
ЦТВ «Сигнал Медиа»,— Лилия Хон и 
Владимир Краснов. Эта компания — 
подрядчик по формированию би-
блиотеки канала, объясняет Сергей 
Кошляков, ее владельцы также брали 
на себя часть инвестиций в техноло-
гический блок ЦТВ. Сейчас «0+ Ме-
диа» ведет переговоры о покупке 
прав у «Союзмультфильма», контракт 
в стадии финализации. Источник в 
«Союзмультфильме» это подтвердил. 
Также идут переговоры со студиями 
«Анимаккорд» («Маша и медведь»), ГК 

«Рики» («Смешарики» и «Фиксики»), 
говорит господин Кошляков, кроме 
того, планируется добавлять ино-
странный контент (у ЦТВ уже есть 
ориентированные на зарубежные 

страны детские каналы Ani и Tlum).
Гендиректор «0+ Медиа» Алек-

сандр Саблуков добавляет, что ком-
пания также продает рекламу на дет-
ских каналах ЦТВ и занимается ли-
цензионным продвижением их 
брендов. В частности, до конца года 
откроются два магазина «Мульт» с 
детскими товарами российских 
мультипликационных брендов, пер-
вый — в ТЦ «Ривьера»; в следующем 
году планируется запустить десять 
магазинов в регионах по франшизе.

Канал «Страна» отставал по ауди-
тории от других каналов ЦТВ. Он 
был рассчитан на жителей регионов, 
ВГТРК купила его в 2011 году у пула 

инвесторов, включая бывшего ген-
директора РБК Юрия Ровенского. 
Сумма сделки не называлась; про-
давцы до того рассказывали, что вло-
жили в запуск $10 млн в 2009 году. 
«Страна» не добилась существенной 
аудитории: среднесуточное время ее 
смотрения составляло шесть-восемь 
минут в день, что было неприемле-
мо при ее высоких расходах на кон-
тент, признает Сергей Кошляков — у 
других познавательных каналов 
ЦТВ нормой считается 20 минут.

Производство контента для «Стра-
ны» было дорогим, поскольку канал 
показывал сюжеты про региональ-
ные достижения, что подразумевало 
много командировок, объясняют в 
ЦТВ. Канал рассчитывал на участие в 
проекте самих регионов, но этого не 
произошло, а международная новост-
ная повестка оттянула интерес от ре-
гиональной. Архивы контента «Стра-
ны» останутся в интернете на ее сайте, 
редакция канала перейдет на другие 
каналы ЦТВ. Это второй переформа-
тируемый канал в пакете ЦТВ: минув-
шим летом вместо «24док» с дорогим 
и качественным, но маловостребо-
ванным зрителями контентом запу-
стили канал «Доктор».

Запуская «Мультимузыку», компа-
ния ЦТВ ориентировалась на резуль-
таты канала «Мульт». Он начал веща-
ние в 2014 году, и сейчас его средне-
суточное время смотрения составля-
ет, по собственным данным, 65–70 
минут. У «Мультимузыки» должно 
быть не менее 40 минут, рассчитыва-
ют в ЦТВ. По данным Mediascope, в 
аудитории 4–17 лет «Мульт» третий 
после каналов «Карусель» и Disney со 
средней долей аудитории 7,9% в ян-
варе—сентябре 2017 года.

Анна Афанасьева

«Страну» заполнят 
мультфильмами
ВГТРК запустит новый телеканал

Японская Fast Retailing Co, вла
деющая брендом Uniqlo, создает 
на базе своей российской «доч
ки» совместное предприятие 
с Mitsubishi Corporation, кото
рая получит 25% в новом про
екте. Финансовая поддержка 
со стороны многопрофильно
го холдинга должна помочь 
fashionритейлеру открывать 
новые магазины в городах 
миллионниках России, где по
ка лидирует испанская Inditex 
(в частности, управляет бренда
ми Zara, Oysho, Massimo Dutti, 
Bershka, Pull&Bear).

Японские Mitsubishi Corporation 
и Fast Retailing Co, которой принад-
лежит бренд повседневной одежды 
Uniqlo, объявили о создании на базе 
российской «дочки» ритейлера 
«Юникло рус» совместного предпри-
ятия. По соглашению сторон, Fast Re-
tailing Co оставит себе 75%, Mitsubishi 
получит 25%. Федеральная антимо-
нопольная служба России также офи-
циально подтвердила, что удовлет-
ворила ходатайство Mitsubishi Cor-
poration о приобретении блокирую-
щей доли в «Юникло рус».

• Uniqlo существует с 1949 года, 
предыдущее название —Ogori Shoji. 
В 2005 году Uniqlo стала частью Fast 
Retailing Co, которая также владе-
ет брендами J Brand, G. U., Theory, 
The Comptoir des Cotonniers, Princesse 
tam.tam. Компания Fast Retailing от-
крыла первые магазины Uniqlo в Рос-
сии в 2010 году в торгово-развлека-
тельном центре «Атриум», на конец 
августа 2017 года сеть в регионе со-
стояла из 20 магазинов. По итогам 

2016 финансового года (завершился 
31 августа 2017 года) глобальная 
 выручка Fast Retailing Co состави-
ла ¥1,79 трлн, или около $16 млрд 
по текущему курсу.
В России Uniqlo пошла на созда-

ние СП с Mitsubishi, чтобы расши-
рить присутствие своего бренда на 
национальном рынке, сообщается в 
совместном релизе сторон. Там же 
указывается, что компетенции Mit-
subishi Corporation помогут уско-
рить открытие новых магазинов, по-
высить осведомленность о бренде 

Uniqlo и создать более прочную опе-
рационную базу на российском рын-
ке. По информации на сайте Mitsubi-
shi, корпорация уже сотрудничает с 
Fast Retailing Co по такой же модели 
в Таиланде с 2011 года и в Индоне-
зии с 2013 года. 

По словам гендиректора «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
уже сейчас в России Uniqlo является 
одним из лидеров по темпам органи-
ческого роста, а привлечение круп-
ного финансового инвестора позво-
лит ритейлеру активизировать экс-
пансию на рынки городов-миллион-
ников. Такая стратегия, продолжает 
эксперт, в течение 2018–2019 годов 
позволит нарастить продажи более 
чем до 20 млрд руб., что соответству-
ет примерно десятому месту в рей-

тинге крупнейших ритейлеров оде-
жды в России. Он отметил, что по 
итогам 2016 года выручка сети при-
близилась к 6,4 млрд руб. В 2017 году 
этот показатель может превысить 
10 млрд руб., что соответствует при-
мерно 20-му месту в рейтинге круп-
нейших fashion-ритейлеров страны, 
прогнозирует господин Бурмистров. 
Он оценивает стоимость бизнеса 
Uniqlo в России не менее чем в 10 мл-
рд руб. при рентабельности по 
EBITDA на уровне 12% и отсутствии у 
компании чистого долга.

По данным Fashion Consulting 
Group, Uniqlo занимает 0,28-про-
центную долю российского fashion-
рынка, который в 2016 году достиг 
2,296 трлн руб., что на 1% больше, 
чем в 2015 году. По итогам прошлого 
года крупнейшей торговой сетью по 
объему выручки в 2016 году стала 
испанская компания Inditex (брен-
ды Zara, Oysho, Massimo Dutti, Bersh-
ka, Pull&Bear, Zara Home, Stradivari-
us и Uterque): ее выручка в России 
составила 69,2 млрд руб., или 3% от 
общего объема рынка. Второе место 
с выручкой в 35,8 млрд руб. занима-
ет «Остин» (входит в группу «Спор-
тмастер»), третье место — у «Глории 
Джинс» Владимира Мельникова с 
выручкой 29,8 млрд руб.

Ольга Дубравицкая

Mitsubishi пошла на шопинг
Корпорация станет партнером российской «дочки» Uniqlo

Американская BrownForman, 
производитель водки Finlandia 
и виски Jack Daniel’s, решила не 
продлевать контракт с CocaCola 
Hellenic Bottling Company (HBC) 
на дистрибуцию своей продук
ции в России. Партнерство ком
паний здесь продолжалось около 
семи лет. Новым дистрибутором 
алкоголя BrownForman в стране 
может стать созданная Тельма
ном Исмаиловым «АСТ интер».

О том, что Brown-Forman в ближай-
шее время перестанет продавать свои 
бренды в России через Coca-Cola HBC, 

”
Ъ“ рассказал топ-менеджер крупного 

алкогольного холдинга. В Coca-Cola 
HBC подтвердили, что ее сотрудниче-
ство с Brown-Forman на российском 
рынке прекратится 28 февраля 2018 
года. «До этого момента Coca-Cola HBC 
останется национальным дистрибу-
тором брендов Brown-Forman»,— зая-
вил представитель компании. В 
Brown-Forman не ответили на запрос.

Coca-Cola HBC — боттлер и дистри-
бутор брендов Coca-Cola Company (га-
зированные напитки Coca-Cola, Fanta, 
Sprite, соки «Добрый», Rich, вода 
BonAqua и др.) на ряде европейских 
рынков. С 2010 года компания занима-
ется продажами в России продукции 
Brown-Forman, после того как та отка-
залась от аналогичных услуг Bacardi-
Martini. Для Coca-Cola HBC это был пер-
вый опыт работы с алкоголем на рос-
сийском рынке (на тот момент она уже 
продавала портфель Brown-Forman на 
Украине, в Венгрии, Сербии и Хорва-
тии). По данным на июнь, в ассорти-
менте Coca-Cola HBC 59 из 269 SKU при-

ходились на продукцию Brown-
Forman. Самыми ее крупными бренда-
ми в России являются водка Finlandia, 
американский виски (бурбон) Jack 
Daniel’s, текила Herradura и др.

После прекращения действия 
контракта с Brown-Forman у Coca-
Cola HBC в ее российском ассорти-
менте останется лишь один алко-
гольный напиток — принадлежа-
щий компании бренд виски Red 
Hackle, который разливается по кон-
тракту в Шотландии. В Coca-Cola HBC 
не ответили, ведут ли сейчас с кем-
либо из других алкогольных произ-
водителей переговоры о включении 
их продукции в свой портфель.

Источник, близкий к Brown-
Forman, утверждает, что решение 
расстаться с Coca-Cola HBC назрева-
ло давно: «Компанию не устраивали 
организация и динамика продаж ее 
брендов в России». Поэтому, по его 
словам, Brown-Forman была выну-
ждена создать собственную команду 
по продажам в России в помощь 
Coca-Cola HBC. По данным «СПАРК-
Интерфакса», у ООО «Браун-Форман 
рус» сейчас есть три лицензии на за-
купку, хранение и поставки алкого-
ля: первая была выдана 1 февраля 
2016 года, две другие — 12 мая 2017 
года. Согласно Euromonitor Interna-
tional, в 2016 году продажи Finlandia 
в России сократились на 38,5%, до 
137,8 тыс. дал (0,2% рынка водки), 
Jack Daniel’s — на 3,4%, до 210,8 тыс. 
дал (6,4% рынка виски). В отчетности 
Brown-Forman за 2017 финансовый 
год (закончился 30 апреля) также 
сказано, что в натуральном выраже-

нии продажи двух ключевых марок 
компании снижались, но при этом в 
деньгах они выросли за счет увели-
чения цен. 

Сейчас, по словам источника 
”
Ъ“, 

Brown-Forman уже нашла в России 
нового генерального дистрибутора: 
им станет компания «АСТ интер». Это 
один из старейших российских оп-
товых продавцов алкоголя, создан-
ный в 1992 году Тельманом Исмаи-
ловым. Его оборот в 2016 году соста-
вил 11,72 млрд руб. (данные «СПАРК-
Интерфакса»). «АСТ интер» уже неко-
торое время является техническим 
импортером продукции Brown-
Forman, осуществляя ее доставку на 
территорию России, добавляет 
источник. Менеджер российского 
офиса крупного иностранного про-
изводителя алкоголя тоже слышал, 
что именно к АСТ перейдет контракт 
Coca-Cola HBC. По его данным, рос-
сийская компания в связи с этим 
уже привлекла в свой штат дополни-
тельных сотрудников. В отделе про-
даж «АСТ интер» 

”
Ъ“ сказали, что по-

ка не готовы давать комментарии по 
этому вопросу.

Президент виноторговой компа-
нии Simple Максим Каширин пред-
полагает, что Brown-Forman, как и 
другие международные производи-
тели алкоголя, будет делать ставку на 
развитие своей дистрибуции в Рос-
сии. «В идеале они могли бы довести 
долю собственных оптовых продаж 
до 60–70%, оставив остальное не-
большим дистрибуторам в регио-
нах»,— считает господин Каширин.

Олег Трутнев

Виски без колы
Производитель Jack Daniel’s  
отказался от услуг Coca-Cola в России

Бывшие совладельцы крупней
шего интернетмагазина авто
запчастей Exist.ru, весной запу
стившие конкурирующую пло
щадку Isnext.ru, неожиданно 
для поставщиков решили лик
видировать ее операционную 
структуру — компанию «Эксист
М». В Isnext.ru объясняют это 
убытками и отсутствием внеш
него финансирования. Ликви
дация не обязательно означает 
закрытие Isnext.ru, но поможет 
отсечь часть проблем, унаследо
ванных после развода акционе
ров Exist.ru, полагают эксперты.

ООО «Эксист-М» вчера сообщило о 
запуске процесса добровольной лик-
видации. 12 октября об этом была 
уведомлена налоговая инспекция по 
Красногорску, следует из записи в 
«СПАРК-Интерфаксе». Основанная в 
2007 году компания «Эксист-М» до 27 
апреля была одним из франчайзи ин-
тернет-магазина Exist.ru и на тот мо-
мент обеспечивала его 130 офисами, 
половина из которых была в Москве 
и Подмосковье, писал ранее 

”
Ъ“. По-

сле разрыва отношений с Exist.ru 
«Эксист-М» стала оператором конку-
рирующей площадки Isnext.ru.

«Эксист-М» контролируется ООО 
«Эксист», которое, в свою очередь, 
принадлежит Владиславу Доморац-
кому (его доля — 60%), Алексею Бело-
ву (20%) и Максиму Мартынову (20%). 
«С 10 октября собственники онлайн-
ритейлера передали все полномо-
чия по управлению компанией лик-
видатору, сформирована ликвида-
ционная комиссия, проходит инвен-
таризация обязательств и активов, 
вырабатывается план постепенного 
сокращения персонала и закрытия 
офисов продаж»,— сообщается в 
пресс-релизе «Эксист-М».

Поставщики узнали о ликвида-
ции «Эксист-М» в прошлый четверг 

из письма компании, рассказал 
”
Ъ“ 

гендиректор ООО «Авто-Спутник Ре-
гион» Рашид Шаймуратов. «Это выз-
вало определенный шок на рын-
ке»,— сказал он. В письме от 10 октя-
бря (есть у 

”
Ъ“) «Эксист-М» обещала 

поставщикам оплату после подтвер-
ждения заказа оплату в полном объе-
ме плюс до 7% в погашение имею-
щейся кредиторской задолженно-
сти. По словам господина Шаймура-
това, уже прошли несколько встреч 
поставщиков и ликвидатора «Эксист-
М» (согласно письму, им назначен 
Яков Кремер). «В результате рынок 
разделился: половина думает, что 
смогут вернуть деньги, вторая поло-
вина думают, что вряд ли, и готовят 
исковые заявления»,— рассказывает 
господин Шаймуратов. На основе ин-
формации от участников рынка об-
щая задолженность «Эксист-М» мо-
жет быть оценена более чем в 1 млрд 
руб., считает Рашид Шаймуратов. В 
«Эксист-М» подтвердили, что с по-
ставщиками начался диалог. По дан-
ным компании, большинство из них 
настроены конструктивно и готовы 
продолжать сотрудничество.

Ликвидационные процессы запу-
щены и в других структурах, близ-
ких к «Эксист». Как следует из пись-
ма «Эксист-М», по решению владель-
цев также будет ликвидировано ООО 
«Карсмаркет». 4 октября арбитраж-
ный суд Москвы принял заявление 
«Карсмаркет» о признании банкро-
том находящегося в стадии ликвида-
ции ООО «Эксист-Р», которое до дека-
бря 2016 года принадлежало «Экс-
ист». В стадии ликвидации находит-
ся и ООО «Эксист-Сеть», также при-
надлежавшее «Эксист». «Эти компа-
нии уже больше года не задействова-
ны в операционной деятельности се-
ти, поэтому также будут ликвидиро-
ваны»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. 

Согласно позиции собственни-
ков Isnext.ru, проект за пять месяцев 
работы «показал неплохую динами-
ку», но «значительные социальные 
обязательства перед сотрудниками 
компании не позволили бизнесу в 
плановый срок выйти на безубыточ-
ность». Операционная деятельность 
ритейлера без дополнительного 
внешнего финансирования убыточ-
на, констатировал аудитор «Мегапо-
лис Траст». Isnext.ru не удалось при-
влечь инвестора, сообщил собесед-
ник, знакомый с позицией «Эксист-
М». Он не уточнил, с кем проводи-
лись переговоры, и сумму необходи-
мых инвестиций. Собственники 
«Эксист-М» не обращались в конку-
рирующую ГК Emex сообщили 

”
Ъ“ в 

этой компании. О том, что для Isnext.
ru искали инвесторов, слышал пред-
седатель совета директоров Exist.ru 
Владимир Назаров. «У нас не доходи-
ло до серьезных переговоров. Я по-
нимаю реальное положение дел, нас 
это не интересует»,— добавил он.

Формально Isnext.ru — отдель-
ный от ООО «Эксист-М» проект, и лик-
видация последнего не обязательно 
означает закрытие Isnext.ru, считает 
партнер Data Insight Борис Овчинни-
ков. Скорее речь идет об оптимиза-
ции структуры через ликвидацию 
конкретного юридического лица и 
отсечения тем самым тех проблем, 
которые могли быть унаследованы 
при разделе Exist.ru, полагает экс-
перт. При этом для инвесторов этот 
рынок сейчас не очень интересен, 
потому что он уже достаточно конку-
рентен, и ключевые позиции на нем 
занимают компании, стартовавшие 
в онлайне много лет назад. К тому же 
на него дорого и непросто выйти, а 
маржа небольшая, для покупателей 
на этом рынке цена имеет очень 
большое значение, заключил он.

Владислав Новый

Isnext.ru не справился 
с управлением
Акционеры ритейлера  
ликвидируют его операционную структуру

Если мы посмотрим цифры 
по телесмотрению,  

то увидим, что российская 
анимация ошеломительно 
сильнее международной, 
вопреки существующим 

представлениям
— Дмитрий Медников,

заместитель гендиректора ВГТРК,  
в сентябре 2015 года (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

2,296 триллиона рублей
составил, по данным Fashion Consulting 
Group, объем fashion-рынка России 
в 2016 году



культура На фестивале «Территория»  
показали спектакль Яна Фабра  
«Бельгийские правила / Бельгия правит»
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Скандал вокруг Харви Вайнштей-
на обещает стать поворотным 
событием в истории культуры 
и шоу-бизнеса ХХI века. Сте-
пень его судьбоносности я по-
нял после того, как поместил 
в Facebook два поста — скорее 
шутливых или, как говорят, с до-
лей шутки. О том, не стоит ли за-
пустить флешмоб, чтобы выя-
вить своих Вайнштейнов в нашем 
кинематографе. И вспомнил слу-
чайно подслушанный разговор. 
Режиссер, известный еще с со-
ветских времен, наставлял более 
молодого: «Если постановщик не 
спит со своей актрисой, он подо-
зрителен для съемочной группы, 
такого уважать не будут».

«Своих», между прочим, уже дей-
ствительно начали выявлять, но все 
же в фокусе внимания оказался Гол-
ливуд. Еще бы: пусть не Вайнштейн, 
но «злоупотребленные» им киноди-
вы Гвинет Пэлтроу, Анджелина Джо-
ли, Алисия Викандер всем нам те-
перь как родные. В мою ленту среди 
комплиментов и проклятий обруши-
лись десятки ссылок, в основном это 
признания актрис, которые уличают 
Вайнштейна в попытках принужде-
ния к сексу — удачных или нет. И ре-

акции на выпавший из голливудско-
го шкафа скелет со стороны маститых 
коллег: Вуди Аллен, Мерил Стрип, 
Гленн Клоуз… Они, разумеется, край-
не огорчены и удивлены: не раз слы-
шали о шалостях похотливого продю-
сера, но воспринимали как анекдоты, 
не относились всерьез.

Свидетелями восхождения Вайн-
штейна были все, кто приезжал 
в 1990-е на Каннский фестиваль. Воз-
главлявший вместе с братом Бобом 
небольшую компанию Miramax, Хар-
ви Вайнштейн сумел выйти в перва-
чи и запустить независимое кино на 
большую орбиту, придав свежее ды-
хание самому Голливуду. Под эгидой 
его самого или его компании поя-
вилась добрая дюжина культовых 
фильмов: «Секс, ложь и видео», «Ан-
глийский пациент», «Криминальное 
чтиво», «Банды Нью-Йорка», «Убить 
Билла», «Властелин колец». Miramax 
стал рекордсменом по числу «Оска-
ров», один из них достался самому 
Вайнштейну. Он вывел в суперзве-
зды Квентина Тарантино, множест-
во других режиссеров, актеров и, ко-
нечно, актрис.

Вращаясь в круге киноэлиты эпо-
хи политкорректности, Х. В. вел се-
бя как печально знаменитые кино-
магнаты того периода, когда Голли-
вуд только строился выходцами из 
еврейских местечек Восточной Ев-
ропы и еще не был ни цивилизован-
ным, ни гламурным. Как и они, гла-
ва Miramax отличался самодурством 
и буйным нравом: в гневе крушил 
столы в офисе, выдергивал телефон-
ные шнуры из стен и кричал подчи-
ненным, чтобы те прыгали с балкона.

Его приставания к женщинам бы-
ли секретом Полишинеля. Порази-
тельно, но остановить его никто не 

мог, а одинокие попытки такого ро-
да наталкивались на сопротивление 
коррумпированной среды и правоох-
ранительных органов. Покрывать же 
выходки наглеца всегда находились 
охотники: среди них замечены Мэтт 
Деймон и Расселл Кроу, фактически 
сорвавшие разоблачительную публи-
кацию о Вайнштейне еще 13 лет на-
зад. Он напоминал динозавра, чудом 
сохранившегося с 1970-х, когда он на-
чинал кинокарьеру и когда достигла 
крайней точки сексуальная револю-
ция. Спустя 20 лет ему удалось войти 
в ту же воду и отлично себя в ней чув-
ствовать еще и потому, что именно он 
узаконил тарантиновский цинизм, 
сделав его моралью истеблишмента, 
лишь прикрываемой фиговым лист-
ком политкорректности.

Причины того, почему так долго 
тлевший скандал вспыхнул с силой 
пожара высшей категории, не сво-
дятся к одной. Бывший Miramax, не-
сколько раз перепрофилированный 
и перепроданный, уже давно пере-
живает кризис, обострились отноше-
ния между братьями Вайнштейн — 
это одна тема. Есть и очевидная поли-
тическая составляющая: Вайнштейн 
поддерживал демократов и Хиллари 
Клинтон, он продюсировал «Фарен-
гейт 9.11» Майкла Мура, он, как и по-
чти весь основной состав Голливуда, 
антитрамповец. Калифорнийский 
киноолимп давно раздражает кон-

сервативную часть Америки, и вот 
пришло время сильно щелкнуть его 
по носу. Парадокс в том, что политкор-
ректность в итоге ударила по тем, кто 
ее так старательно культивировал. 

Вспыхнув, пожар распростра-
няется с дикой скоростью и грозит 
сжечь дотла не одного лишь Вайн-
штейна. Жертвами задней памяти 
обещают стать Оливер Стоун (об их 
встрече 26-летней давности напом-
нила бывшая модель Playboy) и чуть 
ли не сам Джордж Клуни. Прозву-
чал голос и с другой стороны океана. 
Француженка Леа Сейду в интервью 
газете The Guardian не только выве-
ла на чистую воду Вайнштейна (это 
уже бритое место), но и намекнула 
на некорректное поведение знаме-
нитых режиссеров: похоже, намеки 

касаются Квентина Тарантино и Аб-
деллатифа Кешиша, с которым Сей-
ду разделила славу высшей канн-
ской награды за картину «Жизнь 
Адель». А исландка Бьорк решилась 
бросить камень в другого небожите-
ля — Ларса фон Триера, с которым 
тоже достигла пика кинокарьеры 
в «Танцующей в темноте».

Тут главный фактор — так ска-
зать, глобальное потепление, рез-
кое изменение общественного кли-
мата. Сколь бы фарсово ни звучало 
название петиции «Гвинет Пэлтроу 
перестала молчать», сколь бы ни ко-
робили разоблачительные открове-

ния Азии Ардженто, ухитрившейся 
прожить с Харви несколько лет, но 
это стиль времени. К которому спе-
шат подстроиться все поколения — 
от безымянных старлеток до 85-лет-
ней Риты Морено, которую в быт-
ность начинающей актрисой глава 
компании Fox Бадди Адлер преследо-
вал в течение года. До 87-летней Тип-
пи Хедрен: и ей недавно вспомни-
лось, как на съемках «Птиц» в 1963 го-
ду к ней приставал маэстро Альфред 
Хичкок. Правда, она его простила.

Так что дело явно не ограничит-
ся показательной поркой «свинтуса» 
Вайнштейна. Во Франции брошен 
клич: «Найди свою свинью». В едином 
порыве слились пассионарии обоих 
полушарий: правые трамписты и ле-
вые революционные феминистки, 
интеллектуалы и жрецы гламура. Кто-
то просто злорадствует в надежде на 
дивиденды, кто-то строит теории о бу-
дущем прекрасном мире, где не будет 
сексизма и мужского шовинизма, 
в киноиндустрию перекроют вход ха-
мам и абьюзерам, а насилие переста-
нет быть темой для шуток. Где новая, 
гендерно модифицированная публи-
ка будет потреблять стерильные зре-
лища в здоровой атмосфере и где не 
факт что останется место инициативе, 
фантазии, непредсказуемости, а толь-
ко уважению и чистоплотности.

Уже сейчас американским студен-
там рекомендуют правила поведе-
ния в моменты интимной близости: 
каждый следующий шаг должен быть 
вербально согласован с партнером 
(хорошо, хоть сразу не с адвокатом). 
Трудно представить, чтобы подобным 
инструкциям следовали «динозавры» 
Ингмар Бергман или Франсуа Трюф-
фо, последовательно влюблявшиеся 
в своих актрис. 

Пользовались ли мужчины-ре-
жиссеры классической эпохи сво-
ей харизматической властью, а мо-
жет, порой и злоупотребляли ею — 
история умалчивает. Но их актри-
сы, чаще всего незаурядные женщи-
ны, сами делали свой выбор и отве-
чали за свои ошибки, которые на-
верняка тоже были. Не было бы этих 
влюбленностей — не было бы мно-
гих и многих великих фильмов, про-
дуктов восхищения, влечения, люб-
ви. А сейчас я представляю режиссе-
ра, выходящего на съемочную пло-
щадку, у которого заранее поджилки 
трясутся от страха, что его заподоз-
рят в поползновениях на исполни-
тельницу главной роли. Есть, конеч-
но, выход. Пусть женщин снимают 
режиссеры преимущественно дру-
гой секс-ориентации. У некоторых 
это, кстати, совсем неплохо, а иног-
да и гениально получается.

Я сочувствую обиженным жен-
щинам Голливуда и окрестностей: 
они так долго молчали, а молчание 
иссушает душу. Я понимаю, что вре-
мя Вайнштейна и подобных ему 
если не истекло, то истекает. И с ним 
реально истекает ХХ век. Вопрос, 
как и когда мы придем к лучшему 
миру и придем ли вообще. Ведь на 
пути, скорее всего, грядет культур-
ная революция с сопутствующей ей 
охотой на ведьм; да, собственно, она 
уже началась. Не кончилось бы все 
только обновленным консерватиз-
мом под видом прогресса. Тем, что 
манипуляторами и насильниками 
объявят всех классиков мирового 
кино, от Хичкока до Висконти, вы-
роют их из гробов, а фильмы запре-
тят к показу. Основания? Да найдут-
ся, если покопаться, и живые свиде-
тели еще есть.

Секс, ложь и кино
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

Вчера директор Государствен-
ного Русского музея Владимир 
Гусев провел самую нервную за 
свои 30 лет на этом посту пресс-
конференцию. Речь шла о скан-
дале вокруг одного из самых 
именитых шедевров коллекции 
ГРМ — иконе «Ангел Златые Вла-
сы», которая, судя по информа-
ции, просочившейся из музея 
в прессу, может покинуть посто-
янную экспозицию музея. Ки-
ра Долинина и Анна Пушкарская 
вышли с пресс-конференции 
с полным пониманием того, что 
полтора часа их водили за нос.

иректор Русского му-
зея обиделся на своих 

сотрудников. Обиделся настолько, 
что созвал пресс-конференцию, что-
бы рассказать об этом всему свету. Вот 
только свет хотел узнать совсем иное, 
а именно имеют ли под собой основа-
ния опасения работников ГРМ и жур-
налистов, которые вот уже третью не-
делю кричат караул всеми доступны-
ми им способами. И наконец-то убе-
диться по сведениям из первых рук, 
что «Ангелу Златые Власы» не грозит 
перемещение в церковь Михайлов-
ского замка, для того чтобы участво-
вать там в богослужениях, как хочет 
того печально в музейном мире зна-
менитый православный бизнесмен, 
автогонщик, богач, президент строи-
тельной фирмы «Сапсан», президент 
благотворительного фонда «Иваново 
дело» Сергей Шмаков.

То, что господин Шмаков увлек-
ся идеей молиться у одного из самых 
ранних образов из собрания ГРМ (да-
тируется XII веком, подобных икон 
домонгольского периода в России со-
хранилось около десятка), оспорить 
не способен даже гений уклончиво-
сти господин Гусев. Он сам передал 
в распоряжение 

”
Ъ“ копию обраще-

ния «Иванова дела» (учрежден Серге-
ем и Светланой Шмаковыми) к ми-
нистру культуры Владимиру Медин-
скому от 3 августа 2017 года, в кото-
ром излагается «идея» «многих пра-
вославных верующих» перенести 
«Ангела» в пустующую церковь Ми-
хайловского (Инженерного) замка, 
ради чего фонд готов вложиться в ре-
ставрацию храма и передать в арен-
ду бронированный киот для сохран-
ности иконы. Более того, подобные 
запросы приходили через Минкульт 
в ГРМ от «Иванова дела» и в 2015, 
и в 2016 годах. А пожелавший остать-
ся анонимным источник 

”
Ъ“, имев-

ший беседу с господином Шмако-
вым в 2009 году, когда тот забирал 
из ГРМ как бы на время предмет сво-
ей первой музейной страсти, «Торо-
пецкую Богоматерь» (икона переда-
на на временное хранение в новый 
храм Св. Александра Невского в под-
московном коттеджном поселке 

Княжье Озеро, возвращена не была 
и приказом Минкульта изъята из кол-
лекции ГРМ — см. 

”
Ъ“ от 2 ноября, 26 

и 27 декабря 2009 года, 2 апреля 2010 
года, 2 ноября и 25 апреля 2011 года), 

рассказал, что предприниматель еще 
тогда похвастался, что следующим 
будет «Ангел Златые Власы» — ведь 
«ему нужно самое лучшее».

Все эти годы позиция ГРМ была не 
самой внятной — бизнесмену и его 
эмиссарам показывали икону и цер-
ковь, составлялись сметы на рестав-
рацию, писались научно-реставра-
ционные справки, никто не говорил 
ни нет, ни да. В этих справках чер-

ным по белому специалисты сооб-
щали, что ни с позиции сохранности 
(иконе 800 лет, и она должна посто-
янно находиться под пристальным 
вниманием реставраторов), ни с по-
зиции просветительской (икона от-
крывает экспозицию ГРМ и являет-
ся ее краеугольным камнем, вынос 
этой доски за пределы экспозиции 
моментально понижает ее уровень), 
ни — внимание! — с точки зрения 

канонов православного богослуже-
ния (будучи лишь фрагментом деи-
сусного чина, состоявшего из пяти-
семи икон, предполагаемое изобра-
жение архангела Гавриила не молен-
ный образ в общепринятом понима-
нии) перемещение «Ангела Златые 
Власы» «абсолютно недопустимо».

Нынешний акт этого бумажно-
го балета оказался стремительным 
и вышел за стены кабинетов: науч-
ные сотрудники и хранители отдела 
древнерусского искусства, встрево-
женные тем, что их твердое отрица-
тельное заключение по поводу воз-
можности подобного переноса «Ан-
гела» не получает однозначной под-
держки от администрации музея 
(а эмиссары из Минкульта и от Шма-
кова зачастили), стали давать интер-
вью и бить во все колокола. Ситуа-
ция вышла из-под контроля, скан-
дал разгорелся с первой же спички, 
а знатный недруг ГРМ и умелый су-
тяжник журналист Михаил Золото-
носов сделал ход конем: он вместе 
с шестью подписавшимися вместе 
с ним сотрудниками отдела древне-
русского искусства ГРМ подал 10 ок-
тября в прокуратуру Санкт-Петер-
бурга заявление c просьбой «прове-
сти прокурорскую проверку и при-
нять меры прокурорского реагиро-
вания в связи с подготовкой к пре-
ступному изъятию из экспозиции 
ГРМ самой ценной иконы из коллек-
ции отдела древнерусского искусст-
ва — 

”
Ангел Златые Власы“ XII века».

Ход сильный и вполне иезуитский. 
Только слово «прокуратура» могло за-
ставить директора ГРМ Гусева сделать 
какие-то явные для общественности 
телодвижения. В тот же день, по сло-
вам сотрудников музея, им было сооб-
щено начальством, что «Минкульт дал 
отбой и икону не тронут».

Вот только сегодня начальство это 
отрицает все на свете. В первую оче-
редь Владимир Гусев заявляет, что 
никто (вопреки предположению ав-
торов письма в прокуратуру) его не 
шантажировал и не грозил уволь-
нением, а было лишь «деловое обсу-
ждение рабочих вопросов». Во-вто-
рых, директор музея в защитниках 
не нуждается. И вообще все в заявле-
нии в прокуратуру, кроме слов о са-
мой иконе, злостная клевета. Все по-
пытки уточнить, получил ли он из 
Минкульта заверения о том, что ико-
на останется на месте, разбились 
о тотальное нежелание говорить 
о фактах, а не о чувствах.

Подозрение, что подписанты за-
явления в прокуратуру рано обрадо-
вались, подтвердилось. Первый за-
меститель министра культуры Вла-
димир Аристархов вчера подтвер-
дил 

”
Ъ“, что в Минкульте «обсужда-

ется вопрос о возможности переме-
щения 

”
Ангела Златые Власы“ и дру-

гих древнерусских икон из экспози-
ции или запасников Русского музея 
в помещения бывшей церкви Михай-
ловского замка после ее ремонта и ре-
ставрации с участием фонда 

”
Ивано-

во дело“». Церковь много лет не ис-
пользовалась и должна быть открыта 
для посетителей, а также проведения 
несколько раз в год богослужений, на-
иболее логично разместить там ико-
ны, пояснил заместитель министра. 
Музей, по его словам, должен прора-
ботать предложения по заполнению 
будущих интерьеров церкви за счет 
расширения или перемещения древ-
нерусской экспозиции при условии 
такой возможности с точки зрения со-
хранности экспонатов. Решение в лю-
бом случае будет согласовано с музей-
щиками, заверил чиновник. Но пока 
четкой позиции от ГРМ по этому во-
просу в министерстве не получили.

Ситуация усугубляется еще и тем, 
что со времен изъятия Торопецкой 
иконы изменились законы, и сов-
сем не в лучшую для музеев сторону. 
В начале 2017 года вступила в силу 
новая редакция ст. 16 закона «О Му-
зейном фонде России», а 10 августа 
2017 года — принятое в соответст-
вии с ней постановление правитель-
ства РФ, изменившие порядок управ-
ления музейными предметами и му-
зейными коллекциями, включен-
ными в состав государственной ча-
сти Музейного фонда РФ, и их пере-
дачи «музеям и другим организаци-
ям в безвозмездное пользование». 
Как пояснял в августе директор Госу-
дарственного Эрмитажа Михаил Пи-
отровский, по новым правилам уже 
«не музеи, а Министерство культуры 

”
управляет“ музейными коллекция-

ми», и вместо «оперативного управ-
ления» музеи, как «и другие органи-
зации», получают коллекции «в без-
возмездное пользование» после за-
ключения договоров. «Ключевые 
слова тут, конечно, 

”
могут“ и 

”
дру-

гие организации“»,— говорил госпо-
дин Пиотровский, отмечая, что, по 
его мнению, это менее эффективно, 
чем закрепление коллекций в управ-
ление за музеем, а «некоторые статьи 
закона оказались прямо противопо-
ложными тому, на чем настаивали 
музейные профессионалы».

В такой ситуации позиция Влади-
мира Гусева понятна — он чиновник 
с огромным стажем и против началь-
ства не пойдет. Вот только его сотруд-
ники оказались куда смелее и прин-
ципиальнее, они явно не готовы на 
подобные игры с шедеврами. Мно-
гие поколения искусствоведов зна-
ют, что музейные директора бывают 
героями — так героем стал директор 
ГРМ Василий Пушкарев, когда-то пря-
тавший по кладовкам русский аван-
гард, на который позарилось москов-
ское начальство. Сохранил. Так геро-
ями пытались быть эрмитажные хра-
нители, которые подпихивали в спи-
ски на продажу вещи третьего ряда, 
выдавая их за первый. Вот только тре-
бовать геройства мы не можем. Чело-
век слаб, а общество наше к тому же 
сильно нездорово. Борцами оказа-
лись милые музейные дамы, тишай-
ший вообще-то народ. Причем война 
их явно еще не закончилась.

СКАНДАЛ МУЗЕИ

День «Ангела»
Директор Русского музея обиделся на защитников

Даже 87-летней Типпи Хедрен недавно 
вспомнилось, как на съемках «Птиц» 
в 1963 году к ней приставал маэстро 
 Альфред Хичкок. Правда, она его простила

Д

Владимир Гусев  
так и не смог поручиться 
за то, что «Ангел Златые 
Власы» не оставит привыч-
ного места в постоянной 
экспозиции
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Сегодня российские клубы УНИКС,  
«Локомотив-Кубань» и «Зенит» проведут матчи  
второго тура группового этапа Кубка Европы
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ТЕННИС

Мария Шарапова 
задержалась на два часа
Она выбыла из борьбы в первом же круге Кубка Кремля

Стартовый матч Марии Шарапо-
вой на турнире «ВТБ Кубок Крем-
ля» оказался для нее последним. 
Не справившись с упорнейшим 
сопротивлением полуфиналистки 
Wimbledon этого года, 26-й ракет-
ки мира словачки Магдалены Ры-
бариковой, самая титулованная 
российская теннисистка уступила 
в двух партиях. За единственной 
встречей с участием Марии Ша-
раповой в Москве за последние 
пять лет наблюдал корреспондент 

”Ъ“ Евгений Федяков.

оединок с Магдаленой 
Рыбариковой уже в первом круге, 
безусловно, стал для Марии Шарапо-
вой одним из самых жестких вари-
антов, которые могли возникнуть по 
итогам жеребьевки. И дело даже не 
в том, что 29-летняя словачка, кото-
рая в этом году дошла до полуфина-
ла Wimbledon, занимает в рейтин-
ге Женской теннисной ассоциации 
(WTA) высшее за карьеру 26-е место. 
Просто Рыбарикова сейчас находит-
ся в хорошей форме, что доказывает 
ее выход в финал на проходившем 
на прошлой неделе турнире в ав-
стрийском Линце.

Правда, в воскресном финале про-
тив чешки Барборы Стрыцовой доста-

точно рослой (180 см) теннисистке за-
метно мешала травма правого бедра. 
Однако это явно была не та неприят-
ность, которая могла кардинальным 
образом сказаться на ее психологиче-
ском настрое перед встречей с Шара-
повой, вынужденной, отличие от Ры-
бариковой, переходить с открытого 
воздуха в зал после выигрыша титу-
ла в китайском Тяньцзине. Перед мат-
чем в Москве, к слову, россиянка ог-
раничилась единственной трениров-
кой. Взяв в понедельник выходной 
после перелета из Пекина и проведя 
около суток в отеле Ritz-Carlton, она 
во вторник утром приехала в «Олим-
пийский» и опробовала корт, после 
чего дала болельщикам несколько 
десятков автографов.

Тем временем усиленными тем-
пами раскупались билеты. Уже по 
ходу первого сета свободных мест на 
нижнем ярусе трибун практически 
не осталось, и экспансия болельщи-
ков постепенно распространилась 
на верхний ярус, где на теннисе зри-
телей не видели уже несколько лет.

С самого начала встречи стало яс-
но, что Шараповой придется очень 
непросто. В первом сете практически 
вся игра шла на ее подаче, которую, 
правда, до поры до времени удава-
лось держать. Главные козыри Рыба-
риковой — острая косая подача в пер-
вый квадрат и резаный удар слева, ко-
торым она сдерживала атаки росси-
янки, срабатывали не всегда, одна-
ко реальных шансов сделать брейк 
практически до самого конца первой 
партии у Шараповой не было. Про-
рыв наступил лишь в 12-м гейме, уже 
после того, как сама россиянка поте-
ряла подачу. Но тай-брейк сложился 
для нее неудачно: ведя — 3:2, Шара-
пова проиграла пять очков подряд.

Второй сет проходил примерно в 
том же ключе. Рыбарикова постоян-
но меняла вращение мяча, чередуя 
плоские удары с кручеными и реза-
ными, в то время как Шарапова, не из-
меняя своему стилю, пыталась нагне-
тать давление с задней линии. Но в 
данном случае обошлось уже без тай-
брейка. Не реализовав два брейк-пой-
нта в девятом гейме, Шарапова тут же 
провалилась на своей подаче, сумев 
взять лишь одно очко. В итоге — 6:7 
(3:7), 4:6 после 1 часа 56 минут борьбы.

На пресс-конференции Марии 
Шараповой никаких откровений 
не последовало. Сказав, что ее соб-
ственное физическое состояние ед-
ва ли сказалось на результате матча, 
она отметила действия соперницы. 
«Рыбарикова играла умно, грамот-
но, доставала много мячей,— ска-
зала она.— Может быть, я не была к 
этому готова так, как должна была».

В свою очередь, Магдалена Ры-
барикова, которая уже встречалась 
с Шараповой в 2015 году на турни-
ре в Акапулько и уступила ей тогда 
в трех партиях, дала понять, что за-
ранее решила играть как можно бо-
лее разнообразно, стараясь как мож-

но чаще менять ритм. «Мария этого 
не любит»,— подчеркнула словачка.

Таким образом, нынешний сезон 
для Марии Шараповой завершен, и 
его итоги нельзя считать однознач-
ными. Напомним, что, возобновив 
в апреле выступления после 15-ме-
сячной дисквалификации по мель-
дониевому делу, она была вынужде-
на дважды ломать график выступле-
ний из-за травм. В мае россиянка по-
вредила ногу, а в августе у нее забо-
лело предплечье. В итоге за шесть ме-
сяцев Шарапова провела восемь тур-
ниров, победив в Тяньцзине, дойдя 
до полуфинала в Штутгарте и лишь 
однажды, в Москве, проиграв в пер-
вом же круге. Это позволит ей завер-
шить год в числе 60 сильнейших тен-
нисисток мира и гарантировать себе 
участие в Открытом чемпионате Ав-
стралии, однако посеяна она в Мель-
бурне в любом случае не будет.

Закончила борьбу на Кубке Крем-
ля и другая российская теннисистка, 
которая в минувший уикенд завоева-
ла титул. Анастасия Павлюченкова, 
победившая в Гонконге, уступила Да-
рье Касаткиной — 6:7 (2:7), 1:6. В об-
щей же сложности из девяти россия-
нок, оказавшихся в основной сетке, 
во втором круге сыграют лишь три. 
Касаткина встретится с чешкой Кате-
риной Синяковой, а Наталья Вихлян-
цева — с Еленой Весниной, которая, 
будучи посеянной под третьим номе-
ром, вступает в борьбу с 1/8 финала.

После первого круга резко сокра-
тилось количество россиян и в муж-
ском турнире: из семи игроков во 
втором круге сыграет лишь один 
— победитель сегодняшнего матча 
между Андреем Кузнецовым и Да-
ниилом Медведевым. Пять осталь-
ных теннисистов потерпели неуда-
чи. Последним из них оказался чет-
вертьфиналист US Open Андрей Руб-
лев, проигравший в упорной борь-
бе пробивавшемуся через квалифи-
кацию 77-му номеру мирового рей-
тинга сербу Филиппу Крайновичу — 
5:7, 6:7 (6:8).

Мария Шарапова (на фото)  
завершила сезон пораже-
нием от Магдалены  
Рыбариковой в первом  
круге Кубка Кремля      
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

НХЛ

Никита Кучеров взял полдюжины
Он отличился в шестом матче подряд

Российский форвард «Тампа-Бей Лайтнинг» 
Никита Кучеров отметился любопытным 
статистическим достижением. Дважды по-
разив ворота «Детройт Ред Уингс», он стал 
всего четвертым хоккеистом НХЛ за по-
следние 30 лет, забивавшим голы в шести 
стартовых матчах чемпионата подряд.

икита Кучеров был главным действую-
щим лицом матча, в котором его «Тампа» обыг-
рала «Детройт» со счетом 3:2. Победа гостям до-
сталась в первую очередь благодаря российско-
му форварду, забросившему две шайбы.

Высокая результативность 24-летнего Куче-
рова, уже добившегося статуса суперзвезды, 
давно не вызывает удивления. В прошлом сезо-
не он, скажем, забил 40 голов, заняв второе ме-

сто в снайперской гонке НХЛ. Но детройтский 
дубль позволил Кучерову стать автором любо-
пытного и куда более ценного достижения. Де-
ло в том, что он отличился — по разу — и в ка-
ждом из пяти предыдущих матчей очередно-
го чемпионата. В шести подряд стартовых иг-
рах сезона за последние 30 лет до Кучерова уда-
валось забивать голы только трем хоккеистам, 
и все трое — Марио Лемье из «Питсбург Пинг-
винс», Стив Айзерман из «Детройта» и Кит Тка-
чак из «Сент-Луиса» — легенды лиги.

Никита Кучеров — уже второй россиянин, 
который в нынешнем сезоне отметился инте-
ресным статистическим трюком. Первым был 
лидер «Вашингтон Кэпиталс» Александр Овеч-

кин. В первом матче первенства он забросил 
три шайбы, а во втором четыре. В истории НХЛ 
до «взрыва» в исполнении Овечкина было за-
фиксировано всего три случая, когда игроки 
делали хет-трики в двух стартовых встречах 
подряд, и все относятся к самому первому ее 
сезону, то есть 2017 году.

Александр Овечкин, кстати, в данный мо-
мент возглавляет список лучших снайперов 
чемпионата: в его активе — девять шайб. По-
сле дубля в ворота «Детройта» Никита Кучеров 
с семью голами оказался ближайшим среди его 
преследователей. При этом в бомбардирской 
гонке Кучеров и Овечкин делят с десятью очка-
ми третье-четвертое места. Они всего балл усту-
пают лидирующим в ней партнерам Александ-
ра Овечкина по «Вашингтону» — шведу Никла-
су Бэкстрему и россиянину Евгению Кузнецову.

Алексей Доспехов

НБА

Ставка  
на беспроигрышность
«Голден Стейт» прочат очередной титул

У стартовавшего вчера очередно-
го чемпионата НБА есть слишком 
явный фаворит — действующий 
обладатель титула «Голден Стейт 
Уорриорс». Эксперты сильно сом-
неваются, что кто-то в состоянии 
составить ему конкуренцию, не-
смотря на обилие громких пере-
ходов в межсезонье. А основная 
интрига, по их мнению, заключа-
ется скорее не в том, выиграет или 
нет «Голден Стейт» звание, а в том, 
с какими показателями он его вы-
играет. Зато интриг помельче пре-
достаточно. Одна из них связана 
с перешедшим из «Лос-Анджелес 
Лейкерс» в клуб Михаила Прохо-
рова «Бруклин Нетс» центровым 
Тимофеем Мозговым, единствен-
ным российским игроком в НБА.

точки зрения миграций ба-
скетболистов это лето, возможно, 
было самым насыщенным в исто-
рии НБА. Общее количество перехо-
дов в результате обменов, подписа-
ния контрактов со свободными аген-
тами исчисляется десятками. Среди 
них множество сделок, в которых за-
действованы заметные игроки и да-
же игроки со статусом суперзвезды.

На самом деле в такой активности 
нет ничего странного. Это, скажем, 
в НХЛ, все еще пытающейся соблю-
дать режим пусть не строжайшей, но 
все-таки экономии, клубные менед-
жеры стеснены в возможностях. НБА 
на ее фоне пирует. Потолок зарплат 
вплотную приблизился к $100 млн, к 
тому же никому не приходит в голо-
ву сделать его по примеру хоккейно-
го жестким. В американском баскет-
боле денег сейчас навалом, и тратят 
их щедро.

Нет ничего странного и в том, 
что траты серьезно изменили об-
лик некоторых команд. Рывка ждут 
от «Хьюстон Рокитс», который доба-
вил в состав замечательного плей-
мейкера Криса Пола. Рывка ждут от 
«Оклахома-Сити Тандер», где появи-
лись сразу два элитных новичка — 
Пол Джордж и Кармело Энтони. Рыв-
ка ждут от некоторых других команд. 
Но при всем при этом традиционные 
превью сезона, которые публикуют 
бесчисленные медиаресурсы, пишу-
щие о любимой американской игре, 
выглядят поразительно однотипно. 
Все до единого в качестве централь-
ной его темы выделяют тему, связан-
ную с действующим чемпионом, при 
этом даже не ставя вопрос, защитит 
он или нет титул, потому что дураку 
ясно: защитить должен, любой иной 
исход — ЧП. Вопрос формулируется 
примерно так: а сможет ли «Голден 
Стейт» выступить еще лучше, чем в 
предыдущем сезоне?

Калифорнийцы, кстати, рынок до-
ступных баскетболистов вообще шер-
стить фактически не пытались. А соб-
ственно, зачем? Все их усилия были 
направлены на то, чтобы сохранить 
тот костяк, благодаря которому они 
в прошлом чемпионате заработали 
сравнения с величайшими команда-
ми НБА всех времен вроде «Чикаго 
Буллс» эпохи Майкла Джордана. Ведь 
«Голден Стейт» уничтожил «Кливленд 
Кавальерс» с гением Леброном Джей-
мсом, неизменно соперничающий с 
ним в финальных сериях начиная с 
2015 года («Уорриорс» проиграл одну 
— в 2016-м), в третьем подряд решаю-
щем столкновении гигантов со счетом 
4:1. При этом единственное пораже-
ние было признано кливлендским до-
стижением. Ведь, кроме «Кавальерс», 
их в play-off безумно мощному, безум-
но искусному «Голден Стейт» никто не 
наносил. Так вот, чтобы сохранить ко-

стяк, переподписав контракты с теми, 
кто по окончании феноменального 
сезона превратился в свободных аген-
тов, чемпион на самом деле потратил 
колоссальные средства. Общая стои-
мость новых договоров с ними, если 
брать весь их срок,— $328 млн. Льви-
ную долю, разумеется, съели контрак-
ты с главными героями — разыгрыва-
ющим Стефеном Карри ($201 млн на 
пять лет) и форвардом Кевином Дю-
рантом ($53 млн на два года).

И среди экспертов нет тех, кто ду-
мает, будто бы изменения, которые 
произошли в других клубах, какими 
бы любопытными они ни представ-
лялись, помогут им встать рядыш-
ком с «Голден Стейт», поставившим 
на стабильность. Более того, наибо-
лее популярны ставки на то, что ка-
лифорнийцы в предстоящем сезоне 
превысят показатели сезона минув-
шего — ну, допустим, одержат боль-
ше 67 побед в «регулярке» или прой-
дут всю дистанцию play-off вовсе без 
осечек. А причины верить в то, что 
такое возможно, обнаруживаются 
легко. Скажем, осенью 2016-го «Гол-
ден Стейт» покувыркался на стар-
те чемпионата, пока только что пе-
ребравшийся в него из «Оклахомы» 
Дюрант притирался к партнерам. Те-
перь притираться не нужно, а мож-
но брать с места в карьер. Тем более, 
судя по предсезонке, и Карри, и Дю-
рант в великолепной форме.

То есть интриги по поводу чем-
пионства как бы и нет. Интриг по-
мельче, локальных предостаточно 
— опять же из-за обилия сделок в 
межсезонье и случившихся в клубах 
переменах. Пара из этих локальных 
интриг имеет отношение к России.

К примеру, во время контроль-
ных матчей в НБА очень вниматель-
но следили за Милошем Теодосичем. 
Теодосич — серб, но реноме, позво-
лившее подписать контракт с «Лос-
Анджелес Клипперс», заработал, вы-
ступая в ЦСКА. И первые, по предсе-
зонке, впечатления от ярчайшего ба-
скетболиста Единой лиги ВТБ в Аме-
рике оказались довольно позитивны-
ми. Он стал завсегдатаем «нарезок» са-
мых эффектных моментов (дриблинг 
и вкус к заковыристым передачам у 
Теодосича никуда не пропали) и — 
так считают некоторые аналитики 
— даже вполне реальным претенден-
том на приз лучшему новичку сезона.

Именно российское представи-
тельство в НБА сейчас исчерпывается 
Тимофеем Мозговым. И для него ны-
нешний сезон чрезвычайно важный. 
Речь, по сути, о перезапуске карьеры, 
которая когда-то смотрелась многоо-
бещающей, в которой уже был чем-
пионский титул с «Кливлендом», но 
которая забуксовала, когда год на-
зад Мозгов отправился в «Лос-Андже-
лес Лейкерс». Там центровой плотно 
сел на лавку и должен заново доказы-
вать, что соответствует требованиям 
сильнейшей баскетбольной лиги.

Перезапуск будет происходить в 
клубе, принадлежащем российскому 
предпринимателю Михаилу Прохо-
рову, которому, впрочем, издание The 
New York Post с периодичностью при-
мерно раз в месяц приписывает на-
мерение расстаться либо с крупным 
пакетом акций, либо со всем акция-
ми сразу. «Бруклин» — аутсайдер НБА, 
и прогнозы не сулят ему мгновенно-
го подъема из глубин. Но персональ-
но для Мозгова это, может быть, и не-
плохо. На него, баскетболиста с семи-
летним опытом игры в Америке, ско-
рее всего, будут ставить как на потен-
циального лидера, а из «чистых» цент-
ров в бруклинской заявке помимо не-
го есть лишь Джарретт Аллен. Но тому 
нет и 20 лет.

Алексей Доспехов

Кубок Кремля
Турнир ATP. Призовой фонд — $745 тыс.
Первый круг. Лукаш Росол (Чехия)—Константин 
Кравчук (Россия) 4:6, 6:3, 7:6 (7:3). Дамир Джумхур 
(Босния и Герцеговина, 6)—Томас Фаббиано (Ита-
лия) 6:3, 0:6, 6:2. Андреас Сеппи (Италия)—Иржи 
Веселы (Чехия) 6:3, 4:1, отказ. Рожериу Дутра Силва 
(Бразилия)—Евгений Донской (Россия) 6:3, 7:5. 
Ласло Джере (Сербия)—Паоло Лоренци (Италия, 7) 
4:6, 7:6 (11:9), 6:4. Филип Крайинович (Сербия)—
Андрей Рублев (Россия, 5) 7:5, 7:6 (8:6).

Турнир WTA в Москве.  
Призовой фонд — $855 тыс.
Первый круг. Ализе Корне (Франция)—Екатерина 
Макарова (Россия) 6:3, 6:3. Магдалена Рыбарико-
ва (Словакия, 8)—Мария Шарапова (Россия) 7:6 
(7:3), 6:4. Ирина Бегу (Румыния)—Елена Рыбакина 
(Россия) 6:1, 3:6, 6:3. Юлия Гёргес (Германия, 
7)—Полина Монова (Россия) 6:0, 6:3. Наталья 
Вихлянцева (Россия)—Кайя Канепи (Эстония) 
6:3, 6:2. Дарья Касаткина (Россия)—Анастасия 
Павлюченкова (Россия, 5) 7:6 (7:2), 6:1.

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 10 465 очков. 
2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 8505. 3 (3). 
Энди Маррей (Великобритания) — 5290. 4 (5). 
Марин Чилич (Хорватия) — 4505. 5 (4). Александр 
Зверев (Германия) — 4400. 6 (7). Доминик Тим 
(Австрия) — 3935. 7 (6). Новак Джокович (Сербия) 
— 3765. 8 (9). Григор Димитров (Болгария) — 3590. 
9 (8). Станислас Вавринка (Швейцария) — 3450. 
10 (10). Давид Гоффен (Бельгия) — 2885. 11 (11). 
Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2855. 12 (12). 
Милош Раонич (Канада) — 2600. 13 (16). Джон 
Иснер— 2550. 14 (17). Сэм Куэрри (оба — США) 
— 2525. 15 (14). Кеи Нисикори (Япония) — 2475. 
16 (15). Кевин Андерсон (ЮАР) — 2470. 17 (18). Жо-
Вильфрид Тсонга (Франция) — 2285. 18 (19). Томаш 
Бердых (Чехия) — 2230. 19 (23). Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина) — 2225. 20 (21). Ник Кириос 
(Австралия) — 2010… 35 (35). Андрей Рублев 
— 1286... 41 (40). Карен Хачанов — 1110... 67 
(64). Даниил Медведев — 784… 73 (74). Евге-
ний Донской — 707… 95 (97). Андрей Кузнецов 
(все — Россия)— 566. 

Рейтинг WTA
1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 6175 очков. 
2 (2). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 6135. 3 (3). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 5605. 4 (4). Элина 
Свитолина (Украина) — 5465. 5 (5). Винус Уильямс 
(США) — 4642. 6 (6). Каролина Возняцки (Дания) 
— 4540. 7 (7). Елена Остапенко (Латвия) — 4510. 
8 (8). Светлана Кузнецова (Россия) — 3950. 9 (9). 
Каролин Гарсия (Франция) — 3860. 10 (10). Джоанна 
Конта (Великобритания) — 3795. 11 (12). Анжелик 
Кербер (Германия) — 3122. 12 (11). Доминика 
Цибулкова (Словакия) — 3110. 13 (13). Кристина 
Младенович (Франция) — 2910. 14 (15). Коко 
Вандевей — 2819. 15 (16). Слоун Стивенс — 2722. 
16 (14). Мэдисон Кис (все — США) — 2713. 17 (17). 
Петра Квитова (Чехия) — 2532. 18 (21). Анастасия 
Павлюченкова (Россия) — 2425. 19 (18). Агнешка 
Радваньска (Польша) — 2340. 20 (19). Елена 
Веснина — 2300… 28 (29). Дарья Касаткина — 
1745... 33 (33). Екатерина Макарова — 1605... 
57 (86). Мария Шарапова — 1005. 67 (69). На-
талья Вихлянцева — 905... 74 (72). Екатерина 
Александрова — 830… 86 (79). Евгения Родина 
(все — Россия) — 740.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Регулярный чемпионат НХЛ
«Детройт»—«Тампа-Бей» 2:3 (Кучеров, 2+0; Наместников  
(оба — «Тампа-Бей»), 0+1).
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В нынешнем сезоне Никита Кучеров (№86) еще не уходил с площадки  
без забитого гола   ФОТО DAVE REGINEK/NHLI VIA GETTY IMAGES


	kms_194_001
	kms_194_002
	kms_194_003
	kms_194_004
	kms_194_005
	kms_194_006
	kms_194_007
	kms_194_008
	kms_194_009
	kms_194_010
	kms_194_011
	kms_194_012

